
Красоту 
прикрыли 
кризисом
Бьюти-индустрия 
потеряла выручку

У российских компаний индустрии 
красоты, наиболее пострадав-
шей в этот кризис наряду с дру-
гими секторами потребитель-
ского рынка, за июнь—сентябрь 
выручка сократилась до критиче-
ских 70%. Самая сложная ситуа-
ция оказалась в Нижегородской 
области, в то время как в Перм-
ском крае участникам рынка уда-
лось минимизировать падение 
выручки. Проблема усугубляет-
ся невозможностью парикмахе-
рами воспользоваться обещанной 
 гос поддержкой.

С июня по сентябрь 2020 года па-
дение выручки у компаний, занятых 
в бьюти-секторе, составило 30–70% 
год к году в зависимости от регио-
на, говорится в предоставленном 
„Ъ“ исследовании Ассоциации пред-
принимателей индустрии красоты 
(АПИК). Так, салоны красоты в Мо-
скве и Санкт-Петербурге за этот пе-
риод потеряли по 40% выручки.

Наименьшее падение выручки 
в июне—сентябре АПИК зафиксиро-
вала в Пермском крае — на 30%, а са-
мое серьезное — в Нижегородской 
области, на 70%. Губернатор этого ре-
гиона Глеб Никитин в мае 2020 года 
обязал салоны красоты подключить-
ся к системе видеоаналитики, пред-
полагающей наблюдение в поме-
щениях для фиксации нарушения 
санитарных правил. Это вызвало 
скандал среди участников местного 
рынка, так как стоимость подключе-
ния к системе, по данным источни-
ков „Ъ“, составляет от 100 тыс. руб. 
Они попытались через юристов оспо-
рить соответствующий указ главы ре-
гиона в прокуратуре и Роспотребнад-
зоре, но безуспешно (см. „Ъ“ от 25 мая).

По словам вице-президента АПИК 
и соучредителя сети салонов «Пальчи-
ки» Нины Литвиновой, в Нижнем Нов-
городе локдаун продлился на полтора 
месяца дольше, чем в других регионах. 
«Там салоны открылись только в авгу-
сте, а потом начался новый виток ог-
раничений из-за второй волны панде-
мии»,— комментирует она. В Перми, 
по ее словам, этот период прошел бо-
лее или менее безболезненно из-за 
мягких ограничений, введенных реги-
ональными властями. Сложная ситуа-
ция, по данным АПИК, также оказалась 
в Ульяновской и Ростовской областях, 
где выручка у салонов красоты с июня 
по сентябрь сократилась на 60% год 
к году. В Краснодарском крае, Свер-
дловской и Ярославской областях па-
дение зафиксировано на уровне 50%, 
в Томской области — на 40%.

В федеральной сети салонов кра-
соты 4Hands падение выручки было 
ниже, отмечает ее основательница 
Татьяна Шутова. Она связывает это 
с отложенным спросом. «В октябре 
зафиксировали спад на 20%»,— гово-
рит предпринимательница.
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Приказано встроиться
Правительство определилось со схемой реформы институтов развития
Схема реформы системы инсти-
тутов развития (ИР), готовив-
шейся правительством  Михаила 
Мишустина с лета 2020 года, бу-
дет объявлена на этой неделе. 
Основные ее положения — укруп-
нение институтов развития, под-
чинение их правительственной 
схеме планирования и дости-
жения целей, ликвидация кон-
куренции части институтов 
с коммерческими компаниями. 
На базе ВЭБ.РФ создается «еди-
ный институт развития», и две-
надцать специализированных 
независимых ИР не будут с ним 
конкурировать. Упорядочива-
ние стихийно складывавшей-
ся системы ИР, видимо, будет 
сопровождаться и кадровыми 
изменениями, но пока Белому 
дому важнее установить общую 
 логику их работы.

Как стало известно „Ъ“, поста-
новления правительства о готовив-
шейся в Белом доме с весны 2020 
года реформе ИР должны быть под-
писаны и опубликованы на этой не-
деле. Напомним, о том, что ИР ждут 
крупные изменения, стало понят-
но после совещания премьер-ми-
нистра с наблюдательным советом 
ВЭБ.РФ 28 мая 2020 года. В закры-
том режиме работа велась на посто-
янных совещаниях у главы аппарата 
правительства вице-премьера Дмит-
рия Григоренко и первого вице-пре-
мьера Андрея Белоусова в течение 
лета 2020 года. 4 сентября Дмитрий 
Григоренко назначен главой набсо-
вета ВЭБ.РФ, тогда же Михаил Ми-
шустин на встрече с председателем 
ВЭБ.РФ Игорем Шуваловым, по сути, 
обозначил центральную часть рефор-
мы ИР — подчинение их деятельнос-
ти национальным целям развития. 
„Ъ“ ознакомился с промежуточны-
ми вариантами схемы реформы — 
с октября 2020 года они уже практи-
чески не менялись. На этой неделе 
должна быть объявлена схема ново-
го подчинения и управления суще-
ствующими 40 ИР, число которых 
в итоге уменьшится до двух десят-
ков, но, по данным „Ъ“, речь не идет 
о кадровых решениях — они, види-
мо, будут определяться по итогам ра-
боты в  новой схеме.

В Белом доме до официального 
объявления тему не комментируют. 
В самих ИР и госкорпорациях, где 
в течение осени 2020 года „Ъ“ обсу-
ждал возможные изменения, на офи-
циальном уровне об этом также 
не говорят, неофициально же самая 
разнообразная и, как правило, недо-
стоверная информация о реформе 
обсуждалась с лета параллельно с из-

менениями в правительстве (см. „Ъ“ 
от 16 ноября). Реформа будет синхро-
низирована с изменениями в ФОИВ 
и сокращением госаппарата.

Проблемы, которые решает в сфе-
ре ИР команда Михаила Мишустина, 
выглядят так. Сейчас в РФ 40 органи-
заций, подпадающих под определе-
ние ИР, созданных в разное время 
(от начала 1990-х до последних лет), 
со своими задачами. Общая схема 
работы исполнительной власти в РФ 
с начала 2020 года определена «на-
циональными целями развития», 
которым действующие ИР ни ор-
ганизационно, ни собственны-
ми документами не подчинены. 
У каждого ИР свой механизм управ-

ления — это большая и во многом 
бессмысленная нагрузка на прави-
тельственных юристов, не говоря 
уже о том, какие проблемы все это 
создает при взаимодействии ИР.

Реформа также связана с задача-
ми организации «сервисного подхо-
да» в деятельности власти: нынеш-
ние ИР довольно сложно и затратно 
включать в проекты типа «одного 
окна». Наконец, часть ИР по функ-
циям пересекается с министерства-
ми и ведомствами, как и с коммер-
ческими структурами. Учитывая 
же довольно большую зависимость 
«старых» ИР от ранее принятых ка-
дровых решений, неудивительно, 
что задача реформы была одной 

из первых для нового правитель-
ства: ИР можно было или «при-
двинуть» обратно под контроль 
исполнительной власти (все инсти-
туты — так или иначе госструкту-
ры по решению задач, находящихся 
в компетенции Белого дома), или же, 
напротив, максимально разграни-
чить их задачи и полномочия с пра-
вительством, создав единую схему 
управления этим сейчас фрагменти-
рованным пространством со множе-
ством «темных углов».

В реформе применяются оба под-
хода. Там, где существование спе-
циализированных ИР оправдан-
но, они сохраняются. Таких сфер 12: 
это энергетика (сейчас — «Росатом»), 

промышленность (сейчас — «Ро-
стех»), космос («Роскосмос»), дорож-
ное хозяйство, система страхования 
вкладов, коммунальные отходы, 
внутренний туризм, жилищное 
строительство (ДОМ.РФ), два реги-
ональных проекта развития (ТОР, 
впервые создававшиеся на Даль-
нем Востоке, и — отдельно — Се-
верный Кавказ), два направления 
агрорынка — финансовый (Россель-
хозбанк) и лизинговый («Росагро-
лизинг»). Десять ИР в самых разных 
сферах подлежат укрупнению. Так, 
на базе «ВЭБ-лизинга» и ГТЛК созда-
ется Единая лизинговая компания, 
банк ДОМ.РФ и МСП-банк сливают-
ся в «универсальный банк» в систе-
ме ИР ВЭБ.РФ. Фонд ЖКХ поглощает 
Фонд защиты прав дольщиков, Рос-
сийский научный фонд — Россий-
ский фонд фундаментальных ис-
следований. Наконец, Российская 
венчурная компания передается под 
управление Российского фонда пря-
мых инвестиций (РФПИ).

Часть этих структур уже находит-
ся под управлением ВЭБ.РФ, другая 
также сейчас фактически работает 
под его эгидой, но есть и де-факто 
независимые структуры, большая 
часть которых или станет частью 
ВЭБ.РФ без отдельного юрлица, или 
будет работать под его управлени-
ем. Точный список структур, ко-
торые будут ликвидироваться че-
рез присоединение (в этом случае 
ряд их функций будет передавать-
ся ВЭБ.РФ, а ряд — возвращаться 
ФОИВ) и передачу под управление 
(они останутся независимыми), 
пока неизвестен, но в логике про-
исходящего вполне предсказуем. 
Так, «Роснано» и фонд «Сколково», 
как и ЭКСАР, и РЭЦ, под управлени-
ем ВЭБ.РФ вряд ли кто-то будет лик-
видировать. Известен список пол-
номочий ИР, которые при переходе 
их в ВЭБ.РФ вернутся в Белый дом. 
Это госполитика по управлению 
ОЭЗ и распределение им субсидий; 
субсидирование моногородов (Фонд 
развития моногородов); субсидиро-
вание научных и технологических 
компаний; гранты инновационным 
компаниям (сейчас — «Росинфоко-
минвест»), администрирование спе-
цинвестконтрактов; госполитика 
по привлечению трудовых ресур-
сов и инвестиций на Дальнем Вос-
токе и в Арктике (три специализи-
рованные структуры АРЧК ДВА, АДВ 
по ПИиПЭ и ФРЛВА) — скорее всего, 
«неадминистративная» часть этих 
структур будет поглощена ВЭБ.РФ.
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Минус тридцать пять 
банков
На рынке ждут активных отзывов лицензий

В следующем году банковский  рынок 
ожидает волна отзывов лицензий: 
не все игроки переживут текущий кри-
зис, также будет реализован отложен-
ный план ЦБ по чистке рынка. По оценкам 
«Эксперт РА», лицензий могут лишить-
ся 35 кредитных организаций, или 9% 
от общего количества банков. В первую 
очередь в зоне риска находятся сред-
ние и малые московские кэптивные бан-
ки и узкоспециализированные игроки. 
В то же время в секторе может начаться 
консолидация без серьезных дефолтов 
и особых проблем для клиентов.

Рейтинговое агентство «Эксперт РА» подго-
товило индекс здоровья банковского сектора. 
Исходя из расчетов агентства, в следующие 12 
месяцев (с октября по октябрь) более 9% игро-
ков, или порядка 35 кредитных организаций, 
будут находиться в зоне повышенного риска.

На рынке сформировалось сразу несколь-
ко негативных тенденций, поясняют в «Экс-
перт РА». Рентабельность сектора устойчиво 
снижается: почти 26% действующих кредит-
ных организаций были убыточны за послед-
ние 12 месяцев. 36% действующих банков 
столкнулись со снижением регулятивного 
капитала за девять месяцев 2020 года. И доля 
банков, испытывающих потерю собственных 
средств, может еще вырасти по итогам года.

В октябре—ноябре 2020 года уже был 
всплеск регуляторной активности — лицен-
зии на осуществление банковских опера-
ций отозвали сразу у пяти кредитных орга-
низаций, отмечают в «Эксперт РА». Но такие 
темпы расчистки сектора в краткосрочной 
перспективе не сохранятся из-за второй вол-
ной пандемии (см. „Ъ“ от 14 октября). В итоге 
улучшения среднего по банковскому секто-
ру кредитного качества или хотя бы точечно-
го повышения устойчивости не ожидается, 
а восстановление до уровня 2018–2019 годов 
займет не менее года, заключают эксперты.

В наиболее рискованном положении на-
ходятся средние и малые московские бан-
ки, в основном за пределами первой сотни, 
с рейтингом из категории B и ниже, зато-
ченные на финансирование проектов сво-
их бенефициаров, считает управляющий 
директор по валидации «Эксперт РА» Юрий 
Беликов: «Небольшие региональные банки 
в нынешний кризис в среднем даже более 
устойчивы, чем московские, так как конку-
ренция в регионах ниже».

Могут столкнуться со сложностями и бан-
ки-монолайнеры, добавляет старший менед-
жер департамента управления рисками De-
loitte Денис Гаврилин.
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День был без тепла
Энергоснабжение пострадавших  
от циклона районов Приморья  
восстановят к середине недели

Энергетики рассчитывают к середине 
недели восстановить электроснабжение 
городов и районов Приморского края, 
пострадавших в результате ледяного 
дождя и снежного циклона. Уже восста-
новлено водо- и теплоснабжение в ряде 
районов Владивостока, но по-прежне-
му десятки тысяч жителей края остают-
ся без света и тепла. С пятницы в крае 
действует режим ЧС, в пострадавших 
районах развернуты пункты временно-
го размещения жителей и полевые кух-
ни. В воскресенье глава правительства 
Михаил Мишустин направил в Приморье 
министра по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики Алексея Чекункова, кото-
рый должен возглавить рабочую группу 
по ликвидации последствий ЧС.

В «РусГидро» „Ъ“ заявили, что вчера к 15:37 
мск восстановили электроснабжение в Ар-
теме Приморского края, где по состоянию 
на утро воскресенья около 10 тыс. жителей 
оставались без света из-за аварий линий 
электропередачи. Обрывы стали следствием 
снежного циклона и ледяного дождя, начав-
шихся в ночь на 19 ноября. В Артеме развер-
нуты пункты временного размещения для 
жителей пострадавших районов, а также че-
тыре стационарных пункта питания и 12 по-
левых кухонь. В воскресенье горячим пита-

нием было обеспечено около 10 тыс. человек 
(всего в Артеме живет около 102 тыс. человек).

Во Владивостоке в течение воскресного 
дня были подключены к электроэнергии 
дома, в которых проживают 25 тыс. чело-
век, но без света все еще остаются порядка 
60 тыс. жителей столицы края. Из-за останов-
ки насосных станций часть жилых районов 
также остается без воды и тепла. В обесточен-
ных районах также развернуты пункты вре-
менного пребывания и полевые кухни; горо-
жанам раздают горячее питание, питьевую 
воду и газовые баллоны. Детские сады, не за-
тронутые блэкаутом, перешли на круглосу-
точный режим работы.

В местных социальных сетях нередко мож-
но встретить предложения о помощи — жи-
тели тех районов Владивостока, где есть свет, 
тепло и вода, готовы временно разместить 
у себя семьи, оказавшиеся в зоне блэкаута. 
В то же время, по словам очевидцев, в постра-
давших районах прямо с машин торгуют пор-
тативными газовыми баллончиками для пли-
ток по ценам в пять-шесть раз выше обычных.

Последствия ледяного дождя привели 
к приостановке автотранспортного сообще-
ния континентальной части Владивостока 
с островом Русский.
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покупателей на свою энергетику

07  Старые машины 
бегут впереди рынка 
Подержанные автомобили 
подорожали на 16%  
с начала года

07  Чиновников 
затягивает в «гособлако» 
Правительство расширило  
IT-эксперимент

08  С вакциной в портфеле 
Нерезиденты возвращаются 
на российский рынок 
избирательно

09  «Росгеологию» 
отодвигают от лицензий 
Минприроды меняет условия 
выдачи участков для разведки

09  Уголь 
в безвывозном положении 
Кузбасс едва ли нарастит 
поставки на Восток в 2021 году

10  Белоруссия 
подлечит россиян 
Ее фармкомпании ищут место 
на рынке посвободнее

деловые  
новости

Премьер-министр Михаил Мишустин превратит ВЭБ. РФ, возглавляемый Игорем Шуваловым, 
в центральный по отношению к остальным институт развития  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Подписной  
индекс 50060
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миллиона человек составила численность официально безработных в РФ в октябре 2020 
года, сообщил Росстат. Показатель сильно вырос из-за коронавирусного повышения пособий весной, но 
начал снижаться впервые с марта. Общая численность безработных также снизилась в октябре на 83 тыс. 
человек, впрочем, уровень общей безработицы остался на отметке 6,3%. Минэкономики в «Картине дело-
вой активности» отмечает стабилизацию показателя: число вакансий на портале HeadHunter в октябре 
росло повышенными темпами — плюс 18% год к году (+6% г/г в сентябре). Реальные зарплаты, по оценке 
ведомства, ускорили рост еще в сентябре — до 2,2% г/г (0,1% г/г в августе).

ВНУТРЕННИЙ СПРОС

Потребление  
оседлало качели

Очередная порция данных 
Росстата о динамике доходов 
и внутреннего спроса, в сентябре—
октябре 2020 года не обошлась 
без сюрпризов. Так, консенсус-про-
гнозы предполагали околонулевой 
рост реальных зарплат в сентябре, 
как и в августе, но Росстат оценил 
их рост в 2,2% в годовом выраже-
нии. В августе на фоне заметного 
спада показателя в рыночных 
отраслях их поддержал госсектор 
(см. „Ъ“ от 21 сентября). В октябре 
в годовом выражении номинальные 
зарплаты росли заметно быстрее 
среднего темпа в 6% в добыче 
нефти и газа (15,7%), металлов 
(13,8%), в информации и связи 
(9,4%), здравоохранении (18,2%) 
и образовании (8,1%).

Ускоренное повышение зарплат 
в добыче, вероятнее всего, объяс-
няется повышением цен и, как по-
лагает Игорь Поляков из ЦМАКП, 
окончанием третьего квартала 
— выплатой отложенных вознагра-
ждений менеджерам. В некоторых 
рыночных отраслях, предпола-
гает он, «подтягивали» зарплаты 
в преддверии их октябрьской 
индексации в бюджетном секторе. 
Увеличение же зарплат в образо-
вании и здравоохранении связано 
с переходом на удаленку (в первом 
случае) и второй волной COVID-19 
(во втором). По оценке ЦМАКП, 
с учетом сезонности в среднем 
за месяц реальные зарплаты 
росли на 0,1% в первом квартале, 
падали на 0,5% во втором и росли 
на 0,5% в третьем. На этом фоне 
потребительские расходы (сумма 
розничных продаж товаров, услуг 
и общественного питания) соот-
ветственно росли на 0,4%, падали 
на 5,5% и снова росли на 3,3% 
в среднем за месяц. В октябре 
же, как указывали опережающие 
индикаторы (см. „Ъ“ от 23 октября), 
потребительские настроения 
ухудшились, и, по оценке ЦМАКП, 
с учетом сезонности потребитель-
ские расходы росли лишь на 0,5%. 
Данные Росстата свидетельствуют, 
что удержать частное потребление 
от спада в октябре позволила 
девальвация, которая подстегнула 
спрос (поддержанный тратой сбе-
режений) на автомобили и другие 
дорогостоящие товары.

Заметим, что инвестиционный 
спрос в третьем квартале восстанав-
ливался медленнее и капвложения 
снизились на 4,2% после спада 
на 7,6% во втором квартале 2020 
года. По оценке Минэкономики, 
в октябре падение ВВП ускорилось 
до 4,7% (3% в сентябре) во многом 
за счет охлаждения внутреннего 
спроса, в том числе углубления спада 
выпуска инвесттоваров (см. график).

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ВВП И РОЗНИЧНЫХ ПРОДАЖ 
В РОССИИ (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
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Таким образом, при завершении 
реформы в 2021 году система ИР бу-
дет в целом выглядеть так: единый 
институт развития ВЭБ.РФ и 12 от-
раслевых ИР, все они не пересека-
ются друг с другом по функциям 
и задачам, их деятельность подчи-
нена национальным целям разви-
тия, их управление единообразно. 
Очевидно, что сейчас невозможно 
даже предположить, какие кадро-
вые изменения будут производить-

ся и в ИР, и в правительстве под за-
дачи новой структуры: время на 
решение структурных вопросов 
явно требуется, и вряд ли Михаил 
Мишустин будет с этим торопиться. 
Это действительно большая рефор-
ма, затрагивающая много лет офор-
млявшиеся интересы десятков и со-
тен тысяч игроков (руководителей, 
команд специалистов, связанных 
компаний, сложившихся институ-
циональных связей). Неудивитель-
но, что только ее подготовка потре-
бовала полгода. 

Не проводить ее, впрочем, для Бе-
лого дома было просто невозможно. 
С одной стороны, существовали ри-
ски совершенно естественной «са-
моизоляции» ИР. С другой стороны, 
ИР за прошлые годы были неплохо 
капитализированы — и использо-
вать эти ресурсы для решения задач 
правительства в нынешней схеме 
было бы просто потерей времени 
и эффективности. Наконец, возвра-
щение в Белый дом части полномо-
чий ИР, как работа со специнвест-
контрактами, позволит по крайней 

мере попытаться собрать в единую 
схему привлечение инвестиций пра-
вительством. При этом часть факти-
ческих полномочий правительство 
отдает ВЭБ.РФ: так, под управление 
госкорпорации перейдет Фонд раз-
вития промышленности, считаю-
щийся одним из важных инструмен-
тов Минпромторга.

Вряд ли правительств остановит-
ся в этой сфере только на достигну-
том — происходящее скорее при-
звано инициировать внутренние 
изменения в системе ИР, на что 

в действующей структуре рассчиты-
вать невозможно. При этом новый 
статус ВЭБ.РФ как единого ИР Белый 
дом намерен использовать уже сра-
зу. Так, по данным „Ъ“, уже на прош-
лой неделе ВЭБ.РФ определен еди-
ным методологическим центром 
по привлечению зеленых инвести-
ций в рамках Парижского соглаше-
ния. Госполитикой же в этой сфере 
будет занято Минэкономики. Такое 
разделение в будущем, видимо, ста-
нет обычным.

Дмитрий Бутрин

Приказано встроиться

Предпринимательское сообщество под-
готовило пакет предложений по изме-
нению уголовного и уголовно-процессу-
ального законодательства — сегодня их 
планируется обсудить в рамках эксперт-
ных слушаний. Бизнес настаивает на де-
криминализации мелкого мошенничест-
ва и незаконного предпринимательства, 
а также выступает за введение такого 
основания для отказа в возбуждении уго-
ловного дела, как возмещение ущерба. 
Юристы отмечают, что поправки позволят 
снизить число необоснованно возбужден-
ных уголовных дел. 

Сегодня в рамках экспертных слушаний 
бизнес и правоохранительные органы будут 
обсуждать предложения по изменению УК 
и УПК, сформированные цифровой платфор-
мой «ЗаБизнес.РФ» совместно с Российским 
союзом промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) и Торгово-промышленной палатой 
(ТПП). В общей сложности подготовлено около 
двух десятков поправок.

Так, предлагается декриминализовать часть 
преступлений — например, незаконное пред-
принимательство (в части работы без регистра-
ции). Как отмечают в РСПП, такая деятельность 

по сути является законной (в отличие, напри-
мер, от незаконного оборота наркотиков) и на-
рушения заключаются лишь в уклонении от 
исполнения требования о госрегистрации — 
статьей 14.1 КоАП уже предусмотрена ответст-
венность за это. ТПП же предлагает исключить 
уголовную ответственность за мошенничест-
во, а также присвоение и растрату при ущербе 
от 2,5 тыс. до 5 тыс. руб., отнеся их к админис-
тративным правонарушениям (сейчас «порог» 
в КоАП — при ущербе ниже 2,5 тыс. руб.). Та-
кую градацию в ТПП считают неоправданной, 
по УК такие деяния могут наказываться лише-
нием свободы до двух лет — что «нередко ис-
пользуется в качестве инструмента в спорах 
хозяйствующих субъектов».

С учетом этого ТПП выступает и за расшире-
ние перечня оснований для отказа в возбужде-
нии уголовных дел (сейчас это, например, от-
сутствие события или состава преступления, 
смерть подозреваемого) — включив в него де-
ятельное раскаяние, примирение с потерпев-
шим и возмещение ущерба (согласно УПК, они 
являются основанием для прекращения дела). 
Возможность сделать это до возбуждения уго-
ловного дела, по мнению ТПП, позволит не 
применять к предпринимателю меры про-

цессуального принуждения (например, арест 
имущества) и тем самым сохранить бизнес. 
Если такой подход не будет поддержан, ТПП 
предлагает распространить его хотя бы на дела 
о «налоговых» преступлениях. 

В части применения мер пресечения РСПП 
предлагает предусмотреть в УПК примерный 
размер залога (например, трехкратный раз-
мер причиненного ущерба) — по мнению объ-
единения, это позволит расширить его при-
менение и сократить случаи избрания мер, 
негативно влияющих на бизнес. Кроме того, 
РСПП считает необходимым исключить воз-
можность для судьи, рассматривающего дело 
по существу, выносить процессуальные ре-
шения (например, об избрании меры пресе-
чения) на этапе предварительного расследо-
вания — иначе «судья фактически становится 
связан решениями, вынесенными на стадии 
уголовного расследования, что приводит к об-
винительному уклону». 

Также предприниматели выступают за 
конкретизацию критериев группового пре-
ступления (согласно УПК, является отягча-
ющим обстоятельством). Так, РСПП и ТПП 
предлагают не квалифицировать преступ-
ления как совершенные группой лиц, если 

установлена прямая вертикаль подчиненно-
сти руководителя организации и ее сотруд-
ников и не доказан прямой умысел на сов-
местное совершение преступления. 

Партнер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов полагает, что УПК 
и УК действительно требуют доработки, осо-
бенно в части декриминализации наруше-
ний, допускаемых бизнесом, «поскольку дей-
ствующие нормы сильно отстают от развития 
правоотношений в обществе». С ним согла-
шается управляющий партнер адвокатского 
бюро «Бишенов и партнеры» Алим Бишенов: 
«Уже давно бытует мнение, что бизнес зады-
хается от зачастую чрезмерного и не всегда 
законного уголовного преследования — ла-
куны в законодательстве во многом этому 
способствуют, поэтому поправки позволят 
снизить число необоснованно возбужден-
ных дел». По мнению юристов, предложе-
ния заслуживают поддержки, но, как отмеча-
ет Дмитрий Горбунов, многие из них должны 
быть конкретизированы и дополнены запре-
тительными для правоохранительных орга-
нов и судов положениями — «только в этом 
случае они будут работать». 

Евгения Крючкова

Бизнес взялся за снижение силового давления
РСПП и ТПП подготовили предложения по изменению УК и УПК

Борьба Росаккредитации с серым 
рынком сертификации вызвала 
жалобы бизнеса. Ужесто чение 
допуска органов по сер ти фикации 
к подтверждению соответствия 
товаров техрегламентам ЕАЭС 
может парализовать работу ком-
паний, опасается Ассоциация 
по техрегулированию. Новые 
критерии в ассоциации считают 
избыточными и создающими пре-
ференции лабораториям других 
стран ЕАЭС. Наличие сертифика-
та о соответствии или деклара-
ции соответствия товара требова-
ниям необходимо для половины 
импорта в РФ, а сами требования 
в основном подняты на евразий-
ский уровень. В самой Росаккре-
дитации повышенные требования 
объясняют приоритетом безопас-
ности продукции для потреби-
телей и выстраиванием доверия 
к национальной системе аккреди-
тации. С 2021 года ужесточение 
затронет и российский рынок.

Ассоциация по техническому ре-
гулированию предупредила биз-
нес-омбудсмена Бориса Титова о кри-
тической ситуации на рынке оценки 
соответствия, «парализовавшей де-
ятельность крупнейших органов по 
сертификации» („Ъ“ ознакомился 
с письмом). Причина — решение меж-
ведомственного совета националь-
ной инфраструктуры качества от 6 
ноября об исключении из националь-
ной части реестра органов по серти-
фикации ЕАЭС 182 аккредитованных 
организаций (84 органа по сертифи-
кации и 98 испытательных лабора-
торий) из 680. По данным самой Ро-
саккредитации, до конца года будет 
проверено 1,9 тыс. аккредитованных 
лиц, сейчас — 751, из них 217 не соот-
ветствуют новым требованиям.

Речь идет о лабораториях и орга-
нах по сертификации, которые ока-
зывают импортерам услуги по 
подтверждению соответствия их про-
дукции техрегламентам ЕАЭС, и борь-
бе Росаккредитации с «карманными» 
(принадлежащими крупным произ-
водителям и импортерам) и «коммер-
ческими» (продающими сертифика-
ты без испытаний) компаниями на 
этом рынке. По оценкам ФТС, всего 
подтверждение соответствия или де-
кларация о соответствии товаров тем 
или иным требованиям нужны для 
половины импортируемых в РФ то-
варов ($247 млрд в 2019 году).

В ЕАЭС реестр органов подтвер-
ждения соответствия формируется 
из национальных перечней, а сер-
тификаты вошедших в них органов 
признаются на всей таможенной 
территории союза. С 2020 года Рос-
сия начала работу по наполнению 
реестра в рамках специально создан-
ного межведомственного совета на 
основе новых требований к таким 
аккредитованным лицам в соответ-
ствии с постановлением правитель-
ства №1236 от 21 сентября 2019 года.

Участники рынка жалуются на из-
быточный и субъективный характер 
новых критериев и невозможность 
оперативно оспорить решение сове-
та. При этом из реестра уже исклю-
чены «лаборатории с уникальной 
областью аккредитации и оборудо-
ванием», что препятствует работе ор-
ганов по сертификации, пользовав-
шихся их услугами. С негативными 

эффектами столкнулись и поставщи-
ки, которые не могут провести испы-
тания продукции по уже заключен-
ным контрактам, следует из письма 
ассоциации (есть у „Ъ“). Его авторы 
предлагают пересмотреть уже при-
нятое решение совета и скорректи-
ровать требования и опасаются, что 
импортеры «уйдут» в органы по сер-
тификации других стран ЕАЭС.

Хотя исключение органов по сер-
тификации и лабораторий из ре-
естра ЕАЭС не означает их исклю-
чения из национальной системы 
аккредитации (НСА), де-факто от-
страненные организации не смогут 
продолжить работу и в РФ, считает 
бизнес. Как пояснил „Ъ“ омбудсмен 
в сфере сертификации, лицензиро-
вания и техрегулирования Дмит-
рий Петров, в рамках НСА они могут 
проводить оценку продукции на со-
ответствие лишь техрегламентам РФ 
(их всего восемь, а перечень ЕАЭС на-
считывает 48). «Предполагалось, что 
включение в реестр ЕАЭС будет но-
сить технический характер, однако 
были добавлены новые требования. 
В результате многие добросовест-
ные участники рынка лишились 
возможности работать»,— добавляет 
он. Остальные страны ЕАЭС ограни-
чились автоматическим переносом 
в реестр союза данных националь-
ных реестров, отмечают в аппарате 
омбудсмена.

Впрочем, по мнению первого 
вице-президента «Опоры России» 
Марины Блудян, ужесточение тре-
бований вполне обоснованно и яв-
ляется реакцией Росаккредитации 
на возникающие схемы работы не-
добросовестных участников рын-
ка. «Нам необходимо создать аккре-
дитационную систему, которая бы 
внушала доверие на международ-

ных рынках, без этого не добить-
ся целей по наращиванию экспор-
та»,— добавляет она.

Как пояснили „Ъ“ в Росаккреди-
тации, введение повышенных тре-
бований должно ограничить доступ 
к рынку недобросовестных участни-
ков и пресечь необоснованную вы-
дачу сертификатов, поддержав тем 
самым добросовестных участников 
и обеспечив доверие к националь-
ному рынку по оценке соответствия. 
В Росаккредитации подтверждают 
поток обращений бизнеса о несогла-
сии с решениями об исключении 
из реестра ЕАЭС и обещают рассмо-
треть их в установленном порядке. 
Новые критерии установлены в соот-
ветствии с международной практи-
кой, в том числе стран ЕС, и предус-
матривают требования, например, 
к деловой репутации и финансовой 
устойчивости — это должно «гаран-
тировать необходимый уровень без-
опасности товаров и услуг на рынке».

Техрегламенты, по которым рабо-
тают включенные в реестр ЕАЭС ак-
кредитованные лица, регулируют 
только обязательную сертификацию 
в социально значимых и требующих 
особого контроля сферах (напри-
мер, железнодорожный транспорт, 
детская и подростковая продукция, 
средства индивидуальной защиты 
и пр.). Впрочем, это не означает, что 
«на внутреннем рынке могут рабо-
тать некомпетентные участники», 
добавляют в службе. Так, для вырав-
нивания требований с 1 января 2021 
года вводятся новые критерии для 
аккредитованных лиц и на россий-
ском рынке в соответствии с прика-
зом Минэкономики (№707 от 26 ок-
тября 2020 года).

Диана Галиева,  
Олег Сапожков
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Прививка свыше нам дана
Как Владимир Путин и Дональд Трамп дали старт поединку вакцин
21 ноября президент России Владимир 
Путин принял участие в виртуальном сам
мите «двадцатки» в Саудовской Аравии. 
Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников изучает специфику рабо
ты лидеров на таких саммитах в условиях 
пандемии и приходит к выводу о неоце
нимой пользе этой специфики.

Не имеет, конечно, теперь никакого прин-
ципиального значения, где проходит ка-
кой-нибудь саммит. То есть, например, сам-
мит АТЭС, состоявшийся накануне, прошел 
в Малайзии. Но поскольку туда все равно ни-
кто не поехал, то зачем об этом хотя бы пом-
нить? Никто и не помнит. Заинтересовало 
только, что за необъяснимая фигурка нахо-
дилась по левую руку Владимира Путина во 
время его исторической (в каком-то смысле; 
пока не ясно, в каком именно) речи на сам-
мите. Так никто и не понял. Вроде сувенирка 
какая-то, которую предварительно разослали 
организаторы, чтобы про этот саммит можно 
было сказать, что он малайзийский. Но что 
именно? Что-то тотемное? Многозначитель-
ное? Дмитрий Песков в разговоре со мной на-
стаивал, что да, фигурка, причем человечка.

Если так, то, конечно, тотемное, ибо имен-
но этот человечек был одет в малайскую ру-
баху. А до сих пор выход лидеров в рубашках 
был чуть ли не самой заметной публичной 
частью саммита. При этом было бы да, стран-
но, если бы президент России выступил на 
сеансе ВКС, например, в малайской рубахе 
«баджу» (которая все равно была бы похожа 
на гавайскую — все тихоокеанские рубахи 
на нее похожи). Но мы бы по крайней мере 
отдали должное. А человечек-паучок, выстав-
ленный самим Владимиром Путиным по 
его левую руку в последний момент прямо 
перед прямым включением в полный рост, 
то есть на полвершка, не убеждал никак, что 
он и есть олицетворение саммита великой 
«двадцатки». 

Но главная проблема новых форма-
тов — в том, что в них отсутствует непублич-
ная часть. Многие ездили на такие саммиты, 
например, из-за двусторонних переговоров, 
которыми больше никто даже не грезит. 
А именно на них решались раньше вопросы, 
которые и в самом деле хоть на что-то потом 
влияли. Без реальных дискуссий и перегово-
ров эти саммиты, и до того не отличавшиеся 
особым смыслом, превратились и вовсе, ка-
залось бы, в бессмысленную формальность.

Не стал исключением на первый взгляд 
и саммит в Саудовской Аравии. То есть в нем 
была еще и обширная закрытая часть, со-
стоявшая из речей лидеров. При этом не-
которые страны решили показать своих — 

и показали: как Россия, например, и Китай, 
который в таких ситуациях чаще других гре-
шит такого рода «утечками». 

Выступление Владимира Путина было 
тревожным. Еще за день до этого, на саммите 
АТЭС, он выглядел гораздо более спокойным. 

— Несмотря на известные сложности, свя-
занные с распространением коронавирус-
ной инфекции, взаимодействие в АТЭС по-
ступательно развивалось, и это подтверждает 
насыщенная и весьма содержательная по-
вестка дня, обсуждаемая нами на сегодняш-
нем саммите,— пояснял Владимир Путин. 

Интересно, что в отсутствие реальной по-
вестки выступление лидеров превращает-
ся в соревнование вакцин. Каждый актив-
но пропагандирует с трибуны ВКС свою, 
пользуясь тем, что все равно все неизбежно 
 слушают. 

Причем Владимир Путин начал месяца 
полтора назад первым: просто потому, что 

первая вакцина, «Спутник V», и в самом 
деле была зарегистрирована в России. И на 
саммите АТЭС он продолжил, и это было, 
кажется, единственное, о чем он говорил 
с интересом: 

— Безусловно, приоритетный вопрос — 
объединение усилий в борьбе с коронавиру-
сом, о чем господин председатель только что 
и сказал (мимоходом.— А. К.). И России есть 
что предложить нашим партнерам и друзьям. 
В этой сфере нами накоплен солидный на-
учный и клинический, уже и клинический 
опыт. Хочу напомнить, в России созданы и за-
регистрированы две вакцины: «Спутник V» 
и «ЭпиВакКорона». Еще одна, третья вакци-
на — на завершающей стадии испытаний. 

Эх, жаль, нет у нас пока четвертой и пя-
той вакцин: просто просилось что-нибудь до-
бавить и про них, чтобы раз и навсегда за-
крыть вопрос о превосходстве систем. Балет 
и вакцина — признаки преимущества рос-
сийской системы (по крайней мере — здра-
воохранения.— А. К.), поймите вы уже все 
наконец (космос — уже нет; космос — все…).

— Хочу подчеркнуть: обе вакцины отвеча-
ют двум важнейшим критериям! — подчер-

кивал президент.— Они абсолютно безопас-
ны и эффективны! Вопрос только в одном: 
в том, чтобы наладить массовое производст-
во. В России мы его разворачиваем!

На ВКС «двадцатки» Владимир Путин был, 
можно сказать, апокалиптичен: 

— Масштаб проблем, с которыми челове-
чество столкнулось в 2020 году, является бес-
прецедентным. Эпидемия коронавируса, 
глобальный локдаун и замораживание эко-
номической активности запустили систем-
ный экономический кризис, которого совре-
менный мир со времен Великой депрессии, 
наверное, еще не знал.

То есть Владимир Путин пропустил в этом 
смысле даже Вторую мировую войну. 

Наверное, было бы неудобно возвращать-
ся и в субботу на саммите «двадцатки» к тому, 
о чем президент России говорил в пятницу 
на саммите АТЭС, то есть к тому, что у нас же 
есть вакцины. Но проблема была в том, что 
накануне в пятницу об этом услышал, ка-
залось, дремавший ранним американским 
утром Дональд Трамп, который упустил свой 
исторический шанс рассказать миру про 
американскую вакцину через систему ВКС 

АТЭС. В субботу он решил, видимо, отвоевать 
проигранные позиции на саммите «двадцат-
ки» — и высказался про американскую вак-
цину со страстью, с какой он говорит сейчас, 
может, только про вакцину от Байдена. 

Причем скорость создания американской 
вакцины он назвал «рекордной». И какой же 
тогда является скорость создания россий-
ской вакцины, позвольте спросить? 

Ну тогда и господин Путин опять не 
 смолчал:

— Россия поддерживает проект ключево-
го решения нынешнего саммита, направлен-
ного на то, чтобы сделать эффективные и без-
опасные вакцины доступными для всех. Без 
сомнения, препараты для иммунизации яв-
ляются, должны являться всеобщим общест-
венным достоянием. И наша страна, Россия, 
конечно, готова предоставить нуждающим-
ся странам разработанные нашими учены-
ми вакцины: это первая зарегистрированная 
в мире вакцина «Спутник V» на платформе 
аденовирусных векторов человека; готова 
и вторая российская вакцина — «ЭпиВакКо-
рона» новосибирского научного центра. 

Я все думал: а про третью, не готовую 
пока, тоже ведь скажет? 

— На подходе — третья российская вак-
цина,— констатировал Владимир Путин. 

— Масштаб пандемии обязывает нас за-
действовать все имеющиеся ресурсы и раз-
работки. Наша общая цель — сформировать 
портфели вакцинных препаратов и обеспе-
чить все население планеты надежной защи-
той. Это значит, что работы, уважаемые кол-
леги, хватит на всех, и мне кажется, что это 
тот случай, когда конкуренция, может быть, 
неизбежна, но мы должны исходить прежде 
всего из соображений гуманитарного харак-
тера и поставить во главу угла именно это,— 
добавил российский президент. 

И это был некоторый прорыв по сравне-
нию с пятницей: Владимир Путин давал по-
нять, что не стоит так уж убиваться на этом 
конкурентном поле. Но тогда придется в сле-
дующий раз договорить и предложить миру 
свою вакцину бесплатно (но тогда это вызо-
вет подозрения в ее ценности).

И вот в чем все-таки решающее преиму-
щество новых, пандемических форматов? 
Оно есть. После реального саммита в Саудов-
ской Аравии президент США мог бы уехать 
только в отель или в аэропорт. А после такого 
уехал играть в гольф в Вирджинии. 

А Владимир Путин остался на саммите. 
То есть прогулялся до беседки в Ново- 

Огарево. 
Глядел на закат.
Много думал.

Участников тихоокеанского  
саммита давно запечатлели  
не только на экранах телевизоров, 
но и на матрешках   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Незаконная агитация  
вырастет в цене
Штрафы за нее предложено повысить в несколько раз

Депутаты от «Единой России» 
внесли в Госдуму законопро
ект о многократном увеличении 
штрафов за незаконную агита
цию. В партии не поясняют, чем 
вызвана эта инициатива, но в оп
позиционных фракциях считают, 
что она направлена против них: 
коммунисты, например, стал
киваются с обвинениями в неза
конной агитации на каждых вы
борах, тогда как их жалобы в от
ношении кандидатов от влас
ти не удовлетворяются. Дру
гой законопроект тех же авто
ров, о блокировке незаконной 
агитации в интернете, направ
лен скорее против «Умного голо
сования» Алексея Навального, 
 полагает эксперт.

Депутаты Госдумы от «Единой Рос-
сии» (ЕР) во главе с Ольгой Савастья-
новой и Александром Хинштейном 
внесли в пятницу в нижнюю палату 
поправки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, предус-
матривающие увеличение штрафов 
за предвыборную агитацию вне аги-
тационного периода и в запрещен-
ных местах, а также за незаконное 
изготовление, распространение 
и размещение агитматериалов (ста-
тьи 5.10 и 5.12). Для граждан макси-
мальный штраф возрастет с 1–1,5 тыс. 
до 20 тыс. руб., для должностных 
лиц — с 2–5 тыс. до 50 тыс. руб., а для 
юридических лиц — с 30–100 тыс. до 
500 тыс. руб. В пояснительной запи-
ске к законопроекту ничего не гово-
рится о том, чем вызваны внесение 
законопроекта и столь резкий рост 
штрафов. Господин Хинштейн не от-
ветил на эти вопросы „Ъ“.

Ранее те же депутаты внесли еще 
один проект о борьбе с незаконной 
агитацией — о праве Роскомнадзора 
по запросу избиркомов оперативно 
блокировать незаконную агитацию 
в интернете. «Политическая реклама 
в интернете сегодня в условиях циф-
ровизации общества ничуть не мень-
ше политической рекламы в тради-
ционных СМИ, но сегодня это никак 
не регулируется. Наш законопроект 
дает возможность этот процесс регу-
лировать»,— пояснил «Интерфаксу» 
господин Хинштейн.

КПРФ не поддержит оба законо-
проекта, сказал „Ъ“ зампред ЦК пар-

тии Юрий Афонин, так как правопри-
менительная практика показывает, 
что данные статьи применяются, как 
правило, против кандидатов от оп-
позиции. По его словам, в законо-
дательстве есть тонкая грань между 
информированием о работе партии 
и ее представителях и предвыборной 
агитацией, но в случае с оппозицией 
судебные решения принимаются не 
в ее пользу, в то время как, например, 
кандидаты в губернаторы от власти 
не сходят с телеэкранов и объясняют 
это своей текущей работой.

Глава юридической службы КПРФ 
Вадим Соловьев не помнит случаев, 
когда за незаконную агитацию при-
влекали кандидатов власти, а вот 
коммунистов, по его выражению, 
«дерут на каждых выборах». Он при-
вел в пример изъятие тиража газеты 
«Правда» в нескольких регионах на 
выборах президента-2018 из-за мате-
риалов о кандидате КПРФ Павле Гру-
динине. В местных избиркомах уви-
дели в них признаки предвыборной 
агитации без указания, что агитма-
териал оплачен из избирательного 
фонда кандидата. «А когда мы ло-
вим липовые газеты, якобы связан-
ные с КПРФ, где руководство партии 
поливается грязью, и обращаемся 
в органы, то никого не находят»,— 
отмечает господин Соловьев. Ком-
мунисты также вспоминают, как во 
время выборов в Госдуму 2011 года 
безуспешно жаловались на незакон-
ную агитацию за ЕР со стороны тог-
дашнего главы Мордовии Николая 
Меркушкина (он возглавил регио-
нальный список партии, а его рабо-
ту активно освещали местные СМИ).

В ЛДПР тоже считают, что законо-
проекты направлены в первую оче-
редь против оппозиции. По словам 
зампреда фракции Ярослава Нило-
ва, были случаи, когда плакаты ЕР 
висели в неположенных местах, но 
если рядом с ними размещались 
плакаты ЛДПР, то наказать пытались 
только ЛДПР. Эти случаи не носят 
массового характера, но в условиях 
обострения политической ситуации 
не исключено, что эти карательные 
меры будут применять чаще, допу-
скает господин Нилов.

В «Справедливой России» (СР) не 
жалуются на частое применение 
этих статей в отношении ее кан-

дидатов. Со своей позицией по за-
конопроектам в партии пока не 
определились, сказал „Ъ“ первый 
заместитель руководителя фракции 
Михаил Емельянов.

Эти инициативы находятся в ру-
сле предложенных в последнее вре-
мя законопроектов по закручи-
ванию гаек, отмечает эксперт по 
избирательному праву Андрей Бу-
зин. По его словам, судебная практи-
ка по этим статьям не единообразна 
и, как правило, в отношении канди-
датов власти они не применяются. 
Так, в своей статье 2017 года о про-
блемах регулирования агитации экс-
перт приводил пример, когда в 2005 
году в Хабаровске во время выборов 
в краевой парламент была разме-
щена уличная реклама с лозунгом 
«Сильные регионы — Единая Рос-
сия», оплаченная местным прави-
тельством. Но краевой суд решил, 
что она «не носит агитационного ха-
рактера в отношении партии „Еди-
ная Россия“; размещение реклам-
ных носителей проводилось в целях 
формирования патриотического со-
знания граждан и непосредственно 
не связано с целями избирательной 
кампании». В то же время, когда ре-
кламой, выдаваемой за социальную, 
на выборах в Госдуму-2007 решил 
воспользоваться мэр Ставрополя, 
рекламировавший благотворитель-
ный фонд кандидата СР, суд признал 
ее агитацией, а ее размещение — ис-
пользованием преимуществ долж-
ностного положения.

Что же касается законопроекта 
о блокировке незаконной агитации 
в интернете, то главной проблемой 
в его применении будет выявление 
нарушителей: нужно доказать, что 
информация была заказана канди-
датом, ведь обычные граждане тоже 
могут обсуждать политику, счита-
ет сопредседатель «Голоса» Стани-
слав Андрейчук. Кроме того, по его 
словам, в сети могут размещаться 
материалы якобы от имени оппо-
нентов. По мнению эксперта, этот 
законопроект, скорее всего, подго-
товлен против системы «Умное голо-
сование», разработанной командой 
Алексея Навального для поддержки 
наиболее сильных оппозиционных 
кандидатов.

Мария Макутина

Лидер четырехлетней выдержки
Владимир Васильев может снова возглавить  
фракцию единороссов в Госдуме

И. о. замсекретаря генсовета 
«Единой России» (ЕР) Владимир 
Васильев после выборов в Гос
думу 2021 года может стать ли
дером фракции ЕР,  которую он 
возглавлял в 2012–2017 годах. 
Как говорят источники „Ъ“, 
в эксглаве Дагестана уверены 
в Кремле, ему благоволят спи
кер Думы Вячеслав  Володин 
и партийное руководство. Сам 
Владимир Васильев не подтвер
дил и не опроверг „Ъ“ эту ин
формацию, отметив, что сей
час у него много работы как 
в  партии, так и в одномандат
ном округе.

О том, что Владимир Василь-
ев может стать главой фракции ЕР 
в следующем созыве Госдумы, „Ъ“ 
сообщили два источника, близкие 
к руководству ЕР, и источник, близ-
кий к администрации президен-
та (АП). Господин Васильев впер-
вые избрался в Госдуму в 2003 году, 
а в 2012-м возглавил фракцию и ру-
ководил ею вплоть до назначения 
в 2017 году на пост врио главы Да-
гестана. Источник „Ъ“, близкий 
к руководству ЕР, говорит, что уже 
тогда он обговаривал возможность 
возвращения на этот думский пост. 
Другой собеседник „Ъ“ утверждает, 
что желание вернуться у Владими-
ра Васильева есть, но озвучено оно 
было недавно, уже после возвраще-
ния из Дагестана.

5 октября президент Владимир 
Путин принял добровольную от-
ставку главы Дагестана и назна-
чил его своим советником. Уже 13 
октября политик появился на за-
седании президиума генсовета ЕР 
и получил статус и. о. замсекретаря 
генсовета. Секретарь генсовета Ан-
дрей Турчак заявил, что господин 
Васильев будет отвечать за форми-
рование списков кандидатов пар-
тии на думских выборах-2021. По-
зже источники „Ъ“ сообщили, что 
Владимир Васильев будет замести-
телем Андрея Турчака и в предвы-
борном штабе. Источник, близкий 
к руководству ЕР, называет экс-гла-
ву Дагестана «уполномоченным 
президента в партии». Сам госпо-
дин Васильев, как ранее писал „Ъ“, 
планирует баллотироваться в Думу 
по одномандатному округу в Твер-
ской области, как и в 2016 году. 

Говоря о судьбе Владимира Васи-
льева, источники „Ъ“ подчеркивают, 
что пока это лишь предварительные 
разговоры. Ему еще надо выиграть 
праймериз, чтобы стать кандида-
том, а потом и сами выборы, и толь-
ко в этом случае он сможет претен-
довать на руководящую должность 
в Думе, подчеркивают собеседники.

Источник, близкий к АП, гово-
рит, что Кремль через Владимира Ва-
сильева будет иметь непосредствен-
ный контроль над фракцией ЕР. При 
этом к господину Васильеву хоро-
шо относится и спикер Вячеслав Во-
лодин, уверяет источник, близкий 
к руководству палаты. По его сло-
вам, господину Васильеву уже даже 
выделили кабинет в здании Думы. 
«Владимир Васильев со всеми в хо-
роших отношениях. Его лично зна-
ют Владимир Путин, Сергей Кири-
енко (первый замглавы АП.— „Ъ“), 
Вячеслав Володин, Андрей Турчак 
и Дмитрий Медведев (председатель 
ЕР.— „Ъ“)»,— обобщает источник „Ъ“ 
в руководстве ЕР.

Сейчас думскую фракцию ЕР воз-
главляет другой статусный едино-
росс — Сергей Неверов, который, до 
того как сменить на этом посту Вла-
димира Васильева, являлся секрета-
рем генсовета (на эту должность его 
предложил Владимир Путин). Го-
сподин Неверов тоже будет балло-
тироваться в Госдуму-2021 и вошел 
в список перспективных кандида-
тов-одномандатников. Источники 
„Ъ“ говорят, что он был одним из вы-
ступающих на закрытой встрече бу-
дущих кандидатов с партруководст-
вом и сотрудниками АП. По словам 
участника встречи, Сергей Неверов 
обратил внимание партийцев на то, 
что сейчас важно продолжать каче-
ственную работу в комитетах Думы, 
и напомнил им, что, даже ведя кам-
панию в округах, они должны рабо-
тать и на общий рейтинг партии.

Два источника „Ъ“, близкие к ру-
ководству партии и Госдумы, уверя-
ют, что в случае возвращения госпо-
дина Васильева господин Неверов 
тоже получит хорошую должность 
в будущей Думе. «У Сергея Неверо-
ва большой опыт. Если замена в ру-
ководстве фракции и произойдет, то 
его место будет одним из руководя-
щих. Это не его замена, это восста-
новление статус-кво»,— поясняет 

один из них. При этом собеседники 
подчеркивают, что все это пока гипо-
тетические планы, напрямую зави-
сящие от результатов выборов. Полу-
чить комментарий Сергея Неверова 
„Ъ“ не удалось.

Сам Владимир Васильев не под-
твердил и не опроверг „Ъ“ информа-
цию о том, что он может стать лиде-
ром фракции ЕР. Политик пояснил, 
что сейчас он сосредоточен на теку-
щей работе, которая включает в себя 
встречи с депутатами и взаимодей-
ствие с АП по поводу будущей дум-
ской кампании. «В вашем вопро-
се очень много „если“. А я не хотел 
бы говорить в режиме „если“. Мне 
предстоит очень большая работа как 
во фракции, так и в одномандатном 
округе»,— резюмировал господин 
Васильев.

«Кадровые прогнозы не коммен-
тируем. Все решения будут прини-
маться по итогам выборов по уста-
новленным процедурам»,— заявил 
„Ъ“ замглавы исполкома ЕР Дмит-
рий Миненко.

По мнению директора по поли-
тическому анализу Института со-
циального маркетинга Виктора 
Потуремского, сейчас должность 
руководителя фракции ЕР имеет 
больше кулуарное значение: «Это 
важная часть механизма не только 
в Госдуме, но и в партии и в системе. 
От руководителя фракции зависит 
консолидированное голосование 
депутатов и другие важные вопро-
сы». При этом в традиции нашей 
системы это не тот статус, который 
несет какие-то значительные пу-
бличные функции, отмечает экс-
перт, оговариваясь, что, «возможно, 
в будущем все и изменится».

Экс-сотрудник АП, политолог 
Владимир Шемякин считает, что 
в нашей системе многое зависит не 
от должности а от человека: «Часто 
тот или иной человек на своей по-
зиции затягивает себе больше влас-
ти, чем предшественники. А бывает, 
что меньше». Да и сам Владимир Ва-
сильев может быть уже не тем руко-
водителем фракции, кем был рань-
ше, подчеркивает эксперт: «Он не 
заходит второй раз в ту же реку. Сей-
час и другая Конституция, и другие 
полномочия Думы. И сам он вернул-
ся после Дагестана».

Андрей Винокуров
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Как стало известно „Ъ“, адвока-
ты экс-полковника МВД России 
Дмитрия Захарченко, обвиняе-
мого в получении взяток, обжа-
ловали решение Басманного 
райсуда столицы, ограничивше-
го бывшего полицейского и его 
защитников в сроках ознаком-
ления с материалами уголовно-
го дела. По версии защиты, об-
виняемая сторона никак не могла 
в отведенный Следственным ко-
митетом России (СКР) срок про-
читать 68 томов уголовного дела, 
так как господин Захарченко про-
вел много времени на этапе меж-
ду Москвой и Мордовией, а также 
болел и находился на карантине.

17 ноября судья Басманного рай-
онного суда Елена Николаева удов-
летворила ходатайство следователя 
СКР об ограничении Дмитрия Захар-
ченко и его защиты в ознакомлении 
с материалами уголовного дела, пре-
доставив десять дней на завершение 
процедуры — до 27 ноября.

Обосновывая свое требование, 
следствие сравнивало темпы озна-
комления экс-полковника с други-
ми обвиняемыми по делу и их ад-
вокатами.

По версии следствия, проходя 
службу в должности замначальни-
ка управления «Т» (топливно-энерге-
тический комплекс) ГУЭБиПК МВД, 
полковник Захарченко из корыст-
ных побуждений оказывал услуги 
общего покровительства председате-
лю совета директоров ПАО «Газпром 
автоматизация» Авшолуму Юнаеву, 
который через посредника в 2015–
2016 годах оплатил отдых офице-
ра в сочинских отелях, в том числе 
«Гранд Отель Поляна», на общую сум-
му более 800 тыс. руб.

По другому эпизоду, считает след-
ствие, господин Захарченко получал 
взятки от совладельцев группы ком-
паний «1520» (один из крупнейших 
подрядчиков РЖД) Бориса Ущерови-
ча и Валерия Маркелова. Откаты, по-
лагают в СКР, были связаны с финан-
совым бизнесом, который господа 
Ущерович и Маркелов вели с банки-
ром Германом Горбунцовым. В 2007–
2009 годах за общее покровитель-
ство финансистов офицер получил 

на спецсчет €2,8 млн (или 109 млн 
руб.). Еще по одной схеме финанси-
сты, в том числе через посредников 
Виктора Белевцова и Василия Кри-
тинина, выплатили борцу с корруп-
цией Захарченко 1,3 млрд руб. Всего 
же коррупционные схемы, счита-
ет следствие, принесли ему более 
1,4 млрд руб. Предполагаемые по-
дельники господина Захарченко 
и их защита давно завершили озна-
комление с материалами расследо-
вания, а полковнику осталось прочи-
тать 20 из 68 томов дела.

«Ограничивая Дмитрия Захар-
ченко в ознакомлении, суд не при-
нял во внимание, что с начала 
процедуры — с 26 февраля — он на-
ходился в исправительной колонии 
в Мордовии, откуда был этапирован 
в Москву только 30 марта»,— сооб-
щила „Ъ“ его адвокат Валерия Ту-
никова. В этот же день в спецбло-
ке СИЗО «Матросская Тишина», 
который еще называют «Кремлев-
ским централом», объявили каран-
тин. Там на определенный пери-
од полковник даже потерялся: как 
сообщал „Ъ“, защите под разными 
предлогами отказывали в допуске 
к обвиняемому. Между тем ознаком-
ление с делом обвиняемый и его ад-
вокаты проводят совместно.

Напомним, в мордовскую коло-
нию Дмитрий Захарченко попал 
по приговору Пресненского райсу-
да Москвы, который в прошлом году 
назначил бывшему офицеру нака-
зание в виде 13 лет лишения свобо-
ды за получение взятки и воспрепят-
ствование правосудию (ч. 6 ст. 290 
и ч. 3 ст. 294 УК РФ).

В итоге знакомить Дмитрия За-
харченко и его защиту с делом след-
ствие начало только 14 мая. При 
этом в условиях пандемии коро-
навируса ему предложили читать 
материалы через двойное стекло 
и решетку с тусклым освещением, 
отметила адвокат Туникова. Только 
в конце мая он смог начать полно-
ценное изучение обвинения. Таким 
образом, отметила адвокат, факти-
чески три месяца Дмитрий Захар-
ченко был лишен ознакомления. 
Все это время остальные участни-
ки дела знакомились с материала-

ми, естественно опережая основно-
го фигуранта расследования. При 
этом, отметила она, необходимо 
учитывать, что Дмитрию Захарен-
ко, в отличие от других фигурантов, 
вменяется не один, а два эпизода 
преступных действий. Соответст-
венно, и материалов в два раза боль-
ше. Кроме того, за время ознакомле-
ния господина Захарченко дважды 
этапировали назад по месту отбыва-
ния наказания — в Мордовию, где 
он каждый раз оказывался в каран-
тине. А еще господин Захарченко 
проходил обследование в больнице 
ФСИН, во время которого ознаком-
ление было приостановлено. В на-
стоящий момент ему показана опе-
рация по удалению двусторонней 
паховой грыжи, которая беспоко-
ит его с февраля. Кроме того, сооб-
щила госпожа Туникова, необходи-
мо решить вопрос с камнем в почке, 
который дает о себе знать. По словам 
самого Дмитрия Захарченко, следст-
вие препятствует получению им не-
обходимой медицинской помощи, 
так как «стоит задача передачи дела 
в суд до нового года». В связи с этим 
он обращался в ОНК Москвы и к дру-
гим правозащитникам. А в СКР по-
дал 16 ходатайств с просьбой, чтобы 
его сотрудники ежедневно приез-
жали в «Кремлевский централ» к де-
вяти утра для предъявления томов 
дела. Однако, отмечает защита, по-
являлись они ближе к обеду, иногда 
даже к вечеру, а во всех ходатайствах 
экс-полковнику было отказано.

Обжалуя решение Басманного 
суда, адвокаты указали, что ограни-
чение в сроках ознакомления с де-
лом нарушает право господина За-
харченко на защиту.

Однако, учитывая загружен-
ность Мосгорсуда, рассмотрение 
жалобы, очевидно, состоится уже 
после того, как громкое уголовное 
дело будет передано в суд для рас-
смотрения по существу.

Николай Сергеев

Дмитрий Захарченко  
взял не тот темп чтения
Защита экс-полковника МВД  
просит вернуть его к ознакомлению

Мягким приговором заверши-
лось в Мещанском суде сто-
лицы рассмотрение дела быв-
шего генерального директора 
завода «Электроприбор» Му-
талиба Эмиралиева. Топ-ме-
неджер был признан винов-
ным в хищении 48,8 млн руб. 
при выполнении заказа Ми-
нобороны, а также уклонении 
от уплаты налогов с помощью 
фирм-однодневок. Суд посчи-
тал доказанной версию следст-
вия о том, что вместо полномас-
штабной замены высокоточного 
электрон ного оборудования 
на морском аналоге ракетного 
комплекса С-300 — ЗРК «Форт» 
на  «Электроприборе»  провели 
лишь косметический  ремонт 
вооружения, причем  силами 
 малоквалифицированных укра-
инских рабочих. В итоге экс-гла-
ва предприятия был приговорен 
к трем с половиной годам лише-
ния свободы, при этом в коло-
нию ему отправляться не придет-
ся: свой срок подсудимый отбыл 
в СИЗО и под домашним арестом.

Приговор бывшему гендирек-
тору «Электроприбора» в Мещан-
ском суде Москвы зачитывался 
в минувшую пятницу до позднего 
вечера. В итоге Муталиб Эмирали-
ев был признан виновным в мошен-
ничестве в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и уклонении 
от уплаты налогов в крупном раз-
мере (ст. 199.2 УК РФ). Этот факт „Ъ“ 
подтвердила пресс-секретарь суда 
Юлия Котомина. При этом назначен-
ное судом наказание оказалось весь-
ма мягким — три с половиной года 
колонии общего режима и штраф 
в размере 500 тыс. руб. Отбывать на-
казание в колонии осужденному 
не придется: назначенный судом 
срок топ-менеджер отбыл, находясь 

в СИЗО и под домашним арестом. 
Также судом удовлетворены гра-
жданские иски, поданные к экс-гла-
ве «Электроприбора».

Процесс по этому делу изначаль-
но предполагалось провести в Таган-
ском суде столицы. Однако там рас-
смотрение дела, едва начавшись, 
было прервано, и суд вернул мате-
риалы расследования в прокурату-
ру. Как оказалось, следствие неверно 
указало адрес банка, где были раз-
мещены счета «Электроприбора», 
с которых, по материалам дела, по-

хищались бюджетные средства. Тем 
самым был нарушен принцип под-
судности. После устранения недоче-
та материалы дела были переданы 
уже в Мещанский суд.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, рассле-
дование в отношении Муталиба Эми-
ралиева было сначала связано с вы-
яснением обстоятельств хищения 
48,8 млн руб., выделенных Минобо-
роны на реконструкцию ЗРК «Форт». 
Эта система является морским анало-
гом сухопутного ракетного комплек-
са С-300 и установлена на российских 
кораблях. В 2014 году «Электропри-
бор» выиграл тендер, проведенный 
Минобороны, на ремонт «Фортов». 
Согласно условиям соглашения, под-
рядчик обязался заменить в ЗРК, на-
ходящихся на судах в Северодвинс-
ке, вышедшие из строя электронные 

платы, блоки, ячейки и другие высо-
коточные механизмы.

Однако вместо полноценного ре-
монта, по материалам дела, генди-
ректор ограничился тем, что был 
проведен лишь косметический ре-
монт, причем силами нанятых укра-
инских гастарбайтеров, которые вы-
полнили работы прямо в воинской 
части. Мало того, говорится в деле, 
украинцам даже не выплатили весь 
гонорар. А полученные в рамках го-
сконтракта 48,8 млн руб. были вы-
ведены со счета предприятия двумя 

траншами, 6 октября и 15 декабря 
2014 года, и затем обналичены.

После этого господин Эмиралиев, 
по данным следствия, предоставил 
военным поддельные документы, 
в которых было указано, что элемен-
ты комплексов якобы возились для 
замены комплектующих в Пензу, по-
сле чего их вернули на корабли в Се-
веродвинск.

Эпизод же, связанный с неупла-
той налогов, появился в уголовном 
деле позже, а основанием для этого 
стали результаты проверки предпри-
ятия, проведенной столичной ИФНС 
№23. Инспекторы во время ревизии 
выявили на «Электроприборе» неза-
конную схему оптимизации налого-
обложения с помощью использова-
ния компаний-однодневок.

Владислав Трифонов

Ремонт ракетных комплексов 
провели в косметическом режиме
Дело о хищении средств при выполнении заказа 
Минобороны завершилось мягким приговором

К О Н Т Е К С Т М А Т Е Р И  Г Е Р О Я  П Е Р Е С Ч И Т А Л И  П Е Н С И Ю

Промышленный районный суд Смоленска вынес решение по граж
данскому иску Нины Пановой к военному комиссариату Смоленской 
области о признании права на повышенный размер пенсии по случаю 
потери кормильца и ее перерасчете.

Сын госпожи Пановой гвардии старший лейтенант Андрей 
Панов служил в 76й дивизии ВДВ, был заместителем командира 
роты. В феврале 2000 года был направлен в командировку в Чечню, 
где командовал взводом. Его подразделение участвовало в бою 
с бандформированием Хаттаба на высоте 776 в Шатойском районе. 
Столкнувшись с многократным превосходством боевиков в числен
ности, взвод офицера Панова, получившего ранение, тем не менее 
в течение длительного времени удерживал противника. Андрей Панов 
погиб в бою. Указом президента РФ офицеру за «мужество и отвагу, 
проявленные при ликвидации незаконных вооруженных формирований 
в СевероКавказском регионе», было присвоено звание Героя России.

В своем иске мать офицера указала, что с ноября 2002 года 
получает пенсию по случаю потери кормильца. В феврале прошлого 
года она обратилась в военкомат с заявлением о повышении раз
мера пенсии на 32% на основании ст. 45 закона РФ от 12 февраля 
1993 года. В комиссариате, однако, женщине отказали, сославшись 
на то, что повышение пенсии, предусмотренное указанной статьей, 
носит личностный характер и не может быть произведено в от
сутствие удостоверения установленного образца. Посчитав отказ 
незаконным, госпожа Панова обратилась в суд.

На процессе представитель военкомата Смоленской области 
представил письменные возражения на иск, указав, что госпожа 
 Панова при обращении о повышении пенсии удостоверения участ
ницы войны на свое имя не представила, тогда как закон предус
матривал перерасчет только для ветеранов, а не лиц, потерявших 
кормильца. При этом ответчик отметил, что в июле нынешнего года 
был принят ФЗ о внесении изменений в законодательство о пен
сионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, который 
устранил эту правовую коллизию. После этого военкомат пересчитал 
госпоже Пановой пенсию, на что ранее она, по мнению ответчика, 
претендовать не могла. Поэтому представитель военкомата просил 
суд в иске отказать.

Однако суд решил иначе. Заслушав мнения сторон, он установил, 
что «из содержания приведенных нормативных положений следует, 
что повышение пенсии производится не только лицам, являющимся 
ветеранами боевых действий и участниками Великой Отечественной 
войны, но и членам их семьи при назначении пенсии по случаю 
потери кормильца». Суд также посчитал, что утверждение ответчика 
о том, что до внесения изменений законодательство связывало 
возможность повышения пенсии с личностью получателя, основано 
на неверном толковании его норм. В итоге иск госпожи Пановой был 
удовлетворен полностью, суд обязал ответчика пересчитать ей пен
сию начиная с февраля прошлого года.

Александр Александров

„Ъ“ стали известны подробнос-
ти расследования уголовного 
дела в отношении одного из быв-
ших  боевиков отряда арабско-
го террориста Хаттаба — Майрбе-
ка Башаева, которого обвиняют 
в нападении в 2000 году в Чеч-
не на российских десантников. 
 Обвиняемый свое участие в бою, 
в котором погибли 84 из 90 на-
ходившихся на позиции военно-
служащих, объясняет тем, что 
«выполнял приказ командиров». 
Впрочем, вряд ли ему стоит рас-
считывать на снисхождение: 
 после второй чеченской кампа-
нии бывший боевик занимался 
грабежами.

В феврале 2020 года, когда следо-
ватели управления Следственного 
комитета России по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу уста-
новили, что Майрбек Башаев был 
причастен к нападению на десант-
ников, он отбывал во владимир-
ской колонии №3 четырехлетний 
срок за грабеж. О боевом прошлом 
владимирского сидельца право-
охранителям рассказали уже осу-
жденные боевики Хаттаба и Шами-
ля Басаева. В отношении Башаева 
было возбуждено уголовное дело 
по ст. 317 УК РФ (посягательство 
на жизнь сотрудника правоохра-
нительного органа). «Обвинение 
утверждено заместителем генпро-
курора Андреем Кикотем и направ-
лено в Шатойский районный суд 
Чечни»,— сообщила „Ъ“ прокурор 

управления Генпрокуратуры РФ 
в ЮФО и СКФО Елена Усачева.

Сражение между расположив-
шейся на горе возле селения Улус- 
Керт Шатойского района Чечни 
ротой псковских десантников и бо-
евиками произошло 29 февраля — 
1 марта 2000 года. Как предполагает-
ся, российские военные оказались 
на пути отступавшего из Грозного 
в горы крупного отряда боевиков. 
По данным военных источников, бо-
евиков было от полутора до двух ты-
сяч человек, а руководил ими араб-
ский наемник Хаттаб. В те же дни 
другой чеченский полевой коман-
дир, Шамиль Басаев, ведя за собой 
также несколько тысяч человек, вы-
ходил из Грозного в противополож-
ном направлении по равнинной ча-
сти, в сторону селения Алхан-Кала. 
Тут боевики попали на минное поле. 
Шамиль Басаев потерял сотню под-
чиненных и лишился ноги.

В сражении возле селения Улус- 
Керт российские военные, зани-
мавшие высоту, столкнувшись 
с превосходящими силами боеви-
ков и оставшись без поддержки ос-
новных сил, потерпели пораже-
ние. Почти все бойцы шестой роты 
104-го полка 76-й гвардейской ди-
визии ВДВ погибли: из 90 в живых 
остались лишь шестеро. По данным 
военных источников, большие по-
тери понесли и штурмовавшие 
позиции десантников боевики: 
на месте сражения было найдено 
несколько десятков трупов, еще 

больше, как считают в правоохра-
нительных органах, хаттабовцы, 
уходя с поля боя, забрали с собой.

Впоследствии большая часть уча-
ствовавших в нападении на псков-
ских десантников боевиков была 
уничтожена. Их главаря Хаттаба 
российские спецслужбы уничто-
жили, передав через внедренного 
в его окружение человека отравлен-
ное письмо. За нападение на псков-
ских десантников было осуждено 
17 выживших участников боестолк-
новения, в том числе гражданин 
Украины, член запрещенной в Рос-
сии УНА-УНСО Александр Малофе-
ев. Все они получили длительные 
сроки лишения свободы. Летом 
2020 года к 18 и 19 годам колонии 
строгого режима были приговоре-
ны жители Чечни Нажмудин Дуди-
ев и Ибрагим Донашев. Своей вины 
они не признали и добиваются пе-
ресмотра дела.

Майрбек Башаев, напротив, при-
знал, что в 2000 году, будучи шест-
надцатилетним, находился в отря-
де Хаттаба и участвовал в бою под 
Улус-Кертом. По словам обвиняемо-
го, он воевал, «выполняя приказы 
своих командиров, и не думал, что 
совершает преступление». Впро-
чем, вряд ли ему стоит рассчиты-
вать на снисхождение: все время, 
прошедшее после второй чечен-
ской кампании, бывший боевик 
скрывался в Москве, занимаясь гра-
бежами.

Муса Мурадов

Бывший боевик Хаттаба 
зарабатывал на жизнь грабежами
Расследовано дело участника нападения 
на псковских десантников

Вместо полноценного ремонта  
был проведен лишь косметический, 
 причем силами украинских гастарбай-
теров, которые выполнили работы 
прямо в воинской части. Мало того, 
 говорится в деле, украинцам  
даже не выплатили весь гонорар

Дмитрий Захарченко 
 считает, что  ограничение 
в сроках ознакомления 
с делом нарушает его 
право на защиту 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Российскому омбудсмену напомнили о Христе
Собственник картины Карла Брюллова просит проверить отказ суда в возврате полотна

Коллекционер из Германии Алек-
сандр Певзнер обратился к упол-
номоченному по правам человека 
в РФ Татьяне Москальковой с жа-
лобой на кассационное опреде-
ление Верховного суда (ВС), ко-
торый ранее исключил из реше-
ний судов трех инстанций указа-
ние о возвращении картины Кар-
ла Брюллова «Христос во гробе» 
господину Певзнеру и его жене. 
В обращении к омбудсмену кол-
лекционер указывает, что реше-
ние ВС не преследует «легитим-
ную цель исправить нарушения 
закона в предшествующих судеб-
ных решениях», а, напротив, слу-
жит для того, чтобы «оставить в ру-
ках государства редкое художе-
ственное произведение». Алек-
сандр Певзнер просит Татьяну 
Москалькову обратиться к пред-
седателю Верховного суда Вяче-
славу Лебедеву с ходатайством 
о проверке последнего судебно-
го решения. Одновременно с этим 
Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) зарегистрировал вто-
рую жалобу коллекционеров. 

В аппарат уполномоченного по 
правам человека Татьяны Москаль-
ковой направлена жалоба от кол-

лекционера Александра Певзнера, 
который на протяжении 17 лет пы-
тается добиться возврата картины 
Карла Брюллова «Христос во гробе», 
написанной в редкой технике транс-
парент. „Ъ“ неоднократно рассказы-
вал о многолетних судебных разби-
рательствах в связи с картиной (см., 
например, „Ъ“ от 12 февраля 2019 
года). В 2003 году Александр Певзнер 
вместе с супругой Ириной приобрел 
полотно за €100 тыс. у русского пра-
вославного прихода Воскресения 
в Брюсселе и привез его в Санкт-Пе-
тербург. Через несколько месяцев 
УФСБ по Санкт-Петербургу и Лено-
бласти арестовало картину — это 
произошло после подтверждения ее 
подлинности в Государственном Рус-
ском музее (ГРМ). В отношении Алек-
сандра Певзнера возбудили уголов-
ное дело о контрабанде, а полотно 
передали в ГРМ как вещдок. Спустя 
десять лет, в 2013 году, дело прекра-
тили по истечении сроков давности, 
но в результате многочисленных су-
дебных разбирательств Верховный 
суд в 2016 году оставил картину в Рус-
ском музее как конфискованное у го-
сподина Певзнера орудие преступле-
ния. В 2017 году Конституционный 
суд признал решение о конфиска-

ции картины неконституционным, 
после чего президиум ВС возобновил 
производство по делу и отменил ре-
шение о конфискации. 

Картина Карла Брюллова должна 
была вернуться к супругам Певзнер, 
однако этого не произошло. В 2016 
году полотно включили в Музейный 
фонд России, а исключить его отту-
да можно только по решению суда. 
В сентябре прошлого года Выборг-
ский городской суд вынес такое по-
становление, но в законную силу оно 
не вступило — его отменил Ленобл-
суд. Одновременно с попыткой су-
пругов Певзнер исключить карти-
ну из Музейного фонда в Верховный 
суд с кассационным представлением 
обратился заместитель генерального 
прокурора Леонид Коржинек. В нем 
он утверждал, что на протяжении 16 
лет судебные инстанции различных 
уровней — от Выборгского горсуда 
до Конституционного суда России — 
ошибались, считая Александра и Ири-
ну Певзнер законными владельцами 
полотна. Из-за этого господин Коржи-
нек попросил ВС исключить из судеб-
ных решений двух первых инстан-
ций указания на принадлежность 
картины господину Певзнеру и, соот-
ветственно, не возвращать ему про-

изведение. Его кассационное пред-
ставление суд поддержал, изменив 
решения по трем инстанциям вместо 
двух. В итоге вопрос о вещественном 
доказательстве по уголовному делу 
остался неразрешенным, поскольку 
теперь возвращать его некому.

В жалобе омбудсмену (есть в рас-
поряжении „Ъ“) Александр Певзнер 
отмечает многочисленные наруше-
ния закона и своих прав последним 
определением Верховного суда (под-
робнее о нем — в „Ъ“ от 20 декабря 
2019 года). Например, говорит он, су-
дебная коллегия внесла изменения 
в решение суда первой инстанции, 
которое было ранее отменено, а та-
кие действия противоречат нормам 
Уголовно-процессуального кодекса. 
Помимо этого, согласно определе-
нию, в решениях судов сохранились 
указания об отмене конфискации 
полотна, но не появилось никаких 
указаний, как с ним поступать даль-
ше: «Картина не подлежит возвраще-
нию никаким возможным собствен-
никам или законным владельцам 
ни при каких условиях»,— указыва-
ет господин Певзнер. Из этих и дру-
гих многочисленных нарушений 
коллекционер делает вывод, что кол-
легия ВС «не преследовала легитим-

ную цель исправить нарушения за-
кона в предшествующих судебных 
решениях, а преследовала цель оста-
вить в руках государства редкое худо-
жественное произведение».

Отменить кассационное опреде-
ление можно только в президиуме 
ВС. У омбудсмена есть право обра-
титься в суд с ходатайством о про-
верке вступившего в законную силу 
решения, о чем в своем обращении 
и просит Александр Певзнер Тать-
яну Москалькову. На принятие ре-
шения по жалобе у уполномоченно-
го есть десять дней. На вопросы „Ъ“ 
в аппарате госпожи Москальковой 
пока не ответили.

Осенью Европейский суд по пра-
вам человека зарегистрировал вто-
рую жалобу супругов Певзнер на 
отказ возвращать картину. В ней кол-
лекционеры жалуются на наруше-
ние Россией в том числе ст. 18 Ев-
ропейской конвенции по правам 
человека («Пределы использования 
ограничений в отношении прав»), 
аргументируя это тем, что решения 
национальных судов продиктованы 
не нормами права, а желанием го-
сударства присвоить произведение 
искусства. Согласно ст. 18, ограниче-
ния, допускаемые в конвенции в от-

ношении указанных прав и свобод, 
не должны применяться для иных 
целей, нежели те, для которых они 
были предусмотрены. Нарушение 
этой статьи ЕСПЧ признает чрезвы-
чайно редко: самым резонансным 
случаем последних лет стало дело 
оппозиционного политика Алексея 
Навального, где ЕСПЧ признал нару-
шение ст. 18 конвенции при наруше-
нии права на свободу и личную не-
прикосновенность (ст. 5) и права на 
свободу собраний и объединений 
(ст. 11). Суд счел, что скрытой целью 
ограничения прав господина На-
вального было подавление полити-
ческого плюрализма.

Вероятно, в случае коммуника-
ции жалоба супругов будет объеди-
нена с первым обращением заяви-
телей на нарушение ст. 6 конвенции 
(«Право на справедливое судебное 
разбирательство»), направленным 
еще в 2016 году. В начале этого года 
Россия ответила на восемь вопросов 
об исполнении вынесенного в 2017 
году решения о возврате картины 
собственникам и не увидела в деле 
нарушения прав Александра и Ири-
ны Певзнер.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург
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Таксисты сводят 
счеты с COVID-19
Свердловские перевозчики просят 
возместить им затраты на установку 
защитных экранов в авто

Общественный совет по раз-
витию такси в регионах Рос-
сии подготовил письмо в адрес 
властей Свердловской области 
с просьбой возместить затра-
ты на установку защитных экра-
нов в машинах. Напомним, уста-
новить перегородки поручил гу-
бернатор Евгений Куйвашев для 
борьбы с COVID-19, однако по-
сле протеста таксистов на глав-
ной площади Екатеринбурга нор-
му об установке экранов сделали 
рекомендательной. По подсче-
там совета, общая сумма ком-
пенсации может составить около 
10 млн руб. Региональные влас-
ти сомневаются, что таксистам 
удастся добиться возмещения 
в таком объеме.

Как стало известно «Ъ-Урал», на-
править письмо в правительство 
Свердловской области Обществен-
ный совет по развитию такси в ре-
гионах России планирует в начале 
недели. По словам представителя 
совета в УрФО Владимира Гераси-
менко, таксисты хотят добиться 
от властей компенсации затрат 
на установку в машинах защит-
ных экранов. «Мы считаем это раз-
умным на фоне 30–40-процент-
ного снижения пассажиропотока 
из-за перевода работников и стар-
шеклассников на дистанционный 
формат работы и учебы. Часть за-
трат на установку экранов можно 
возместить таксомоторным компа-
ниям из тех средств госпошлины, 
которые перевозчики заплатили 
в бюджет за оформление разреше-
ния на осуществление деятельнос-
ти по перевозке пассажиров легко-
вым такси»,— пояснил господин 
Герасименко. По его словам, размер 
госпошлины в Свердловской обла-
сти является одним из самых боль-
ших в стране и составляет 3750 руб. 
Еще одним вариантом поддержки 
перевозчиков в период пандемии 
может стать снижение госпошли-
ны, отмечает представитель сове-
та. «Стоимость экранов и работ по 
их установке варьируется от не-
скольких сотен до нескольких ты-
сяч рублей. При средней стоимости 
в 1,5 тыс. руб. общая сумма компен-
сации составит 8–10 млн руб.»,— 
добавил Владимир Герасименко. 
Этой суммы хватит на оснащение 
экранами примерно 6,5 тыс. авто-
мобилей такси. Возмещение затрат 
«поддержит легальный и добросо-
вестный бизнес, который в период 
пандемии несет невосполнимые 
потери, а также возвратит неболь-
шую часть доверия предпринима-
телей к государству»,— говорит го-
сподин Герасименко.

Напомним, указ об установке за-
щитных экранов в такси для пре-
дотвращения заражения корона-
вирусом губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев подпи-
сал 28 октября (https://www.kom-
mersant.ru/doc/4550281). За отсутст-
вие экранов юрлицам грозит штраф 
от 50 тыс. руб. (https://www.kommer-
sant.ru/doc/4556628) 29 октября око-
ло 20 машин такси в знак протеста 
выехали (https://www.kommersant.
ru/doc/4558052) на главную пло-
щадь Екатеринбурга. Таксисты до-
бились встречи с региональным 

министром транспорта Васили-
ем Старковым, который пояснил, 
что перегородки должны исклю-
чать прямолинейный поток возду-
ха между водителем и пассажиром. 
В качестве альтернативы свердлов-
ский бизнес-омбудсмен Елена Ар-
тюх предложила (https://www.kom-
mersant.ru/doc/4557963) таксистам 
пользоваться масками-щитами вме-
сто защитных экранов, однако та-
кие маски, по мнению ряда экспер-
тов, ухудшают водителю обзор. 

После ряда встреч с представи-
телями профессионального сооб-
щества и Общественного совета по 
развитию такси в регионах России 
Евгений Куйвашев в очередном ука-
зе о продлении режима самоизо-
ляции придал норме https://www.
kommersant.ru/doc/4582611 об осна-
щении такси защитными экранами 
рекомендательный характер.

По данным Владимира Гера-
сименко, защитными экранами 
в Свердловской области уже осна-
щено от 2,5 тыс. до 3 тыс. автомоби-
лей, и это 80% от общего числа ма-
шин, которые имеют разрешение на 
работу такси. Господин Герасименко 
не знает о случаях заражения такси-
стов коронавирусом, но ему «непо-
нятно, связано это с перегородками 
или нет». При этом он пожаловался, 
что после установки экранов неко-
торые водители перестали соблю-
дать масочный режим, «веря в мни-
мую защиту».

Общественный совет по разви-
тию такси в регионах России пола-
гает, что на компенсацию смогут 
рассчитывать 20–30% таксистов. Как 
пояснил господин Герасименко, 
именно такое количество таксистов 
смогут документально подтвердить 
установку экранов: «Оставшаяся 
часть либо не сможет предоставить 
отчетность, либо работает в теневом 
секторе».

Вице-губернатор Свердловской 
области Сергей Бидонько в разго-
воре с «Ъ-Урал» отметил, что полу-
чить компенсацию таксистам, ско-
рее всего, не удастся, но от ответа на 
вопрос о причине вероятного отка-
за уклонился.

Как ранее сообщал „Ъ“ https://
www.kommersant.ru/doc/4529593, 
в октябре вице-губернатор Челябин-
ской области Ирина Гехт сообщила 
о готовности региональных властей 
в условиях недостатка медицинско-
го транспорта договориться с агре-
гаторами такси о создании «флота 
партнерских автомобилей», кото-
рые будут решать связанные с эпи-
демией задачи — например, достав-
лять пациентов на КТ и обратно. 
Для этого предполагалось отобрать 
19 машин в Челябинске и 12 в Маг-
нитогорске, они не выходили бы на 
линию как такси, а их водители по-
лучили бы дополнительную защиту. 
В Челябинской области с 13 ноября 
выявляется больше 200 новых слу-
чаев коронавируса в сутки, число 
активных случаев — около 1,5 тыс. 
человек. В Сверловской области с 18 
ноября выявляется более 350 новых 
случаев в сутки, число активных 
случаев — более 7,8 тыс.

Анастасия Реутова,  
Екатеринбург;  
Иван Тяжлов

Подмосковные власти не вписались в поворот
Новая организации движения вызвала недовольство у жителей Красногорска

Жители подмосковного Красно-
горска пожаловались губернато-
ру Московской области Андрею 
Воробьеву на «унижающий экс-
перимент» по организации дви-
жения на Ильинском шоссе. Для 
удобства транзитного транспорта 
власти перекрыли часть левых по-
воротов, в результате появились 
пробки, которых раньше не было, 
и усложнился подъезд к больни-
цам и детсадам. Власти прораба-
тывают варианты решения про-
блемы. Чтобы подобные ситуации 
не возникали впредь, эксперты 
призывают власти строить новые 
дороги в Подмосковье.

«Требуем прекратить унижаю-
щий жителей эксперимент в виде 
лишения их доступа к своему жи-
лью, гаражам, поликлиникам, боль-
ницам, школам, детским садам, 
станции Павшино и прочим объ-
ектам важного социального значе-
ния»,— говорится в письме жителей 
Красногорска в адрес Андрея Воро-
бьева (текст есть у „Ъ“). Аналогичное 
требование содержится в петиции 
на change.org. С 1 ноября областной 
минтранс ввел экспериментальную 
организацию движения на Ильин-
ском шоссе для ускорения проезда 
транзитного транспорта через Крас-
ногорск, отменив часть левых по-
воротов на перекрестках. «В связи 

с масштабной застройкой дорога 
превратилась в магистральную вы-
летную улицу,— пояснили „Ъ“ в ми-
нистерстве.— Заторы ежедневно 
длились более пяти часов, а время 
задержки составляло один-два часа».

В результате исчез «беспрепятст-
венный и быстрый» проезд для ско-
рой помощи, пожарных, полиции, 
аварийных служб, сказано в пись-
ме к губернатору, перекрыт про-
езд к больнице, где, в частности, 
расположен единственный в горо-
де аппарат КТ. Жители вынуждены 
совершать перепробеги до 7 км, вре-
мя поездок по городу увеличилось 
на 30–50 минут. «Увеличена нагруз-
ка на Ильинское шоссе и развязки 
за счет появления дополнительно-
го трафика,— говорится в письме.— 
Для выезжающих на Ильинское 
шоссе создаются аварийные ситуа-
ции». Пробки возникают даже в те 
часы, когда их не было раньше, ска-
зано в петиции на change.org. Ле-
вые повороты не мешали транзит-
ному транспорту, ведь машины 
поворачивали из специальных ле-
воповоротных полос (не создавая 
помех тем, кто едет прямо). По оцен-
ке представителя инициативной 
группы жителей Александра Баже-
нова, с неудобствами столкнулись 
50 тыс. жителей районов Южный, 
Павшино, часть жителей ЖК «Арт» 

и «Молодежный» и пользователи 
станции МЦД Павшино.

После начала эксперимента вре-
мя проезда от Новорижского шоссе 
до Волоколамского сократилось бо-
лее чем в два раза (раньше было 50–
90 минут, стало 30 минут), 150 тыс. 
жителей города «получили допол-
нительную возможность выезда на 
Новорижское шоссе без пробок», 
заверили „Ъ“ в минтрансе обла-
сти. При этом в ведомстве призна-
ют, что для жителей Павшино «уве-
личилось время в пути до объектов 
инфраструктуры и изменилась 
привычная логистика». Ведомство 
«осуществляет мониторинг ситуа-
ции с целью определения дополни-
тельных мероприятий»: 7 ноября 
на Ильинском шоссе открыли до-
полнительный разворот, «прораба-
тывается возможность обустройст-
ва» еще одного. Изучается вариант 
«уширения и обустройства переход-
но-скоростных полос на примыка-
ниях» с Вокзальной улицей и выезде 
из Военного городка. Эксперимен-
тальная схема действует до 1 декаб-
ря, по итогам «будет принято окон-
чательное решение», подчеркнули 
в минтрансе.

Заявления ведомства не соответ-
ствует действительности, утвержда-
ет Александр Баженов: дорога от 
Новорижского до Волоколамского 

шоссе в часы пик до эксперимента 
занимала максимум 30 минут, а не 
1–2 часа, как сейчас, и никто не жа-
ловался.

Значительная часть транзита 
с Ильинского шоссе уйдет сама со-
бой, когда откроется новая развязка 
Волоколамское шоссе—МКАД, по-
яснил „Ъ“ член общественного со-
вета при областном минтрансе Ан-
дрей Мухортиков. «Повороты надо 
возвращать, они нормально рабо-
тали,— говорит он.— Тысячи жите-
лей не должны терять по 30 минут 
в день ради 5–10-минутной эконо-
мии транзитников». Если у власти 
есть желание «выжать максимум» 
из Ильинки, говорит он, нужно 
модернизировать светофоры, что-
бы они могли работать в адаптив-
ном режиме (меняя длительность 
фаз в зависимости от загрузки пе-
рекрестков) и в режиме «зеленой 
волны». Глобальная причина сло-
жившейся ситуации в том, что меж-
ду Новорижским и Волоколамским 
шоссе почти нет связей, подчерки-
вает Андрей Мухортиков: Ильин-
ское шоссе и несколько железно-
дорожных переездов (в Опалихе, 
Нахабино и т. д.) не способны взять 
на себя весь поток. «Вопрос этот сто-
ит остро очень давно, но никак не 
решается»,— отметил он.

Иван Буранов

День был без тепла
В субботу власти распорядились прекратить 

движение по мосту через пролив Босфор Восточ-
ный из-за того, что наледь, образовавшаяся на 
вантах, стала обрушиваться, угрожая проезжаю-
щим автомобилям и автобусам. Для вывоза жела-
ющих с острова запущен паром. Ожидается, что 
трафик по мосту на Русский возобновится в по-
недельник. В воскресенье было на несколько ча-
сов перекрыто движение транспорта и пешеходов 
в центре Владивостока под мостом через бухту Зо-
лотой Рог — тоже из-за опасения падения сосулек.

Четвертые сутки в полной темноте остается 
большая часть Первомайского района Владивос-
тока — здесь погасли уличные фонари, светофо-
ры, электричества нет в жилых домах и магази-
нах. Причина блэкаута — падение под тяжестью 
льда опоры ЛЭП в районе Морского кладбища. 
В субботу директор филиала АО «ДРСК „Примор-
ские электрические сети“» Сергей Чутенко за-
явил губернатору Приморья Олегу Кожемяко: 
«Там серьезные повреждения, сегодня для вос-
становления ЛЭП в край прибыла бригада под-
рядчиков из Сахалинской области». По словам 
господина Чутенко, «планируемый срок восста-
новления линий и подключения потребителей 
под нагрузку — среда следующей недели». «Пол-
ностью завершение работ по восстановлению си-
стем жизнеобеспечения в Первомайском районе 
планируется к четвергу, 26 ноября»,— уточнила 
в воскресенье пресс-служба мэрии Владивостока.

По данным ситуационно-аналитического цент-
ра Минэнерго, на 18:00 мск 22 ноября всего в При-
морском крае без электричества оставалась 81 тыс. 
человек в 39 населенных пунктах. Без теплоснаб-
жения остаются 49,7 тыс. человек, температура 
наружного воздуха — минус 4 градуса. Остаются 
отключенными 54 высоковольтные линии. За-
мминистра энергетики Евгений Грабчак подтвер-
дил ранее журналистам, что на устранение аварий 
потребуется несколько дней. По словам источника 
„Ъ“, знакомого с ходом работ, устранение послед-
ствий может потребовать до десяти дней, считая 
с вечера 18 ноября, когда произошли основные 
отключения. В Минэнерго планируют восстано-
вить основную сеть электроснабжения до конца 
дня вторника, 24 ноября. В «РусГидро» (ему подкон-
трольна ДРСК) „Ъ“ заявили, что работы, в которых 

принимают участие бригады из соседних регио-
нов и специалисты МЧС, ведутся круглосуточно, 
«энергоснабжение во многих местах восстанавли-
вается по резервным каналам». «Из 12 ЛЭП, кото-
рые были повреждены, только две пока не смогли 
включить. Нацелены все восстановить в макси-
мально короткие сроки»,— заявили в компании.

Премьер-министр РФ Михаил Мишустин в вос-
кресенье поручил создать рабочую группу по 
ликвидации последствий ледяного дождя в При-
морье и помощи пострадавшим гражданам. В ре-
гион направлен министр по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Алексей Чекунков, который на 
месте займется координацией работы ведомств. 
В рабочую группу войдут представители МЧС, 
Минэнерго, Минстроя, Минтранса, Минфина, 
Минздрава и Минтруда.

«Масштабы бедствия довольно большие, тако-
го давно не было — таких погодных условий и их 
последствий,— заявил, обращаясь к жителям ре-
гиона, губернатор Олег Кожемяко.— Быстро вос-
становить все системы жизнеобеспечения не по-
лучается. Тем не менее мы делаем все, чтобы как 
можно скорее завершить работы. Поэтапно бу-
дем стараться в каждом районе запустить в пер-
вую очередь теплоснабжение, дальше водоснаб-
жение и энергоснабжение». 

Знакомые с ситуацией собеседники „Ъ“ срав-
нивают ситуацию в Приморье с декабрем 2010 
года, когда из-за ледяного дождя и обрывов ЛЭП 
выключилось электричество в 790 населен-
ных пунктах Подмосковья с населением свыше 
200 тыс. человек и в аэропорту Домодедово. Но си-
туацию в Приморье они называют более серьез-
ной по масштабам из-за массовых обрывов ЛЭП 
в труднопроходимых местах.

Алексей Чернышев, Владивосток;  
Татьяна Дятел

Обрушение части ЛЭП из-за разгула  
стихии оставило часть Приморья не 
только без света, но и без тепла и воды 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Суду не сдается
Дональд Трамп идет ко дну, но продолжает бороться 
за право занять президентский пост

Попытки президента США До-
нальда Трампа добиться вто-
рого президентского срока 
становятся все более безна-
дежными. Хозяин Белого дома 
терпит поражение за пораже-
нием: судьи в своих решениях 
делают колкие замечания в его 
адрес, от него отворачивают-
ся однопартийцы. Политик тем 
не менее не сдается, заявляя, 
что его юристы добыли сведе-
ния, способные «изменить ито-
ги выборов». „Ъ“ наблюдал, как 
оставшиеся верными  Дональду 
Трампу члены команды идут 
ко дну вместе с капитаном.

Уильямспорт в штате Пенсиль-
вания — небольшой городок 
с населением около 30 тыс. человек 
и примечательной историей: в кон-
це XIX века, в пору бума лесопере-
рабатывающей промышленности 
его называли «древесной столицей 
мира». Сегодня расположенный на 
землях ирокезов Уильямспорт при-
влекает гостей музеями и крафто-
выми пивоварнями. Этому городу, 
однако, было суждено стать одной 
из основных арен противостоя-
ния между командами президента 
США Дональда Трампа и судебной 
системой страны.

В республиканском, «крас-
ном» углу ринга оказался не кто 
иной, как личный адвокат Дональ-
да Трампа Рудольф Джулиани, ле-
гендарный прокурор и бывший 
мэр Нью-Йорка. Он прибыл в Уи-
льямспорт в критически важный 
момент: две команды юристов от-
казались представлять штаб До-
нальда Трампа, и спасать ситуа-
цию пришлось политическому 
тяжеловесу, не принимавшему 
участия в судебных процессах в ка-
честве адвоката с 1992 года.

Штаб республиканца утвер-
ждал: в штате Пенсильвания имел 
место широкомасштабный обман 
избирателей, и потому суду следу-
ет запретить властям штата утвер-
ждать результаты. С точки зрения 
истцов, в Филадельфии и шести 
преимущественно демократиче-
ских округах работники избира-
тельных комиссий помогали из-
бирателям исправлять ошибки 
в поданных по почте бюллетенях, 
если таковые были допущены. На 
этом основании голоса всех почти 
7 млн избирателей штата должны 
были быть оспорены.

«Самое точное описание ситу-
ации — это был широкомасштаб-
ный, общенациональный об-
ман избирателей, и здесь лишь 
частный случай. Он, однако, не 
единичный: схожая ситуация 
сложилась и в десяти других юрис-
дикциях»,— утверждал господин 
Джулиани, не особо заботясь пре-
доставлением доказательств. Во 
время процесса он даже произнес 
фразу «они украли выборы».

В противоположном углу рин-
га был судья Мэттью Брэнн — что 
примечательно, республиканец, 
некогда активный член Нацио-
нальной стрелковой ассоциации 
и Общества федералистов — объ-
единения консервативных мы-
слителей, призывающих обще-
ство придерживаться строгого 
подхода к праву и толковать кон-

ституцию США близко к тексту. Го-
сподин Брэнн получил свое назна-
чение при президенте-демократе 
Бараке Обаме в рамках межпар-
тийного консенсуса, когда обе по-
литические силы договорились 
назначать судей за их профессио-
нальные качества, а не политиче-
ские воззрения.

Направление судебного заседа-
ния и вероятная судьба иска угады-
вались заранее. «Можете ли вы мне 
сказать, как это требование в прин-
ципе может быть обосновано?» — 
спросил судья, имея в виду обну-
ление почти 7 млн голосов из-за 
некоторых спорных бюллетеней. 
Масштаб нарушений таков, что 
требует масштабных мер правовой 
защиты, ответил господин Джули-
ани. Он явно был не в лучшей фор-
ме: во время процесса перепутал 
имя судьи, к которому обращался, 
попросил у суда объяснить значе-
ние слова «непрозрачность» и при-
знался, что забыл включить в иск 
еще одно требование.

Итоговое решение суда стало 
для команды президента нокаути-
рующим ударом. На 37 страницах 
республиканец Мэттью Брэнн бес-
пощадно громит юридическую по-
зицию республиканцев. «Суду не 
удалось установить причину, по 
которой истец истребовал столь 
мощное средство правовой защи-
ты, учитывая масштабное число 
голосов, которое требовалось бы 
признать недействительными. 
Когда запрашивается столь реши-
тельное действие, логично ожи-
дать, что истец подойдет к делу, 
вооружившись убедительны-
ми юридическими аргументами 
и фактическими доказательствами 
всеобъемлющей коррупции. Это-
го не произошло»,— указал судья.

Он отметил, что аргумент о не-
допуске наблюдателей-республи-
канцев также не выдерживает 
критики, так как наблюдатели от 
обеих партий обладали равными 
возможностями для работы. Суд 
также признал необоснованным 
требование об обнулении «ис-
правленных» бюллетеней, так как 
исправляли их те люди, что пода-
ли голоса, законом это не запреще-
но, и республиканские округа так-
же могли позволить избирателям 
исправить их.

«Даже если истцам удалось бы 
доказать, что их право голоса было 
нарушено — а это им не удалось,— 
то получается, что они требуют 
компенсировать отсутствие их го-
лосов путем признания недейст-
вительными миллионов других 
голосов. Вместо того чтобы требо-
вать посчитать их голоса, они хо-
тят дискредитировать голоса дру-
гих людей в рамках одной гонки. 
Конституция так не работает»,— 
указал судья Брэнн.

Команда господина Джулиани 
пообещала подать апелляцию. «Се-
годняшнее решение помогает нам 
как можно быстрее добраться до 
Верховного суда. Мы с ним полно-
стью не согласны, но мы благода-
рим назначенного Обамой судью 
за то, что это ожидаемое решение 
он принял быстро, а не тянул вре-
мя»,— говорится в сообщении 
штаба. Сенатор-республиканец 
от штата Пенсильвания Пэт Туми 
тем временем согласился с реше-
нием судьи, которого «он знает 
в качестве консервативного респу-
бликанца, а также честного и бес-
пристрастного судьи», и отметил, 
что президент исчерпал возмож-
ности для оспаривания результа-
тов по Пенсильвании.

Впрочем, судья Брэнн оказал-
ся не единственным однопартий-
цем Дональда Трампа, нанесшим 
ему чувствительный удар. В пят-
ницу, 20 ноября, в Белый дом при-
была делегация республиканцев 
из штата Мичиган. Президент по-
пытался уговорить их присоеди-
ниться к его требованию оспо-

рить результаты выборов, однако 
даже однопартийцы вынуждены 
были сообщить ему: они будут 
следовать воле народа. «Нас не 
уведомили о какой-либо инфор-
мации, которая может изменить 
исход выборов в Мичигане»,— го-
ворится в совместном заявлении 
сенатора Майка Шерки и конгрес-
смена Ли Четфилда.

Неутешительные для Дональ-
да Трампа новости пришли и из 
штата Джорджия. Там завершил-
ся ручной пересчет голосов, кото-
рый вновь подтвердил: Дональд 
Трамп проиграл Джо Байдену с от-
рывом в 0,2%, или 12,6 тыс. голо-
сов. Губернатор-республиканец 
Брайан Кемп утвердил результат 
выборов, однако заметил, что пе-
ресчет 5 млн бюллетеней обна-
ружил несколько сотен неучтен-
ных голосов, в результате чего 
преимущество Джо Байдена сни-
зилось. «Это просто недопусти-
мо»,— заявил господин Кемп.

Штаб республиканца потре-
бовал еще один пересчет, в этот 
раз с использованием специаль-
ных устройств. Во время тако-
го пересчета, однако, не сверя-
ются подписи на пришедших по 
почте бюллетенях, хотя Дональд 
Трамп такой сверки потребовал: 
губернатор Кемп попросил мест-
ные власти провести аудит сис-
темы проверки подписей и выяс-
нить, могли ли в него закрасться 
ошибки. Тем не менее это вряд ли 
что-то изменит: даже если пред-
положить, что где-то затерялись 
еще несколько сотен голосов, пе-
ревес более чем в 12 тыс. преодо-
леть они не помогут.

Пока так и не ясно, что имел 
в виду Дональд Трамп, говоря, что 
его юристы нашли сведения, спо-
собные «поменять исход выбо-
ров». Пока его иски не смогли из-
менить результат ни в одном из 
штатов, а времени становится все 
меньше — 8 декабря власти штатов 
должны дать окончательный отчет 
о результатах голосования с учетом 
всех пересчетов и судебных тяжб.

Алексей Наумов

Стратегический  
намек Ирану
США отправили бомбардировщики 
на Ближний Восток

На фоне обещания снизить числен-
ность американских военных в Ираке 
и Афганистане Вашингтон решил пе-
ребросить на Ближний Восток стра-
тегические бомбардировщики B-52H 
Stratofortress. В последний раз США 
отправляли эти самолеты в регион 
зимой, после ликвидации США ко-
мандующего иранскими силами спе-
циального назначения «Аль-Кудс» 
Корпуса стражей исламской рево-
люции (КСИР) генерала Касема Су-
леймани. Переброска бомбардиров-
щиков совпала с визитом на Ближний 
Восток госсекретаря США Майка 
Помпео.

«Экипажи B-52H Stratofortress из со-
става пятой эскадрильи, дислоцирован-
ной на военно-воздушной базе Майно 
в штате Северная Дакота, оперативно 
совершили дальний полет на Ближний 
Восток 21 ноября с целью сдерживания 
агрессии и подтверждения поддержки 
партнеров и союзников США»,— гово-
рится в опубликованном в ночь на вос-
кресенье сообщении Центрального ко-
мандования вооруженных сил США 
(CENTCOM). Отмечается, что миссия 
призвана «продемонстрировать способ-
ность вооруженных сил США оператив-
но развернуть боевую авиацию в любой 
точке мира и интегрировать ее в ход опе-
раций». «Это ключ к сдерживанию по-
тенциальной агрессии»,— отметил ко-
мандующий 9-й воздушной армией 
генерал-лейтенант Грег Гилло. 

Число самолетов, переброшенных 
на Ближний Восток, не уточняется. 
CENTCOM напомнило, что в послед-
ний раз дальний полет стратегических 
бомбардировщиков на Ближний Вос-
ток был осуществлен в начале года. 
Речь идет о переброске шести стратеги-
ческих бомбардировщиков B-52H Stra-
tofortress на авиабазу на британском 
острове Диего-Гарсия в Индийском оке-
ане в конце января, через несколько 
недель после военной операции США 
в аэропорту Багдада, в ходе которой 
были убиты командующий ирански-
ми силами специального назначения 
«Аль-Кудс» КСИР генерал Касем Сулей-
мани и замглавы иракского шиитско-
го народного ополчения «Аль-Хашд 
аш-Шааби» Абу Махди аль-Мухандис. 
Тогда иракские парламентарии потре-
бовали ухода иностранных военных 
из страны. Одновременно участились 
нападения на американских военных 
в Ираке со стороны поддерживаемых 
Ираном шиитских группировок. Суще-
ствовали опасения открытого военного 
конфликта между США и Ираном.

Весной на фоне пандемии коронави-
руса международная антитеррористи-
ческая коалиция во главе с США нача-
ла постепенное снижение численности 
своих сил в Ираке. В первую очередь 
речь идет об американских военных: за 
полгода их число сократилось с 5,2 тыс. 
до 3 тыс. человек. Однако это не предел. 
На завершающейся неделе исполняю-
щий обязанности министра обороны 
США Кристофер Миллер объявил, что 
численность воинских контингентов 
в Афганистане и Ираке будет сокращена 
к 15 января следующего года до 2,5 тыс. 
человек в каждой из двух стран. И если 
в Ираке речь идет о снижении всего 
на 500 человек, то в Афганистане — на 
2 тыс. По словам господина Миллера, 
это решение не стало сюрпризом ни для 
Ирака, ни для Афганистана, так как со-
гласовано с руководством обеих стран. 
Уверяется, что сотрудничество с ними 

Вашингтона в сфере борьбы с террориз-
мом будет продолжено. При этом терро-
ристическая активность в Ираке в по-
следнее время лишь возросла. Только 
в субботу в результате теракта на севере 
страны погибли восемь человек. Мест-
ные власти возложили ответственность 
на террористическую группировку «Ис-
ламское государство» (ИГ, запрещена 
в РФ), победу над которой Багдад объя-
вил еще в 2017 году. По словам команду-
ющего CENTCOM генерала Кеннета Мак-
кензи, у ИГ еще сохраняется до 10 тыс. 
сторонников в Ираке и Сирии и группи-
ровка по-прежнему остается реальной 
угрозой. В то же время он отметил, что 
совершенствование работы иракских 
сил безопасности позволило США со-
кратить свои силы. Он также подчерк-
нул, что в результате американских дей-
ствий Иран стал более сдержанно вести 
себя в регионе: прекратил атаки на суда 
в районе Персидского залива и ограни-
чил активность связанных с ним груп-
пировок в Ираке. 

Впрочем, США не собираются, не-
смотря на сокращение численности 
своих военных в регионе, спускать глаз 
с Ирана, по крайней мере до тех пор, 
пока в Белом дома остается администра-
ция президента Дональда Трампа. Как 
заявил в опубликованном в воскресе-
нье интервью саудовскому телеканалу 
«Аль-Арабия» госсекретарь США Майк 
Помпео, Вашингтон продолжает свои 
усилия по достижению мира в регионе, 
учитывая опасность, исходящую от Ира-
на. Он также добавил, что США продол-
жат защищать свои интересы, а также 
интересы своих союзников в регионе 
от «иранской угрозы». Примечательно, 
что отправка стратегических бомбарди-
ровщиков на Ближний Восток совпала 
с турне госсекретаря по странам регио-
на. Будучи в Израиле, в интервью газе-
те Jerusalem Post он отметил, что США 
по-прежнему рассматривают разные ва-
рианты давления на Иран помимо санк-
ций. «Нет причин, по которым что-либо 
изменилось бы сегодня или завтра»,— 
подчеркнул он. Ранее американская га-
зета The New York Times со ссылкой на 
информированные источники сооб-
щила, что не так давно Дональд Трамп 
обсуждал со своими советниками воз-
можность нанесения удара по ядерно-
му объекту Ирана, однако они убеди-
ли его, что это нецелесообразно, так как 
атака может перерасти в более широ-
кий конфликт. Тем не менее газета отме-
чает, что Дональд Трамп, «возможно, все 
еще ищет способы нанести удар по объ-
ектам иранцев и их союзников, вклю-
чая ополченцев в Ираке».

«Основная цель переброски B-52H 
Stratofortress на Ближний Восток — по-
пугать Иран, своеобразный намек стра-
нам региона о возможном применении 
оружия, несмотря на планы по сокра-
щению воинского контингента. Мол, 
сократить-то мы сокращаем, но если 
что, можем воздействовать, благо есть 
чем»,— пояснил „Ъ“ эксперт РСМД Илья 
Крамник. 

По его словам, B-52, несмотря на по-
чтенный возраст — а им уже по 60 лет,— 
до сих пор остаются основным инстру-
ментом стратегического командования 
США в мирное время. «Глобальная (с уче-
том дозаправок в воздухе) дальность по-
лета и большой боекомплект крылатых 
ракет делают такие самолеты идеаль-
ным средством первого удара в локаль-
ных конфликтах»,— подчеркнул он.

Марианна Беленькая

Пока так и не ясно, 
что имел в виду Дональд 
Трамп, говоря, что его 
юристы нашли сведения, 
способные «поменять 
исход выборов». 
Пока они с треском 
проигрывают все суды  
ФОТО AP

«Грузинскую мечту» сделали советской
В Грузии прошли первые в истории независимости безальтернативные выборы

Правящая партия «Грузинская мечта» 
закрепила свои позиции в парламенте, 
получив 90 мандатов из 150. Это прои-
зошло благодаря второму туру парла-
ментских выборов, который проходил 
в 17 одномандатных округах — и во всех 
победили кандидаты от «Грузинской 
мечты» (ГМ). Однако учитывая, что оп-
позиционеры объявили властям стра-
ны ультиматум и бойкотировали вто-
рой тур, в каждом из округов за победу 
де-факто боролся один кандидат. Это 
сразу вызвало ассоциации с советски-
ми временами, когда выборы депута-
тов были безальтернативными. В итоге 
крупная победа партии власти и ее до-
минирование в парламенте вовсе не об-
ещает Грузии стабильности — страна го-
товится к масштабным митингам.

В субботу 21 ноября в Грузии прошел вто-
рой тур парламентских выборов. Он был не-
обходим в 17 одномандатных округах, где 31 
октября ни один кандидат не смог набрать 
50% голосов. Однако учитывая, что резуль-
таты первого тура оппозиционеры назвали 
сфальсифицированными, второй тур они 
решили бойкотировать.

Партии, такие как «Единое национальное 
движение» (ЕНД) экс-президента страны Ми-
хаила Саакашвили и «Европейская Грузия», 
объявили о снятии своих кандидатов в спор-
ных округах, сделав выборы безальтерна-
тивными — как в СССР. Первой такое срав-

нение использовала одна из лидеров ЕНД, 
в прошлом глава Национальной полиции 
Украины Хатия Деканоидзе в интервью теле-
компании «Пирвели», а потом оно было под-
хвачено другими сторонниками оппозиции.

Масла в огонь подлили данные ЦИКа, со-
гласно которым кандидаты от ГМ получи-
ли в одном из округов 160% голосов, а в дру-
гом — 15%. Позднее руководство комиссии 
сослалось на «технический сбой» и многозна-
чительно добавило: «программная ошибка, 
возможно, наступила в результате вмешатель-
ства извне» — то есть хакерской атаки на сайт, 
где публикуются протоколы избиркомов.

Безальтернативное голосование смутило 
избирателей — явка составила около 27%, что 
стало самым низким результатом в грузин-
ской истории. Дала свои плоды и агитация со 
стороны оппозиции. Вычеркнуть фамилии 
своих кандидатов из бюллетеней оппозици-
онеры не смогли, поэтому просто призвали 
сторонников не ходить на выборы. 

Кончилось тем, что партия власти полу-
чила все 30 мандатов, которые разыгрыва-
лись по мажоритарным округам — 13 кан-
дидатов от «Грузинской мечты» победили 
еще в первом туре. Вместе с 60 мандатами, 
набранными по пропорциональным спи-
скам, это дает ГМ 90 из 150 мест в парламен-
те, то есть простое, но не конституционное 
большинство. Впрочем, и такого результа-
та достаточно для единоличного формиро-
вания правительства страны.

Оппозиционеры во главе с Михаилом Са-
акашвили повторяют требование, выдвину-
тое еще три недели назад — парламентские 
выборы должны пройти вновь, в противном 
случае даже избранные депутаты от оппози-
ции откажутся ходить на заседания. Кроме 
того, господин Саакашвили призвал сторон-
ников «выразить острейший протест в день, 
когда этот позорный парламент попытается 
собраться на первое заседание». Ему вторили 
остальные оппозиционные лидеры. Как зая-
вил основатель партии «Европейская Грузия», 
экс-мэр Тбилиси Гиги Угулава, в конце ноя-
бря, когда депутаты нового созыва должны 
собраться на первое заседание, «народ окру-
жит здание и не даст провести пленарную сес-
сию этому фейковому парламенту». Власти од-
нако поспешили ответить, что такие действия 
будут «немедленно пресекаться».

Парламент Грузии уже блокировали ров-
но год назад — в ноябре 2019 года — и тог-
да полиции пришлось применять водометы. 
На этот раз возможности решить вопрос си-
лой у властей просто не будет — даже если 
всех протестующих разгонят, новый парла-
мент будет де-факто однопартийным, а это 
приведет к серьезным имиджевым потерям 
для Грузии, которая считается «витриной де-
мократии» на постсоветском пространстве.

Поэтому «Грузинская мечта» пытается не 
позволить оппозиции бойкотировать рабо-
ту парламента. Исполнительный секретарь 
правящей партии Ираклий Кобахидзе пре-

дупредил: даже если все оппозиционные 
депутаты напишут заявления об отказе от 
мандатов, «парламентское большинство не 
проголосует за удовлетворение этого требо-
вания» и «оппозиционеры останутся депута-
тами, хотят они того или нет». 

Но сами «отказники» к этим словам не при-
слушались. Учредитель партии «Единая Гру-
зия», экс-спикер парламента Нино Бурджа-
надзе, выступая в эфире «Главного канала», 
посоветовала господину Кобахидзе «спро-
сить у второкурсников юридического фа-
культета, насколько абсурден его план». «Если 
я не хочу быть депутатом, как можно меня 
заставить быть им?» — недоумевала госпо-
жа Бурджанадзе, которая, впрочем, не попа-
ла в парламент, поскольку ее партия не смо-
гла преодолеть даже однопроцентный барьер.

О планах оппозиции на ближайшие дни 
„Ъ“ рассказал депутат от ЕНД, бывший ви-
це-премьер и экс-глава Национального (цен-
трального) банка Грузии Роман Гоциридзе. 
По его словам, власти должны публично оз-
вучить свое согласие на главное требование 
объединенной оппозиции: проведение по-
вторных выборов осенью 2021 года, а также 
полную реорганизацию Центральной изби-
рательной комиссии с более широким пред-
ставительством оппозиционных сил. Го-
сподин Гоциридзе дал понять, что если ГМ 
согласится с данными требованиями, оп-
позиционеры рассмотрят вопрос о возмож-
ном участии в работе парламента на этот год. 

Впрочем, вице-спикер парламента от ГМ Ма-
мука Мдинарадзе уже отверг «ультиматум 
радикальных сил» и объявил, что «воля гра-
ждан», выявленная в результате «честных 
и прозрачных» выборов, «не может стать 
предметом торга».

Правда, какой бы масштабный митинг ни 
организовали оппозиционеры, назначить 
повторные выборы будет непросто по чи-
сто юридическим причинам. Как объяснил 
„Ъ“ один из авторов действующей конститу-
ции Вахтанг Хмаладзе, единственный воз-
можный инструмент для реализации тако-
го сценария — отставка правительства летом 
будущего года, после чего парламентское 
большинство должно искусственно прова-
лить голосование по утверждению нового 
кабинета министров, и только тогда прези-
дент получает формальное право назначить 
новые выборы.

Вероятность подобной капитуляции пра-
вящей партии равна нулю. А поскольку оп-
позиция не намерена отступать от своих 
требований, Грузию в ближайшие месяцы, 
вероятнее всего, ждут бурные митинги.

В интервью «Главному каналу» Михаил 
Саакашвили пообещал сторонникам: если 
власть в Грузии «зашатается настолько», что 
его не смогут арестовать в случае возвраще-
ния на родину, он «приедет в решающий мо-
мент в сопровождении европейских поли-
тиков и журналистов».

Георгий Двали, Тбилиси



ЛУКОЙЛ, по данным „Ъ“, решил вер-
нуться к вопросу продажи своих ге-
нерирующих активов, перешедших 
под управление нефтекомпании при 
реформе РАО «ЕЭС России». Конкрет-
ных переговоров пока нет, но идет ана-
лиз спроса среди потенциальных по-
купателей. Также нефтекомпания 
рассматривает возможность вывода 
генерации из своего периметра даже 
без продажи, чтобы улучшить собст-
венные экологические показатели. 
 Потенциальные покупатели — «Интер 
РАО», «Газпром энергохолдинг» — пока 
интерес к активам не комментируют. 
По оценкам аналитиков, рыночная 
стоимость всей генерации ЛУКОЙЛа 
может доходить до 35–45 млрд руб.

ЛУКОЙЛ вновь вышел на российский 
энергорынок с предложением о продаже 
своих генерирующих активов, приобретен-
ных при реформе РАО «ЕЭС России», сообщи-
ли „Ъ“ источники, знакомые с планами неф-
текомпании. Конкретные переговоры пока 
ни с кем из покупателей не ведутся, нефте-
компания анализирует предложения, гово-
рят два собеседника „Ъ“. Один из источни-
ков „Ъ“ утверждает, что вне зависимости от 
продажи ЛУКОЙЛ изучает возможность вы-
вода всей коммерческой генерации из свое-
го периметра для уменьшения общего уров-
ня выбросов группы.

ЛУКОЙЛ купил генерирующую компа-
нию ТГК-8 с относительно небольшими ТЭЦ 
на юге страны (крупные ГРЭС там же отошли 
ОГК, ГЭС — «РусГидро») в 2008 году, впослед-
ствии став ее 100-процентным владельцем. 
Управление своими мощностями ЛУКОЙЛ 
выделил в дивизионы по региональному 
принципу, сейчас они расположены в Астра-
ханской, Волгоградской, Ростовской облас-
тях, Краснодарском и Ставропольском краях.

Установленная энергомощность активов 
на конец 2019 года составляла 5,7 ГВт, доля 
компании на российском энергорынке — 

около 2%. Основную выручку генерируют но-
вые ДПМ-блоки на Краснодарской ТЭЦ, Ас-
траханской ТЭЦ и еще двух ПГУ в Астрахани 
общей мощностью 950 МВт, построенные по 

обязательным инвестконтрактам и дающие 
окупаемость в течение 15 лет. В перспекти-
ве 2022–2024 годов ЛУКОЙЛ модернизирует 
450 МВт мощности на Краснодарской ТЭЦ. 

У компании есть и локальные энергомощно-
сти — небольшие станции на предприятиях 
в местах нефтедобычи и переработки.

ЛУКОЙЛ уже несколько раз анализировал 
интерес к своим активам на рынке. В 2018 
году компания пыталась вести перегово-
ры с «Интер РАО» (см. „Ъ“ от 18 октября 2018 
года). Стороны, по данным „Ъ“, не сошлись 
в оценке активов, а у «Интер РАО» возникли 
сомнения в перспективах их синергии с ее 
собственным бизнесом.

Тогда глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
в итоге заявил, что компания не планирует 
продавать энергетические активы — наобо-
рот, рассматривает варианты объединения 
системы добычи газа и производства элек-
троэнергии. «Нет, пока нет. Я не знаю, поче-
му возник этот вопрос, потому что мы, на-
оборот, сейчас развиваем энергетический 
сектор. Мы считаем, что он все-таки должен 
как-то интегрироваться в систему добычи 
газа. Мы даже рассматриваем варианты объ-
единения системы производства газа и ге-
нерации в единый блок»,— подчеркивал он 
(цитата по «Прайм»).

Сейчас в «Интер РАО» и ЛУКОЙЛе пер-
спективу продажи активов последнего не 
комментируют. Среди других профильных 
игроков, способных к крупным сделкам,— 
«Газпром энергохолдинг» и Сибирская ге-
нерирующая компания (СГК, входит в СУЭК 
Андрея Мельниченко). В «Газпром энерго-
холдинге» „Ъ“ сообщили, что ЛУКОЙЛ не 
обращался к ним с предложением, в СГК от 
комментариев отказались.

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Ка-
питала», за прошлый год вся генерация ЛУ-
КОЙЛа заработала около 10–11 млрд руб. 
EBITDA. По текущим рыночным оценкам та-
кой актив стоит 35–45 млрд руб. но, добавля-
ет аналитик, стоит учесть, что начиная с 2023 
года бизнес столкнется с замедлением пока-
зателей прибыльности из-за окончания пла-
тежей по обязательным инвестконтрактам.

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 25527,37 (–106,97)
РТС 1262,69 (+3,78)
FTSE 100 6351,45 (+17,1)

DAX 30 13137,25 (+51,09)
DJIA 29263,48 (–219,75)
NASDAQ Composite 11854,97 (–49,74)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж 20.11.20 (пунктов) Официальные курсы ЦБ России на 21–23.11.2020
Австралийский доллар 55,4127
Английский фунт 100,8071
Белорусский рубль 14,3265
Датская крона* 12,1094

Доллар США 76,0120
Евро 90,2643
Индийская рупия** 10,2573
Казахский тенге** 17,7499

Канадский доллар 58,2021
Китайский юань* 11,5660
Норвежская крона* 84,4437
СДР 108,1871

Сингапурский доллар 56,5692
Новая турецкая лира 10,0149
Украинская гривна* 26,8198
Шведская крона* 88,3809

Швейцарский франк 83,5756
Японская иена** 73,2011
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Результаты совещания по подготовке 
концепции совершенствования ин-
ститута расширенной ответственно-
сти производителей и импортеров 
товаров и упаковки (РОП) за потреби-
тельские отходы — оно прошло 20 но-
ября у ответственного вице-премьера 
Виктории Абрамченко — оказались 
показательными с точки зрения те-
кущих приоритетов Белого дома. На 
совещании в пользу наиболее про-
зрачной в этой сфере части бизнеса 
был решен один из основных вопро-
сов реформы (см. например, „Ъ“ от 12 
марта), блокирующих ее почти год: 
власти отказались от идеи переноса 
«мусорной» ответственности с произ-
водителей и импортеров товаров (как 
это устроено в странах ОЭСР, на опы-
те которых и строится институт в РФ) 
на производителей упаковки.

При предыдущем главе Минпри-
роды Дмитрии Кобылкине в ведом-
стве настаивали на том, что перенос 
ответственности упростит чиновни-

кам администрирование экосбора 
(альтернативы самостоятельной пе-
реработке отходов компаниями и их 
ассоциациями). «Может мне кто-ни-
будь сказать, кто был такой умный, 
кто предложил перенос?» — цити-
рует источник „Ъ“ вопрос вице-пре-
мьера собравшимся чиновникам. 
«Лига переработчиков макулатуры. 
Но нам их позиция непонятна, и мы 
ее не разделяем»,— отреагировал 
представитель Минпромторга. Вслед 
за ним против переноса выступили 
Минприроды, возглавляемое теперь 
Александром Козловым, Минэконо-
мики и Минсельхоз. «Переноса быть 
не может. Точка. Ответственный — 
производитель товаров!» — заклю-
чила Виктория Абрамченко.

Чуть ранее в пользу ответствен-
ного бизнеса был решен и другой 
принципиальный вопрос реформы. 
Минприроды настаивало на том, что 
импортеров нужно лишить возмож-
ности самостоятельно исполнять 
РОП, оставив лишь экосбор, хотя са-
мостоятельность необходима для 
рыночного устройства отрасли пере-
работки. Объяснялось это проблема-
ми отчетности об исполнении РОП, 
но на совещании в качестве альтер-
нативы отказу от нее была поддержа-
на идея авансовых платежей, кото-
рые будут возвращаться компаниям 
при предоставлении данных. Дис-
куссионным остался лишь вопрос 
взимания платы с импортеров. Рос-
природнадзор, отвечающий за экос-
бор, требует делать это на таможне, 
но против выступает ФТС: это проти-
воречит законодательству и обяза-
тельствам РФ перед ВТО.

Впрочем, несмотря на принци-
пиальное сохранение самостоя-
тельной реализации компаниями 
ответственности за отходы, вероят-
нее всего, ее нормативы будут повы-
шать быстро и в 2022 году они могут 
превратиться в требование стопро-
центной утилизации отходов то-
варов и упаковки, что потребует от 
компаний либо быстрого создания 
инфраструктуры (что невозможно), 
либо гарантий соответствующих ин-
вестиций (что вероятнее). Однако 
бизнес, по данным „Ъ“, схема «ры-
ночное регулирование плюс инвес-
тиции» устраивает больше, чем без-
альтернативная уплата экосбора.

Реформа ответствен-
ности производителей 
и импортеров товаров 
за будущий мусор  
получила шанс  
сдвинуться с места
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Чиновников затягивает в «гособлако»
Правительство расширило IT-эксперимент

Правительство включило в экспери-
мент по переводу IT-систем госсекто-
ра на единую облачную платформу еще 
 девять министерств и ведомств, в том 
числе Минэкономики, Минстрой и Мин-
здрав. Минцифры разработает тарифы 
на облачные услуги и проведет аукцион 
на их оказание до 2022 года. Но полно-
ценный перевод чиновников в «гособла-
ко» буксует из-за риска монополизации 
облачных услуг для госорганов.

Президиум правкомиссии по цифрови-
зации поручил включить в эксперимент по 
переводу IT-систем госорганов в государст-
венную единую облачную платформу (ГЕОП) 
Минэкономики, Минстрой, Минздав, Ро-
струд, Росреестр, Россельхознадзор, Рослес-
хоз, Пенсионный фонд и Фонд обязатель-
ного медицинского страхования, следует 
из протокола комиссии от 16 ноября (есть 
у „Ъ“). Минцифры поручено до 1 февраля 
2021 года разработать план перехода участ-
ников эксперимента в ГЕОП и сформировать 
тарифы на облачные услуги. Минцифры под-
готовит единые тарифы и в ближайшее вре-
мя запустит аукцион на оказание этих услуг, 

который предполагает рамочное соглаше-
ние с исполнителем, сообщил „Ъ“ директор 
департамента проектов по информатизации 
министерства Константин Гурзов.

Эксперимент по переводу госорганов 
на единую облачную платформу стартовал 
в сентябре 2019 года, а в июне Минцифры 
предложило продлить его до конца 2022 года 
(см. „Ъ“ от 23 июня). Исходно в пилоте поми-
мо самого Минцифры участвовали Минтр-
уд, Минюст, Ростехнадзор, Росимущество, 
ФТС, Росгвардия и др., подключение новых 
ведомств к пилоту происходит по их собст-
венной инициативе, говорит источник „Ъ“, 
знакомый с деталями проекта.

Стоимость развертывания ГЕОП оценива-
ется в 69,6 млрд руб. до 2024 года, из которых 
28,5 млрд руб. должно выделить государст-
во, а остальное — внебюджетные источни-
ки. Единственными поставщиками услуг 
в рамках эксперимента в конце 2019 года 
стали «Ростелеком» и ФГУП «НИИ „Восход“», 
контракты с ними заключены до конца 2020 
года. В «Ростелекоме» не стали комментиро-
вать поручение правкомиссии, в НИИ «Вос-
ход» не ответили на запрос.

Идея создания «гособлака» появилась еще 
в 2015 году. В 2016 году президент Владимир 
Путин поручил назначить ответственным за 
систему оператора, занимающего сущест-
венное положение не менее чем в двух тре-
тях регионов страны, то есть «Ростелеком», 
после чего Минцифры подготовило об этом 
законопроект, но он не был принят.

Развитие проекта тормозится из-за ри-
ска монополизации облачных услуг для го-
сорганов, пояснил собеседник „Ъ“ на теле-
коммуникационном рынке. По его словам, 
готовятся новые поправки к закону «О свя-
зи», которые вводят требования для постав-
щиков инфраструктуры для ГЕОП, «кото-
рые, с одной стороны, сузят круг возможных 
участников, но с другой — позволят сохра-
нить рыночную конкуренцию».

До сих пор в рамках развития ГЕОП госу-
дарство инвестировало в основном в созда-
ние серверов и каналов связи, а непосред-
ственно работы по переводу ГИС в облако 
велись в очень малом объеме, говорит за-
меститель гендиректора Softline по работе 
с нацпроектами Андрей Шолохов. Расши-
рение списка ведомств, которые участвуют 

в проекте,— попытка придать ему ускоре-
ние, считает он. Переход госорганов на аут-
сорсинг позволит сэкономить на поддержке 
IT-инфраструктуры, отмечает директор по 
стратегии компании «Ростелеком-ЦОД» Ви-
дия Железнов. ГЕОП обеспечит безопасность 
данных благодаря использованию преиму-
щественно российского софта и оборудова-
ния, добавляет заместитель руководителя 
проектного офиса Аналитического центра 
при правительстве Константин Ганеев.

Организовать переход на новую плат-
форму не получится безболезненно, уверен 
партнер департамента управления рисками 
Deloitte Сергей Кудряшов: системы внутри 
ведомств автоматизированы и стандартизи-
рованы лишь частично, а в остальном уни-
кальны. Участие сразу большого количества 
ведомств позволит проверить возможность 
работы облака с разными системами, добав-
ляет господин Кудряшов. При этом, уточняет 
эксперт, даже при централизованной систе-
ме возможно использование гибридного об-
лака, которое будет работать на инфраструк-
туре разных провайдеров.

Юлия Тишина

Старые машины бегут впереди рынка
Подержанные автомобили подорожали на 16% с начала года

Автомобили с пробегом за январь— 
октябрь выросли в цене на 16%, то есть 
дорожали даже быстрее, чем новые 
машины, следует из подсчетов «Авто.
ру». Наиболее популярными бренда-
ми на рынке стали Ford Focus, а так-
же корейские Kia Rio и Hyundai Solaris, 
потеснив прежний бестселлер — Lada. 
Цены на подержанные автомобили 
продолжат расти как минимум до вес-
ны 2021 года, полагают эксперты.

В январе—октябре подержанные авто-
мобили в России подорожали в среднем на 
16%, до 576,7 тыс. руб., подсчитали в «Авто.
ру». Это сопоставимо с темпами роста стои-
мости новых автомобилей — за десять ме-
сяцев года она увеличилась в пределах 15% 
(см. „Ъ“ от 21 октября).

В маркетплейсе отмечают, что подер-
жанные машины дешевели только в пери-
од наиболее жестких ограничений из-за 
коронавируса в апреле (цена упала на 
11% по сравнению с мартом, до в среднем 
473,8 тыс. руб.). С апрельского минимума 

к ноябрю цены выросли уже на 22% на фоне 
активного спроса из-за девальвации рубля 
и ожидания роста цен на рынке новых ав-
томобилей.

Среди топ-10 самых продаваемых подер-
жанных моделей на «Авто.ру» более всего по-
дорожал Mercedes-Benz E-Class — на 23%, до 
1,2 млн руб. Toyota Camry прибавила в цене 
12%, до 1,1 млн руб. На 11% подорожали Kia 
Rio (до 577,2 тыс. руб.) и Skoda Octavia (до 
598,1 тыс. руб.). Цена на Ford Focus в среднем 
выросла на 5%, до 372,5 тыс. руб., на Opel As-
tra — на 4%, до 383,2 тыс. руб. ВАЗ-2107 подо-
рожал на 8%, до 64,9 тыс. руб., тогда как Lada-
2114 (Samara, 106,8 тыс. руб.) и Lada Priora 
(209,9 тыс. руб.), наоборот, подешевели на 
2% и 3% соответственно.

Lada Samara еще недавно была бестсел-
лером рынка машин с пробегом, но в октя-
бре, по данным «Автостата», даже не вошла 
в тройку лидеров. Наибольшим спросом те-
перь пользуются Ford Focus (14,3 тыс. машин), 
а также корейские Kia Rio и Hyundai Solaris 
(13,1 тыс. и 12,8 тыс. соответственно). В целом 

в октябре б/у сегмент вырос четвертый месяц 
подряд — на 12%, до 588 тыс. автомобилей.

Ситуация с дефицитом автомобилей на 
рынке с пробегом постепенно приходит 
в норму, считает директор «Авилон.Авто-
мобили с пробегом» Николай Баскаков: на 
склады дилеров наконец начали поступать 
новые автомобили, которые были заказа-
ны еще летом, и покупатели охотно сдают 
свои машины в трейд-ин, пользуясь допол-
нительными скидками по программам под-
держки от импортеров, что и позволяет плав-
но восполнять сток автомобилей с пробегом 
на рынке. В целом дилер видит стабильный 
покупательский спрос и уверен, что такие 
темпы сохранятся до конца года: многие хо-
тят успеть приобрести автомобиль в остав-
шиеся месяцы, ожидая, что цены снова под-
растут. Только за третий квартал цены на 
б/у машины в среднем выросли на 10–15%, 
отмечает господин Баскаков.

Директор департамента продаж автомоби-
лей с пробегом ГК «Автоспеццентр» Владимир 
Желобов соглашается, что цены на машины 

с пробегом росли из-за ослабления рубля и де-
фицита новых машин, связанного с приоста-
новкой работы заводов в пандемию. Он также 
делает ставку на дальнейшее удорожание, от-
мечая, что укрепления рубля пока не предви-
дится: спрос остается стабильным и высоким. 
В «Авто.ру» отмечают, что, исходя из типово-
го цикла владения автомобилем (по данным 
«Автостата», на лето 2019 года он составлял 6,3 
года), сейчас на рынке должны появиться ма-
шины, купленные после кризиса 2014 года. 
Их будет меньше, чем поступало на вторич-
ный рынок в предыдущие годы.

Сергей Удалов из «Автостата» отмечает, 
что дефицит на «новые хорошие предложе-
ния машин с пробегом есть», но цены как 
в сегменте новых, так и подержанных ма-
шин будут расти, пока эффект девальвации, 
который он оценивает в 30%, не будет полно-
стью переложен в стоимость машин. Затем 
спрос начнет падать, а цены зафиксируются. 
По его мнению, рост цен будет продолжать-
ся и в начале 2021 года.

Ольга Никитина

в ответственность за отходы 
разворачивает  
обозреватель отдела экономики 

Алексей 
Шаповалов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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Слияние отложат 
по болезни
Присоединение дочерних банков 
к ВТБ задерживается

Полное присоединение трех 
дочерних банков ВТБ — Запсиб-
комбанка, Саровбизнесбанка 
и «Возрождения» завершится 
на два года позже срока, к 2022 
году. Сроки сдвинулись из-за 
пандемии, утверждают в ВТБ. 
Однако эксперты не считают 
этот аргумент адекватным. По 
их мнению, на консолидации, 
запущенные до марта, панде-
мия почти не повлияла. Зато 
вполне вероятны сложности 
в интеграции IT-систем дочер-
них банков и ВТБ. В то же время 
уже начался активный перевод 
клиентов дочерних банков на 
продукты ВТБ, чтобы фактиче-
ское объединение бизнесов про-
изошло раньше юридического.

Группа ВТБ завершит присоеди-
нение трех дочерних банков — Са-
ровбизнесбанка, Запсибкомбанка 
и «Возрождения» в 2021–2022 годах, 
сообщили „Ъ“ в банке. Это суще-
ственная задержка, в начале 2019 
года руководство ВТБ планировало 
завершить консолидацию «Возро-
ждения» в мае 2020 года, Запсибко-
мбанка — в августе, а Саровбизнес-
банка — в ноябре. Однако в резуль-
тате в 2020 году «приоритетами ста-
ли финансовая помощь клиентам 
и обеспечение их качественного 
и безопасного обслуживания, в том 
числе в удаленном формате», под-
черкнули в ВТБ.

• Пакет акций «Возрождения» (36-е 
место по размеру активов в рейтин-
ге «Интерфакса») в размере 85% ВТБ 
купил в октябре 2018 года, 71,8% ак-
ций Запсибкомбанка (52-е место) 
и 81,11% Саровбизнесбанка (103-е 
 место) — в январе 2019 года.
Между тем филиальная сеть и чи-

сленность персонала трех дочерних 
банков ВТБ в этом году уже сильно 
изменились, следует из отчетов за 
январь—сентябрь.

В частности, сеть «Возрождения» 
была реорганизована: филиалы пе-
реведены в статус региональных 
и дополнительных офисов, итого-
вое количество офисов сократилось 
на 17%, до 95 единиц, а средняя чи-
сленность сотрудников — на 6,4%, 
до 4,2 тыс. человек. Сеть Запсибко-
мбанка сократилась на 28%, до 56 по-
дразделений, а средняя численность 
его персонала — на 5%, до 2,4 тыс. 
В Саровбизнесбанке сеть была пред-
ставлена 50 подразделениями, сле-
дует из январского кредитного от-
чета «Эксперт РА», а сейчас, согласно 
данным на сайте ЦБ, у банка 28 по-
дразделений. Средняя численность 
персонала Саровбизнесбанка сокра-
тилась за год на 17%, до 712 человек.

Летом член правления ВТБ Дмит-
рий Пьянов объяснял инвесторам, 
что банк запустил «коммерческую 
миграцию» клиентов дочерних 
структур. Суть в том, что клиентам 
трех дочерних банков предлагает-
ся продуктовая линейка ВТБ, пере-
ход на которую позволяет получить 
доступ ко всем его сервисам. Таким 
образом, клиенты переводятся на 

обслуживание в ВТБ без юридиче-
ского присоединения банков, по-
яснял он. Это призвано «уменьшить 
региональную сеть трех новых ре-
гионально распределенных прио-
бретений».

Изменение сроков интеграции 
может быть связано с вопросами 
готовности IT-систем материнского 
и дочерних банков к этому, отмеча-
ет аналитик S&P Дмитрий Назаров. 
Он поясняет, что технически банк 
может быть не до конца готов без ка-
ких-либо проблем и сложностей для 
клиентов присоединить их. А вот 
фактор пандемии вряд ли сыграл 
большую роль, полагает господин 
Назаров: «История давняя, возмож-
но, исходно банк слишком оптими-
стично для себя оценивал, насколь-
ко быстро и эффективно они смогут 
интегрировать системы».

В КПМГ тоже пока не видят, что-
бы «пандемия и текущая экономи-
ческая ситуация значимо влияли на 
процессы интеграции в тех сделках, 
которые были совершены до марта 
2020». Зато версию про IT-системы 
там считают вполне релевантной. 

При объединении банков интег-
рация IT-архитектур обычно стано-
вится самым сложным, самым дол-
гим и дорогим аспектом, подтвер-
ждает партнер департамента инве-
стиций и рынков капитала КПМГ 
Петр Королев. «Мы часто видели 
примеры, когда переход на единую 
продуктовую линейку и стандарты 
обслуживания клиентов задержи-
вался из-за неготовности IT,— пояс-
няет он.— Форсированное объеди-
нение продуктовых матриц может 
требовать ненадежных „костылей“ 
в IT и дополнительных расходов».

У ВТБ могли возникнуть и дру-
гие проблемы и заминки в слия-
нии. Тогда же летом господин Пья-
нов признавал, что есть «юридиче-
ское осложнение по юридическому 
присоединению» дочерних банков. 
Однако в ВТБ и тогда и сейчас от-
казались пояснить, в чем оно за-
ключается.

Ольга Шерункова

С вакциной в портфеле
Нерезиденты возвращаются на российский рынок избирательно
Вторую неделю подряд приток 
иностранных инвестиций на 
российский фондовый рынок 
бьет рекорды. За последнюю 
неделю нерезиденты вложи-
ли $200 млн, а за две неде-
ли — $355 млн. Основной объем 
привлечений пришелся на два 
крупных европейских фонда, 
что говорит пока об ограничен-
ном интересе. Но глобальный 
рост аппетита к риску на фоне 
успехов в разработке вакцин 
против коронавируса и ожида-
ниях восстановления экономи-
ки в 2021 году будет способство-
вать притокам и в другие фон-
ды, работающие на российском 
рынке, считают портфельные 
управляющие.

Международные инвесторы на 
минувшей неделе активизирова-
ли возвращение на российский 
рынок, свидетельствуют данные 
Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR). По оценкам „Ъ“, основан-
ным на данных отчетов Bank of 
America и BCS Global Markets (учи-
тывают данные EPFR), чистый при-
ток инвестиций в российские ак-
ции за неделю, закончившуюся 18 
ноября, составил $200 млн. Таким 
образом, они обновили девяти-
месячный максимум, установлен-
ный на предшествующей неделе 
($155 млн). Фактически за две неде-
ли нерезиденты вернули в акции 
российских компаний все, что за-
брали в предыдущие два месяца. 

Однако с начала года баланс фондов 
пока остается отрицательным.

В отличие от прошлой недели (см. 
„Ъ“ от 16 ноября) основные средства 
пришли в фонды, инвестиционная 
декларация которых ориентирова-
на на российский рынок. За неделю 
они привлекли $130 млн, в три раза 
больше, чем на предшествующей 
неделе. Это лучший результат с се-
редины января. Привлечения через 
глобальные фонды сократились на 
40%, до $70 млн.

Приток иностранных инвестиций 
был заметен по всему рынку, отмеча-
ют портфельные управляющие. По 
словам директора по инвестициям 
April Capital Дмитрия Скворцова, 
в первую очередь пользовались попу-
лярностью ликвидные акции первого 
эшелона, куда традиционно направ-
ляется интерес инвесторов при повы-
шенном притоке ликвидности. «На 
этом фоне выделялись российские ак-
ции нефтегазового сектора. Особенно 
„Роснефть“, позитива которой добави-

ли новости о продаже 10% в проекте 
„Восток Ойл“ (см. „Ъ“ от 18 ноября)»,— 
отмечает господин Скворцов.

Вторую неделю подряд рекордные 
привлечения фиксируют многие 
страновые и региональные фонды. 
По данным EPFR, за минувшую неде-
лю фонды emerging markets (EM) при-
влекли $7,2 млрд, что на $0,8 млрд 
больше показателя прошлой недели 
и пятый результат за всю историю на-
блюдений. Оптимизму способствуют 
достижения фармацевтических ком-
паний в разработке вакцины от CO-
VID. В частности, Moderna объявила, 
что ее экспериментальная вакцина 
показала 94,5% эффективности в пре-
дотвращении COVID-19, а немецкая 
BioNTech и американская Pfizer уточ-
нили, что итоговая эффективность 
их вакцины достигает 95%, а не 90%, 
как заявлялось ранее. «Возвращение 
интереса инвесторов к российским 
акциям вызвано ростом к недооце-
ненным отраслям в целом после 
объявления об успехах в разработке 

вакцин, а значит, раннем выходе из 
пандемии»,— отмечает партнер FP 
Wealth Solutions Алексей Дебелов.

Вместе с тем данные EPFR свиде-
тельствуют, что притоки в Россию на 
минувшей неделе шли в узкий круг 
фондов. Главный стратег BCS Global 
Markets Вячеслав Смольянинов отме-
чает, что фактически два фонда обес-
печили высокий результат минув-
шей недели — VanEck Vectors Russia 
ETF ($97 млн) и Pictet Russian Equities 
($52 млн). Таким образом, по его мне-
нию, «широкий интерес к россий-
ским фондам акций пока отсутствует».

Тем не менее на ближайшие пер-
спективы российского рынка пор-
тфельные управляющие смотрят 
позитивно. «На фоне глобального 
возвращения инвесторов к риску мы 
ждем притоки и в другие страновые 
фонды»,— отмечает управляющий 
директор по инвестициям «ТКБ Ин-
вестмент Партнерс» Владимир Цу-
пров. Этому будет способствовать 
восстановление экономики в следу-
ющем году, что, по его мнению, заста-
вит инвесторов искать недооценен-
ные активы, а рублевые акции выгля-
дят при нынешнем курсе российской 
валюты очень привлекательно.

Впрочем, как указывает аналитик 
General Invest Татьяна Симонова, 
«в настоящее время многое зависит 
от того, как будут развиваться собы-
тия вокруг вакцинирования, какие 
дополнительные вопросы или про-
блемы возникнут в связи с этим».

Виталий Гайдаев

Пенсии утекли с депозитов
НПФ ищут новые инструменты вложений

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) отказыва-
ются от вложений в банков-
ские депозиты, некогда одно 
из самых популярных инве-
стиционных решений НПФ. 
Меньше в абсолютных цифрах 
они вкладывали в этот инстру-
мент лишь восемь лет назад, 

а в относительных значениях 
нынешние уровни могут быть 
абсолютным историческим ми-
нимумом. Для краткосрочных 
инвестиций все больше фондов 
используют инструмент репо, 
для долгосрочных — облига-
ционные портфели, в которых 
бумаги учитываются по амор-
тизированной стоимости.

Вложения частных фондов пен-
сионных накоплений в депозиты 
и на счета банков продолжают стре-
мительно сокращаться, следует из 
аналитического материала «Тенден-
ции рынка НПФ» (составляется по 
данным спецдепозитариев). В тре-
тьем квартале доля этих активов 
в агрегированном портфеле фондов 
уменьшилась еще на 0,5 процент-
ного пункта (п. п.) и достигла 3,4% от 
пенсионных накоплений НПФ, или 
чуть менее 100 млрд руб. В абсолют-
ных значениях меньше этого поро-
га инвестиции в такие банковские 
инструменты были только в начале 
2012 года, отмечают в ЦБ.

Впрочем, тогда у НПФ было зна-
чительно меньше средств граждан 
по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС), а значит, доля 
их в совокупном инвестиционном 
портфеле была значительно выше. 
Если на конец третьего квартала это-
го года объем пенсионных накопле-
ний у НПФ за счет полученного ими 
инвестиционного дохода (см. „Ъ“ от 
6 ноября) впервые в истории пре-
высил 2,9 трлн руб., то, например, 
на конец 2011 года из суммарного 
инвестиционного портфеля НПФ по 
ОПС — 393,7 млрд руб., 23,3% было 
вложено в депозиты, следует из 
цифр Минфина.

Тенденция на снижение доли 
депозитов и денежных средств на 
счетах банков продолжается ров-
но год, за это время она снизилась 
на 1,7 п. п., или в абсолютных циф-
рах — более чем на 40 млрд руб. В ЦБ 
объясняют такую динамику в том 
числе «снижением ставок по депо-
зитам на фоне снижения ключевой 
ставки». Ключевая ставка Банка Рос-
сии за год снизилась на 2,75 п. п., до 
4,25%. Согласно отчетностям десяти 
крупнейших фондов по ОПС (Наци-
ональный НПФ не публикует такие 
данные в отчетности по ОСБУ), диа-
пазон медианных ставок размещен-
ных в банках пенсионных средств 
(включая ОПС, НПО и собственные 
средства фонда) за год уменьшился 
с 6,5–8,3% до 4,3–6,5% годовых.

Переток средств с депозитов, а так-
же размещение новых средств по 
пенсионным накоплениям проис-
ходит в большинстве своем в обли-
гации. Доля корпоративных бондов 
за год выросла на 2,7 п. п., до 54,4%, 
а ОФЗ — на 0,8 п. п., до 29,5%. В ито-
ге суммарный приток пенсионных 
накоплений на рынок долговых цен-
ных бумаг составил около 220 млрд 
руб. Таким образом, общий объем 
вложений частных фондов средств по 
ОПС в российский облигационный 
рынок составляет около 2,5 трлн руб.

Если облигационный рынок стал 
бенефициаром сокращения вложе-
ний НПФ в депозиты, то объем ак-
ций в портфелях частных фондов, 
наоборот, продолжает стагнировать 
на многолетних минимумах (см. „Ъ“ 
от 4 августа), сохранив свою долю 
в третьем квартале на уровне 5,5% 
от агрегированных вложений НПФ. 
Это в абсолютных величинах на не-

сколько миллиардов превышает та-
кие вложения год назад.

«Переход средств из депозитов 
идет в двух направлениях. По крат-
косрочным банковским инструмен-
там — в операции репо, по которым 
условия значительно лучше и с точ-
ки зрения доходности, и с точки зре-
ния ликвидности. По долгосроч-
ным — в облигационные портфели 
до погашения и бумаги, учитывае-
мые по амортизированной стоимо-
сти, которые, как и депозиты, не не-
сут рыночного риска, но дают повы-
шенную доходность по сравнению 
с банковскими инструментами»,— 
говорит руководитель инвестици-
онного департамента НПФ «Сафмар» 
Андрей Есин. Акции, по его словам, 
были бы интересны частным фон-
дам в долгосрочной перспективе, 
но, учитывая настрой и акционеров, 
и клиентов на краткосрочную доход-
ность, несут в себе повышенные ри-
ски убытков на коротких временных 
периодах. «Некоторые НПФ действи-
тельно задумались над формирова-
нием спекулятивного субпортфеля 
(5–10% от общего портфеля) из акций 
и планируют его создавать в следую-
щем году»,— отмечает замгендирек-
тора «Газпромбанк — Управление ак-
тивами» Вадим Сосков. Впрочем, по 
его словам, речь идет лишь об огра-
ниченном списке эмитентов, насчи-
тывающем менее десятка из числа 
«голубых фишек». «Многих останав-
ливает от расширения такого списка 
риск-менеджмент и представленная 
недавно ЦБ методика по оценке сде-
лок на соответствие фидуциарной 
ответственности НПФ по этим доле-
вым инструментам»,— говорит он.

Илья Усов

Эпоха крупных сделок 
слияния и поглощения 

в российском банковском 
секторе закончилась. 
Не так много банков, 

которые мы хотели бы 
приобрести, и, вероятно, на 
их приобретение не хватит 

свободного капитала
— Андрей Костин,

президент ВТБ, 11 октября 2019 года
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Минус тридцать пять банков

Они, как правило, более чувствительны к состоянию физлиц и малого 
и среднего бизнеса, а именно эти категории сильнее всего ощущают послед-
ствия пандемии.

В невыигрышном положении также оказались банки, которые не смо-
гли вовремя реализовать программу диджитализации и предложить новые 
цифровые продукты, добавляет господин Гаврилин. Небольшие банки, ко-
торым не хватает ресурсов для внедрения современных дистанционных 
технологий, будут терять клиентов, соглашается гендиректор АКРА Михаил 
Сухов. «К тому же эта категория банков сильнее ощутит отмену действую-
щих послаблений ЦБ, поскольку у них более концентрированные портфели 
и дефолт даже небольшого числа заемщиков станет фактором серьезных 
убытков»,— добавляет он.

В 2021 году будет отозвано не менее 30 лицензий, а если в оставшееся 
время 2020 года ЦБ не будет отзывать лицензии, то число отзывов в следу-
ющем году может возрасти до 35, ожидает господин Беликов.

Пандемия и спровоцированный ею кризис не единственные факторы, ока-
зывающие давление на банковский сектор. На него негативно влияет и силь-
ный профицит ликвидности, подчеркивает Юрий Беликов: «Избыток нера-
ботающих активов свойственен в первую очередь средним и малым банкам, 
средства клиентов которых очень волатильны. Они вынуждены формировать 
запас ликвидности, что не позволяет им эффективно размещать средства и ге-
нерировать капитал». Таким образом, системной проблемой становится дефи-
цит долгосрочного, устойчивого фондирования, заключает эксперт.

Управляющий директор рейтингового агентства НКР Александр Про-
клов добавляет, что осложнит ситуацию и дальнейшее обострение конку-
ренции между банками на фоне сравнительно медленного восстановле-
ния экономики России после кризиса. 

Отказ от регуляторных послаблений, введенных в 2020 году, приведет 
к ухудшению качества кредитных портфелей и необходимости досозда-
ния резервов, тогда как быстрого роста нового кредитования ожидать не 
приходится. В таких условиях, полагает эксперт, активизируется консоли-
дация сектора: мелкие игроки будут присоединяться к крупным игрокам, 
и этот процесс «совсем не обязательно будет сопровождаться дефолтами 
и проблемами для клиентов».

Полина Трифонова
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство готово рас-
смотреть возможность выво-
за из Кузбасса дополнитель-
ных 10 млн тонн угля на Восток 
в 2021 году, но лишь в том слу-
чае, если будет обеспечен по-
ложительный финансовый ре-
зультат для ОАО РЖД и учтены 
интересы грузоотправителей 
других регионов. Но, по расче-
там монополии, для того чтобы 
ей стало выгодно возить уголь 
вместо других грузов, тариф 
для него должен быть пример-
но в 2,4 раза выше, чем сегод-
ня,— свыше 2,2 тыс. руб. на тон-
ну. По мнению экспертов, при 
такой цене, которую с натяжкой 
могут позволить себе лишь экс-
портеры премиальных марок 
коксующегося угля, проще вез-
ти уголь в Азию кружным путем 
через порты Северо-Запада.

Правительство рассмотрит воз-
можность вывоза из Кузбасса допол-
нительных 10 млн тонн угля на Вос-
ток, следует из протокола совещания 
у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова 12 ноября (есть у „Ъ“). Поруче-
ние проработать такую возможность 
дано ОАО РЖД и правительству Кеме-
ровской области «при координирую-
щей роли Минэкономики и Минэнер-
го». При этом, как и сообщал „Ъ“ (см. 
номер от 13 ноября), правительство 
поддержало заключение в 2021 году 
соглашения между ОАО РЖД и Куз-
бассом о вывозе из региона фиксиро-
ванных объемов угля на экспорт в вос-
точном направлении на уровне 2020 
года — 53 млн тонн «с учетом действу-
ющих тарифных решений».

Однако условия, при которых 
возможно увеличение на 10 млн 

тонн, выглядят трудновыполнимы-
ми: это обеспечение положительно-
го финансового результата для ОАО 
РЖД и интересов грузоотправите-
лей в иных регионах помимо Куз-
басса. ОАО РЖД уже предупрежда-
ло, что и при прибавлении 5 млн 
тонн кузбасского топлива на Восточ-
ном полигоне выпадающие доходы 
монополии от невозможности вы-
везти более высокодоходные грузы 
составят 6 млрд руб. Монополия от-
мечала, что из-за резервирования 
инфраструктуры под кузбасский 
уголь на восточном направлении 
наблюдается существенный дефи-
цит провозных мощностей: заре-
зервировано около 37% пропускных 
способностей на подходах к восточ-
ным портам, углем занято более 54% 
пропускных способностей на вы-
ходе из Кузбасса. От этого страдают 
в том числе предприятия самой Ке-
меровской области. Так, за октябрь, 
сообщала монополия, не вывезено 
200 млн тонн грузов дорогих (вто-
рого и третьего) классов, в том чи-
сле черных металлов, нефти, зерна 
и контейнеров. В ОАО РЖД коммен-
тариев не дали.

По данным „Ъ“, монополия рас-
считала, что для нивелирования 
негативного финансового эффекта 
тарифы на перевозку дополнитель-
ных объемов угля из Кузбасса долж-
ны в среднем составить 2243 руб. за 
тонну, что в 2,4 раза выше текущего 
уровня. По мнению Максима Худало-
ва из АКРА, по такой цене, возможно, 
могут поехать премиальные марки 
коксующегося угля, если цены вы-
растут в результате наводнения в Ав-
стралии, и, может быть, сортовой ан-
трацит. Для энергетического же угля 
тариф заградительный, говорит экс-
перт, и при таком тарифе гораздо вы-
годнее становится поставлять уголь 
в Азию через порты Северо-Запада.

Также правительство поручило 
ежеквартально проводить анализ 
рентабельности экспорта кузнец-
кого угля с учетом курсовой раз-
ницы и динамики доли транспорт-
ных расходов, в том числе тарифов 
ОАО РЖД, в конечной цене на экс-
портных рынках. Доля транспорт-
ной составляющей, приходящейся 
на ОАО РЖД (без учета оперирова-
ния), следует из материалов моно-
полии, при экспорте через восточ-

ные порты в сентябре была для 
энергетического угля 20,4%, для ан-
трацита — 17,4%, для коксующегося 
угля — 13,2%. В портах Северо-Запа-
да — 21,4%, 8% и 21,8%, Юга — 19,4%, 
3,9% и 21,1%. При этом в формиро-
вании транспортной составляющей 
участвует еще предоставление ва-
гона, а также порты и фрахт. Ставка 
предоставления полувагонов силь-
но упала, сократившись с начала 
2019 года более чем в 2,5 раза — до 
750 руб. за вагон в сутки. Базовые 
тарифы на перевалку в портах, со-
общал Минтранс в июне, остались 
на уровне 2019 года, но в долларо-
вом эквиваленте упали на 10,8%; по 
данным Минэнерго, по состоянию 
на лето они на восточном направ-
лении в среднем составляли $15 на 
тонну, тогда как вагонная составля-
ющая — $25.

Наталья Скорлыгина
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Противостояние между Минпри-
роды и «Росгеологией» по пово-
ду применения заявительного 
принципа при предоставлении 
лицензий для геологоразведки 
продолжается. Механизм пред-
полагает, что претендент мо-
жет получить участок бесплат-
но. Но Минприроды хочет уже-
сточить условия для участков, 
которые исходно разведыва-
лись за счет бюджета. Там счита-
ют, что АО «Росгеология», будучи 
единственным исполнителем го-
сконтрактов на геологоразведку, 
при применении заявительного 
принципа получает преимуще-
ство перед другими игроками. 
В «Росгеологии» же обвиняют 
Минприроды в сужении возмож-
ностей для юниорного бизнеса.

Минприроды планирует изме-
нить приказ №583, который регули-
рует лицензирование участков недр 
по заявительному принципу (когда 
участок для геологического изучения 
предоставляется бесплатно), гово-
рится в письме генерального дирек-
тора «Росгеологии» Сергея Горько-
ва в аппарат правительства (есть 
в наличии „Ъ“, представитель «Рос-
геологии» подтвердил подлинность 
письма). Согласно проекту приказа, 
вводится запрет на получение по за-
явительному принципу участков, ко-
торые были подготовлены в резуль-

тате геологоразведочных работ (ГРР) 
за счет средств бюджета. Это будет 
возможным только через год после 
завершения госконтрактов на ГРР.

В Минприроды подтвердили „Ъ“, 
что изменение приказа готовится. 
Сейчас поправки находятся на ста-
дии согласования в рабочей группе 
по реализации механизма регуля-
торной гильотины в сфере экологии 
и природопользования.

Изменения обусловлены тем, 
что компания, которая провела гео-
логическое изучение за бюджетные 
средства, получает необоснованное 
конкурентное преимущество перед 
прочими участниками рынка, объ-
ясняет представитель Минприро-
ды: «Она может видеть перспективы 
(участка.— „Ъ“), которые недоступны 
другим, причем за государственное 
финансирование. При этом выстав-
ление участка на аукцион привлека-
ет деньги в бюджет немедленно».

«Росгеология», будучи единствен-
ным исполнителем госзаказа на ГРР, 
получает возможность сразу после за-
вершения госконтракта подать заяв-
ку на перспективный участок по зая-
вительному принципу и забрать его, 
поясняет он. «„Росгеология“ получает 
преимущество. За его сохранение она 
и борется»,— считают в министерстве.

Господин Горьков между тем пи-
шет, что введение нового правила 
приведет к созданию в России ре-

сурсных резерватов, куда ни один 
недропользователь не сможет зай-
ти для подготовки объектов к дои-
зучению и промышленному осво-
ению. По его мнению, возникнут 
десятки невостребованных объек-
тов, в подготовку которых были вло-
жены деньги государства.

Недоизученные объекты с про-
гнозными ресурсами, добавляет ру-
ководитель «Росгеологии», не бу-
дут востребованы на аукционах, что 
подтверждает опыт последних пяти 
лет, когда в России не объявлялся 
и не состоялся ни один аукцион по 
ресурсным объектам. Ограничение 
заявительного принципа приведет 
к сужению возможностей юниорно-
го бизнеса и не принесет средств че-
рез аукционы, считает он.

Собеседник „Ъ“ в крупной гор-
нодобывающей компании называ-
ет изменения «очередной рогаткой» 
на пути развития юниорного движе-
ния. «Интерес государства — в актив-
ном освоении недр, а не в максими-
зации платежей за предоставление 
лицензий»,— говорит он. Предста-
витель «Росгеологии» заявил „Ъ“, что 
корректировки приказа не скажутся 
на финансовых показателях компа-
нии, но потенциальные изменения 
сдерживают инвестиции в геолого-
разведку и юниорный бизнес, осо-
бенно сейчас, когда отрасли требу-
ются новые точки роста.

Роснедра, обосновывая необхо-
димость корректировки заявитель-
ного принципа, в качестве примера 
приводили Понийский золотомед-
ный участок. «Росгеология» вела там 
поисковые работы за счет бюджета 
стоимостью 0,5 млрд руб. Компания 
хотела продолжать разведку по зая-
вительному принципу, но Роснедра 
отказали в этом. Компания оспори-
ла решение в суде, но в декабре 2019 
года проиграла. Основанием для от-
каза была поданная в начале января 
2019 года заявка «Полюса» о прове-
дении аукциона на разведку и добы-
чу, которую суд счел приоритетной. 
В результате на аукционе победи-
ла РМК с предложением в 8,5 млрд 
руб. В противном случае государство 
должно было еще заплатить «Росгео-
логии» за доразведку.

В «Росгеологии», впрочем, отме-
чают, что в России выдано 3244 ли-
цензии по заявительному принци-
пу. Из них только четыре участка за 
последние три года были подготов-
лены за счет госсредств. По мнению 
Максима Худалова из АКРА, «Росгео-
логия» может выступать подрядчи-
ком для отдельных собственников. 
В условиях дефицита бюджетного 
финансирования, отмечает он, но-
вое ограничение может потенци-
ально нести риски потери этих кли-
ентов.

Евгений Зайнуллин

«Росгеологию» отодвигают от лицензий
Минприроды меняет условия выдачи участков для разведки

Уголь в безвывозном положении
Кузбасс едва ли нарастит поставки на Восток в 2021 году

Минпромторг внес на рассмо-
трение правительства новую 
меру господдержки для стро-
ительства крупнотоннажного 
флота, которую поддержал про-
фильный вице-премьер Юрий 
Борисов. Речь идет о субсиди-
ровании части затрат по кре-
дитам и лизингу. Такая мера 
уже работает для судов «река—
море». Источники „Ъ“ сомнева-
ются, что новую субсидию смо-
гут получить проекты, у кото-
рых уже есть господдержка, на-
пример, по строительству газо-
возов. Эксперты же полагают, 
что ключевым вопросом будет 
размер финансирования.

„Ъ“ ознакомился с письмом за-
мглавы Минпромторга Олега Рязан-
цева в правительство от 3 ноября. 
В нем предлагается дополнительная 
мера господдержки для строитель-
ства крупнотоннажных судов в РФ. 
Минпромторг хочет ввести для та-
ких судов по аналогии с действую-
щим сейчас 383-м постановлением 
возмещение части затрат на упла-
ту процентов по кредитам и лизин-
говым платежам. Соответствующие 
изменения, по поручению прези-
дента РФ, предлагается внести в го-
спрограмму развития судостроения 
и техники для освоения шельфа.

Профильный вице-премьер Юрий 
Борисов 13 ноября поручил Минпро-
мторгу, Минфину, Минэкономики 
и Минтрансу рассмотреть это предло-
жение и доложить в правительство со-
гласованную позицию. В аппарате го-
сподина Борисова „Ъ“ подтвердили 
соответствующее поручение. В Мин-
промторге и Минэкономики на за-
прос „Ъ“ не ответили. В Минтрансе 
„Ъ“ подтвердили поступление пору-
чения, отметив, что «поддерживают 
предложение Минпромторга». В Мин-
фине сообщили, что «рассматривают 
вопрос», и пообещали предоставить 
позицию в установленный срок.

В письме господин Рязанцев напо-
минает, что действующее сейчас 383-е 
постановление, по которому компен-
сируется две-три ставки кредита либо 
лизингового платежа, распростра-
няется только на строительство су-
дов «река—море». Механизм действу-
ет для судов не дороже 1,5 млрд руб., 
исключение сделано для пассажир-
ских судов, в будущем предлагается 
к ним добавить и рыбопромысловый 
флот (см. „Ъ“ от 19 октября). Всего на 
эту меру поддержки в 2021–2023 го-
дах заложено 10,4 млрд руб.

Ограничение по стоимости суд-
на было введено с 2020 года из-за 
того, что заказчики, строившие круп-
ные суда и подававшие заявку на 
эту субсидию, выбирали большую 
часть средств. Так, по данным „Ъ“, ме-
рой пользовалось ФГУП «Атомфлот» 
для финансирования проекта «Пор-
тофлот» (четыре буксира и портовый 
ледокол) стоимостью $200 млн, по-
давала заявку и «Газпром нефть» при 
строительстве ледоколов «Александр 
Санников» и «Андрей Вилькицкий» 
(€246 млн). Стало понятно, что сов-

мещать в одной бюджетной строч-
ке крупнотоннажный флот и «река—
море» неудобно, поэтому нужна 
отдельная бюджетная роспись, пред-
полагают собеседники „Ъ“.

Сейчас государство уже субсидиру-
ет строительство крупнотоннажных 
газовозов и продуктовозов для про-
ектов НОВАТЭКа на дальневосточ-
ной верфи «Звезда». Фактически суб-
сидия — 31,6 млрд руб. в 2021–2023 
годах — должна компенсировать раз-
ницу в строительстве судов на россий-
ской верфи по сравнению с Южной 
Кореей. Собеседники „Ъ“ в отрасли 
сомневаются, что новая мера господ-
держки распространится на уже суб-
сидируемый флот. Также вряд ли 
деньги дадут на суда, которые строят-
ся за бюджетные средства, полагают 
они, добавляя, что в первую очередь 
субсидия будет рассчитана на ком-
мерческих судовладельцев.

Следовательно, на нее могут рас-
считывать другие заказчики на «Зве-
зде» — «Роснефтефлот», «Совком-
флот», «Газпром», для которых уже 
сейчас строятся танкеры Aframax, 
суда снабжения и т. д. Кроме того, 
для обслуживания проекта «Восток 
Ойл» «Роснефти» будет необходимо 
построить порядка 50 арктических 
танкеров, напоминают источники 
„Ъ“. За свой счет будет строить ледо-
колы и буксиры «Росморпорт». При 
этом, собеседники „Ъ“ полагают, что, 
хотя в мировом судостроении «круп-
ный тоннаж» — это дедвейт порядка 
45 тыс. тонн, не факт, что именно та-
кой ориентир будет взят при разра-
ботке правил новых субсидий.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что расши-
рение программы субсидирования 
процентной ставки по кредитам и ли-
зингу на крупнотоннажный флот вы-
глядит логичным. Наиболее важный 
вопрос, полагает он, будет ли соответ-
ствующим образом увеличено финан-
сирование субсидии из бюджета.

Анастасия Веденеева

Большому судну — 
большой бюджет
Правительство обсуждает  
новые меры поддержки  
для крупнотоннажного флота
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Мы, Владимир 
Владимирович, 

естественно, принимаем 
во внимание развитие 

завода «Звезда»,  
который возьмет на себя 

дорогие единичные 
крупнотоннажные 

строительства — в этой 
связи мы трезво оцениваем 

наши возможности
— Алексей Рахманов,

глава Объединенной судостроительной 
корпорации, на встрече с президентом РФ 

Владимиром Путиным, 28 июля

Ц И Т А Т А

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет главный исполни-
тельный директор X5 Retail Group 
Игорь Шехтерман:
— Уважаемый Дмитрий, прими-
те искренние поздравления с днем 
рождения от меня лично и от Х5 Re-

tail Group! Во многом благодаря Ва-
шим личным и профессиональ-
ным качествам нам удалось создать 
успешный и востребованный про-
дукт, которым пользуются миллио-
ны россиян,— кобрендовую карту 

Почта-банка и «Пятерочки». От всей 
души желаю Вам успехов, крепкого 
здоровья и как можно больше над-
ежных партнеров вокруг.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
президенту — председателю правления Почта-банка  
Дмитрию Руденко

Такое падение выручки для неко-
торых точек в зависимости от ставок 
аренды критично, добавляет она. По 
ее прогнозам, по итогам ноября па-
дение будет еще больше, а декабрь 
окажется самым сложным месяцем 
из-за отмены новогодних корпорати-
вов. Для индустрии сентябрь был по-
зитивным месяцем, на что повлияло 
снятие некоторых коронавирусных 
ограничений, отложенный спрос, 

выход большей части россиян на ра-
боту, комментирует гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «Но в октябре ситуация снова 
начала ухудшаться»,— отмечает он.

В случае если новых ограничений 
удастся избежать, то по итогам 2020 
года падение совокупной выручки 
бьюти-индустрии в целом по стране 
составит 45%, прогнозирует господин 
Бурмистров. В противном случае, го-
ворит он, речь будет идти минимум 
о 50%.

Ситуация усугубляется тем, что са-
лоны красоты не смогли в массе своей 
воспользоваться мерами господдер-
жки, например, получить льготные 
кредиты на выплату зарплаты. Бью-
ти-заведения не сумели сохранить 90% 
персонала, как этого требует законо-
дательство, говорится в исследовании 
АПИК. Так, по данным ассоциации, 
в Москве только 44% заведений смо-
гли сохранить персонал, в Петербур-
ге — 39%. В итоге уволенные сотруд-
ники оформились как самозанятые. 

Но такие мастера могут работать без 
соблюдения санитарных норм и этот 
вопрос пока никак не урегулирован, 
говорит Нина Литвинова. Опрошен-
ные АПИК участники рынка, резю-
мирует она, все же надеются на про-
дление властями налоговых каникул 
и субсидий для отрасли на время борь-
бы с пандемией, позволят официаль-
но оформлять самозанятых и органи-
зуют прозрачную систему проверок.

Никита Щуренков,  
Алексей Полухин

Красоту прикрыли кризисом
с1
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Крупные компании надеются 
вернуть сотрудников в офисы 
после пандемии и некоторые 
уже сейчас начинают искать но-
вые площадки. Так, X5 Retail 
Group хочет сменить штаб-квар-
тиру и рассматривает объек-
ты в Москве площадью более 
50 тыс. кв. м.

X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель», «Чи-
жик») начала поиск в Москве объ-
ектов площадью 50 тыс. кв. м для 
новой штаб-квартиры, рассказали 
три источника „Ъ“ на рынке недви-
жимости. «Компания сконцентри-
рована на трансформации сущест-
вующих площадей и работает над 
задачей оптимального размещения 
персонала, в рамках чего периоди-
чески анализирует новые площадки 
на рынке»,— подтвердил представи-
тель группы. 

• X5 Retail Group на начало октября 
2020 года управляла 17,3 тыс. мага-
зинов. Выручка в январе—сентябре 
выросла на 14,6%, до 1,44 трлн руб., 
EBITDA — на 15,8%, до 184,96 млрд 
руб., чистая прибыль — на 30,4%, 
до 26,6 млрд руб.
Сейчас центральный офис X5 нахо-

дится в БЦ «Оазис» на Коровьем Валу, 
там компания занимает около 10 тыс. 
кв. м. В феврале «Ведомости» сообща-
ли, что X5 арендовала дополнительно 
4,3 тыс. кв. м в коворкинге WeWork 
в БЦ «Красная Роза». В августе в X5 гов-
рили о планах перевести около 60% 
сотрудников на удаленный и комби-
нированный режимы работы.

Консолидация офиса нужна для 
оптимального взаимодействия струк-

тур компании и сокращения расхо-
дов на обслуживание объектов, счи-
тает аналитик департамента жилой 
недвижимости Accent Capital Игорь 
Талалов. К тому же, продолжает он, 
несмотря на формат удаленной рабо-
ты, офисы по-прежнему необходимы, 
центр принятия решений для топ-ме-
неджмента невозможно перенести на 
виртуальные площадки. 

Как показывают опросы Colliers 
International, россияне, как и работ-
ники в США и Европе, хотели бы по-
сле кризиса вернуться в офис, остав-
ляя за собой возможность работать 
из дома один-два дня в неделю. Око-
ло 60% россиян, которые во время 
локдауна вынуждены были работать 
из дома, оказались недовольны та-
ким форматом, следует из майского 
исследования ВЦИОМа.

Между тем из-за полного или ча-
стичного перехода на удаленку по-
сле пандемии в Москве, по про-
гнозам PwC и Habidatum, может 
освободиться до 20% существующих 
офисных площадей, или 332 тыс. 
кв. м. Такая ситуация могла бы облег-
чить X5 поиск офисных пространств. 

Но, как говорят два источника „Ъ“, 
ритейлер рассматривает возмож-
ность инвестировать в покупку стро-
ящегося бизнес-центра по принципу 
build-to-suit, когда объект возводится 
под конкретный запрос. Так, напри-
мер, поступил «Яндекс», для которо-
го MR Group на месте гостиницы «Ор-
ленок» на юго-западе Москвы строит 
новую штаб-квартиру.

По словам собеседников „Ъ“, Х5 
рассматривала покупку по схеме 
build-to-suit площади в бизнес-цен-
тре, запланированном к строитель-
ству на месте Пресненского маши-
ностроительного завода (ПМЗ) на 
2-й Звенигородской улице у метро 
«Улица 1905 года». В X5 подтверди-
ли, что изучали площадку как один 
из вариантов. В ПМЗ от коммента-
риев отказались. Финансовый ди-
ректор Tactics Group Андрей Но-
виков полагает, что X5 Retail Group 
могла приостановить переговоры 
«из-за текущей неопределенности 
на рынке», но «переезд обычно рас-
сматривается на долгосрочную пер-
спективу».

Руководитель отдела офисных 
помещений CBRE (выступает кон-
сультантом проекта на 2-й Звени-
городской улице) Елена Денисова 
говорит, что на площадке будут по-
строены две башни, общая площадь 
офисов составит 65 тыс. кв. м, пере-
говоры с потенциальными аренда-
торами уже идут. В CBRE не раскры-
ли сумму инвестиции в проект, по 
данным источников „Ъ“, затраты на 
строительство девелопер оценивает 
в 7 млрд руб.

Дарья Андрианова

X5 пошла по офисам
Компания задумалась о новой штаб-квартире

Минкульт готовит замену главы 
Фонда кино, который занима-
ется распределением государст-
венных субсидий среди продю-
серов. Вместо Вячеслава Тельно-
ва, который возглавляет фонд 
последние два года, планирует-
ся назначить его заместителя 
Федора Соснова. Но, по данным 
источников „Ъ“, кандидат вре-
менный, по финальному Мин-
культ еще ведет консультации.

Минкульт обсуждает назначение 
нового исполнительного директора 
Фонда кино, рассказали „Ъ“ источ-
ники в фонде, чиновники и руково-
дители медиакомпаний. По словам 
собеседников „Ъ“, министр Ольга 
Любимова хотела бы видеть на этой 
должности другого менеджера.

Вместо Вячеслава Тельнова рас-
сматривается его заместитель Федор 
Соснов. Но это временное решение, 
чтобы «инициировать движение» 
и поиск нового директора. Смена на-
зрела, но финальной кандидатуры 
нет, господин Соснов может возгла-
вить организацию как и. о., отмеча-
ют источники в Минкульте. По уста-
ву фонда решение об освобождении 
директора от должности принима-
ет правительство по представлению 
Минкульта. Представление не пода-
но и вряд ли появится в этом году — 
назначение планируется в январе, 
добавляет один из собеседников 
в министерстве. Вячеслав Тельнов 
и Федор Соснов отказались от ком-
ментариев, в Минкульте и Фонде 
кино не ответили „Ъ“.

Фонд кино финансирует отече-
ственные фильмы, почти все круп-
ные картины в прокате выпущены 

с его поддержкой. Ежегодно фонд 
распределяет около 3,5 млрд руб., 
в основном безвозвратно, меньшую 
часть — на условиях возврата в виде 
беспроцентного кредита, а также вы-
дает субсидии на переоборудование 
кинозалов в регионах. Чтобы полу-
чить деньги, нужно защитить проект 
на питчинге перед экспертами, ре-
шение утверждает совет фонда, куда 
входят руководители медиахолдин-
гов и чиновники.

Вячеслав Тельнов, в прошлом ди-
ректор департамента кинематогра-
фии Минкульта, гендиректор Гос-
фильмофонда и продюсер, возглавил 
фонд в ноябре 2018 года вместо Анто-
на Малышева, на увольнении кото-
рого, несмотря на протесты продю-
серов и крупнейших телеканалов, 
настоял бывший министр культуры 
Владимир Мединский. Это произош-

ло в ходе реформы фонда: Минкульт 
поменял устав, усилив контроль, 
и обновил состав совета, включив 
туда руководителей медиахолдингов. 
Полномочия директора сократились, 
отмечали кинопродюсеры.

Федору Соснову 33 года, он при-
шел в Фонд кино семь лет назад вме-
сте с Антоном Малышевым на долж-
ность директора аналитического 
департамента. Господин Соснов от-
вечал за развитие Единой феде-
ральной автоматизированной ин-
формационной системы сведений 
о показах фильмов в кинозалах, ко-
торая агрегирует данные о кассовых 
сборах, фонд с 2014 года является ее 
оператором. После назначения го-
сподина Тельнова стал его замести-
телем. Продюсеры характеризуют 
Федора Соснова как «толкового и бо-
дрого» специалиста. «Вопрос — как 
он себя зарекомендует на посту на-
чальника»,— уточняет один из них. 

Увольнение Вячеслава Тельнова 
в отрасли не связывают с какими-то 
серьезными проколами. Он опыт-
ный кинематографист, несмотря на 
коронакризис, фонд не приостанав-
ливал выдачу субсидий и проводил 
конкурсы, отмечает один из продю-
серов. Источники „Ъ“ ждали отстав-
ки с января, когда Минкульт вместо 
Владимира Мединского возглавила 
Ольга Любимова, которая «желает 
видеть на этой должности человека 
с более самостоятельным взглядом». 
В то же время, подчеркивают собе-
седники „Ъ“, кто бы ни возглавлял 
Фонд кино, существенные решения 
он не принимает без участия и одо-
брения чиновников.

Анна Афанасьева

Фонду кино подбирают новый кадр
Минкульт хочет сменить Вячеслава Тельнова

Сеть закусочных Prime Аркадия Новикова, не су-
мев добиться от структур KR Properties Александ-
ра Клячина арендных каникул на время локдауна 
и снижения текущих ставок, пытается разрешить 
спор в суде. Закон позволяет арендатору просить 
об уменьшении платы, но пределы такого сниже-
ния не установлены. Суд может согласиться со-
кратить сумму, но вряд ли пойдет на полное спи-
сание долга, прогнозируют юристы.

Prime Аркадия Новикова добивается в суде от АО «Де-
ловой квартал» снижения платежей за аренду на 41% с 5 
по 27 марта, на 100% — с 28 марта по 22 июня, когда заве-
дения общепита в Москве были закрыты из-за локдауна, 
и на 60% — с 23 июня по настоящее время. Арендодатель 
требует взыскать с сети около 3 млн руб. задолженности. 
Оба иска объединены Арбитражным судом Москвы, слу-
шания назначены на декабрь.

ФЗ №98 «О внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты РФ по вопросам предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций» и ряд постановлений 
правительства РФ дают право операторам общепита, на-
иболее пострадавшим в кризис, требовать снижения 
или отсрочку арендной платы, в случае несогласия — 
расторгнуть до 1 октября 2020 года договор, поясняет 
партнер Five Stones Consulting Ксения Казакова. По дан-
ным Colliers International, средние ставки аренды для за-
ведений общепита в Хамовниках составляют 55–70 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год и выше.

Акции «Делового квартала», указывается в ЕГРЮЛ, на-
ходятся в депозитарии Р.О.С.Т., а ранее были у ЗАО «Крас-
ная роза 1875». Компания аффилирована с KR Properties 
(принадлежит владельцу сети отелей Azimut Александ-
ру Клячину): она управляет одноименным бизнес-цент-
ром (БЦ) в Хамовниках в центре Москвы. В KR Properties 
от комментариев отказались.

Представитель Prime Мария Лошкова подтвердила 
„Ъ“, что спор развернулся из-за кафе в «Красной розе», 
где трафик критично упал после перевода с первых дней 
пандемии якорным арендатором БЦ — «Яндексом» — 
сотрудников на удаленную работу до конца года. По ее 

словам, сети не удалось добиться арендных каникул 
и скидок по другим объектам KR Properties — БЦ «Дани-
ловская мануфактура» и «Салют». Сейчас в одном из этих 
центров доступ в кафе заблокирован владельцем, в дру-
гом — сеть освободила помещение. «В то же время,— до-
бавляет Мария Лошкова,— с владельцами других объек-
тов сумели договориться».

Для уменьшения арендной платы Prime в суде нуж-
но подтвердить невозможность использования поме-
щения во время локдауна, указывает директор юри-
дического департамента Accent Capital Маргарита 
Ермошкина. Сеть должна показать, как на нее повлия-
ли ограничения — снизился ли трафик, уменьшилась 
ли выручка, уточняет госпожа Казакова. По ее словам, 
суд также может исследовать, почему сеть не воспользо-
валась правом расторгнуть договор до 1 октября, предо-
ставлялись ли отсрочки и скидки другим арендаторам. 
«В „Красной розе“ закрыты многие заведения общепита, 
так как им не удалось договориться с владельцем объек-
та»,— отмечает один из рестораторов.

Аналогичные споры возникли и у ГК «Шоколадни-
ца». Ряд владельцев объектов в суде потребовали пога-
сить долги по аренде во время локдауна, сеть направила 
встречные иски, говорит директор юридического де-
партамента ГК Оксана Колотенко: «В итоге нам удалось 
снизить размер платы за апрель и май на 50%». Законо-
дательство не определяет пределы снижения ставок, 
а методы расчета могут быть разными, поясняет партнер 
MGP Lawyers Денис Быканов. По его мнению, релевант-
но снизить плату пропорционально сокращению вы-
ручки арендатора, но практика по таким делам только 
формируется. Так, „Ъ“ нашел примеры решений судов 
о снижении арендной платы вдвое и даже на порядок.

Полное освобождение от арендной платы даже за пе-
риод полного закрытия ресторанов маловероятно, пола-
гает госпожа Казакова. После открытия ресторанов с 23 
июня, уточняет Маргарита Ермошкина, скидки могут 
уже не применяться, так как снижение трафика не отно-
сится к рискам арендодателя.

Анна Занина, Никита Щуренков

Судный бизнес-ланч
Ресторатор поспорил с девелопером

Белорусские фармацевтические компании пы-
таются занять на российском рынке ниши, не 
интересные локальным игрокам. Так, РУП «Бел-
медпрепараты» готово поставлять в РФ винкрис-
тин — препарат для лечения рака, входящий в пе-
речень ЖВНЛП. Его госзакупки незначитель-
ны, а производство стало невыгодным из-за ро-
ста цен на импортные субстанции. У белорусско-
го предприятия может получиться компенсиро-
вать рост издержек за счет дотаций от своего пра-
вительства. По данным источников „Ъ“, белорус-
ские производители уже замещают в России до 
20% препаратов, от которых отказались местные 
компании.

Республиканское унитарное предприятие (РУП) «Бел-
медпрепараты» направило в Минздрав РФ документы 
на регистрацию винкристина для реализации препа-
рата в России, следует из госреестра лекарственных 
средств. РУП уведомило, что выпускает лекарство на ос-
нове субстанции белорусского и китайского производ-
ства. После получения регудостоверения предприятие 
сможет участвовать в РФ в госзакупках винкристина, ис-
пользуемого при лечении рака и входящего в перечень 
ЖВНЛП. Получить комментарии в «Белмедпрепаратах» 
не удалось.

До конца 2020 года фармпроизводители из ЕАЭС мо-
гут подать досье на регистрацию в странах—участницах 
союза препаратов, прошедших доклинические испыта-
ния по национальным правилам, поэтому «Белмедпре-
паратам» надо спешить, говорит источник „Ъ“ в ЕЭК. По 
его данным, производители из Белоруссии уже замеща-
ют до 20% препаратов, от выпуска которых отказывают-
ся российские компании.

Сегодня в РФ винкристин выпускают НМИЦ име-
ни Блохина и «Верофарм». В последнем пояснили, что 
произвели запланированный объем и начали постав-
ки. В НМИЦ не планируют выпускать винкристин в бли-
жайшее время, причин там не объясняют. Возможно, это 
связано с отказом ФАС согласовать НМИЦ повышение на 
27% предельной отпускной цены препарата: до 160 руб. 

за 1 мл и до 320 руб. за 2 мл. „Ъ“ ознакомился с текстом 
решения службы, где подтвердили его подлинность.

Еще один производитель — израильская Teva пере-
стала поставлять препарат, так как ее заявка на тендерах 
при участии двух российских производителей отклоня-
лась по принципу «третий лишний». РУП «Белмедпре-
параты» будет легче попасть на госзакупки, учитывая 
специальные условия для производителей из ЕАЭС, от-
мечает собеседник „Ъ“ в ЕЭК.

В России второй год подряд наблюдается дефицит 
винкристина, а его нельзя исключать из схемы лече-
ния, пояснили „Ъ“ несколько врачей-онкологов. Они 
подтверждают, что причина нехватки — отсутствие ин-
тереса у российских компаний выпускать винкристин 
из-за небольшого объема госзакупок при высокой себе-
стоимости производства. Ежегодно власти направляют 
на покупку препарата около 20 млн руб. в год. Это не-
значительная сумма на фоне общего объема госзаку-
пок противораковых средств в РФ, который, по данным 
Headway Company, составляет 120–150 млрд руб. в год.

Директор по развитию RNC Pharma Николай Беспа-
лов объясняет высокую себестоимость зависимостью 
от субстанций из Китая (дает до 80% сырья). «Цены на 
импортное сырье удвоились из-за снижения курса ру-
бля и ужесточения экологического законодательства 
в КНР, что привело к сокращению числа производите-
лей»,— поясняет господин Беспалов. По данным RNC 
Pharma, в 2019 году сырье для винкристина обходилось 
в 16,1 млн руб. за 1 кг — это на 51% больше, чем в 2013 
году, и на 41% дороже, чем в 2014 году.

Эксперт допускает, что c той же проблемой столкнут-
ся и «Белмедпрепараты». Но в Белоруссии власти доти-
руют фармпроизводителей, что позволит РУП поддер-
жать утвержденные в РФ закупочные цены на препарат, 
уверен собеседник „Ъ“ в ЕЭК. «Белмедпрепараты» выну-
ждены выйти на российский рынок, полагает Николай 
Беспалов, так как нерентабельно выпускать винкристин 
только для внутреннего потребления в Белоруссии, где 
емкость рынка не такая большая, как в России.

Александр Осипов, Халиль Аминов

Белоруссия подлечит россиян
Ее фармкомпании ищут место на рынке посвободнее

Компания Check Point стала первым 
иностранным вендором, который про-
шел сертификацию Федеральной служ-
бы по техническому и экспортному 
контролю (ФСТЭК) по уровням дове-
рия, то есть ее решения смогут исполь-
зоваться для защиты критически важ-
ных государственных систем. Это пре-
цедент для рынка средств IT-защиты, 
который позволит вендору увеличить 
продажи, а заказчикам — удовлетво-
рить жесткие требования по импорто-
замещению. Но ряд заказчиков все рав-
но предпочтут перестраховаться и ку-
пить отечественное решение на фоне 
риска дальнейшего ужесточения требо-
ваний, считают эксперты.

Израильская Check Point стала первым 
иностранным вендором, чей продукт полу-
чил сертификацию Федеральной службы по 
техническому и экспортному контролю по 
четвертому уровню доверия, указано в полу-

ченном компанией сертификате (есть у „Ъ“). 
Это значит, что ее сертифицированные меж-
сетевые экраны смогут использоваться для 
защиты объектов критической информа-
ционной инфраструктуры (КИИ) и государ-
ственных IT-систем, не осуществляющих 
обработку сведений с гостайной, и в про-
мышленных сетях.

Система сертификации ФСТЭК по уров-
ням доверия действует с 2018 года, а летом 
2020 года к ней добавились ограничения, 
которые сложно преодолеть зарубежным 
вендорам, говорит руководитель отде-
ла консалтинга IT-безопасности Step Logic 
Денис Пащенко. Для сертификации не-
обходимо предоставлять исходные коды 
российским лабораториям, проводить те-
стирование на уязвимости, причем мето-
дики испытаний ограничены для распро-
странения и не все иностранные вендоры 
могут их получить, отмечает он. Большин-
ство иностранных компаний получают сер-

тификат шестого уровня, для которого пре-
доставление кода не требуется, проводятся 
лишь функциональные испытания, добав-
ляет менеджер по сертификации Trend Mi-
cro Russia Светлана Ашкинази.

Сертификация длится больше года, так что 
у всех производителей сертифицируются ста-
рые межсетевые экраны: у той же Check Point 
уже вышла новая версия после сертифициро-
ванной, отметил эксперт по IT-безопасности 
Денис Батранков. По словам одного из собе-
седников „Ъ“, аналогичную сертификацию 
сейчас также проходят межсетевые экраны 
конкурирующей компании Fortinet.

Важность сертификации выросла в свя-
зи с требованиями импортозамещения на 
объектах критической информационной 
инфраструктуры (оборонные предприя-
тия, банк и т. д.). В сентябре вступили в силу 
нормы, которые затрудняют использова-
ние для защиты КИИ несертифицирован-
ных решений.

С сертификатом Check Point получает су-
щественное преимущество на рынке средств 
защиты объектов КИИ, полагает Денис Па-
щенко. Разрешенные продукты иностран-
ных вендоров существенно облегчат пере-
ход на отечественное ПО и оборудование, 
подтверждает специалист Softline по защи-
те КИИ Максим Прохоров. Используя толь-
ко отечественные решения, не всегда можно 
найти оборудование нужной производитель-
ности и функционала, способное работать со 
сложными системами, отмечают в Step Logic.

Клиенты, которые следят за темой, скорее 
всего, будут готовиться к дальнейшему уже-
сточению требований и заранее переходить 
на чисто отечественные средства защиты, 
отмечает представитель Step Logic. Однако, 
уточняет он, жизненный цикл таких про-
дуктов составляет три—пять лет, поэтому за-
казчики вполне могут успеть вложиться в за-
рубежное решение, тем более что закон не 
имеет обратной силы и уже внедренное ре-

шение менять не заставят. Первый замди-
ректора «Ланит-Интеграции» Олег Головко 
также считает, что «далеко не все российские 
заказчики предпочтут использовать ино-
странный продукт». По его мнению, россий-
ские решения для IT-безопасности «вполне 
конкурентоспособны».

Действительно, ФСТЭК уже разработала 
следующее обновление требований, в ко-
торых для получения сертификата будут не-
обходимы отечественные комплектующие, 
говорит один из источников „Ъ“: «Если сей-
час иностранным решениям можно пройти 
сертификацию, реализовав тестирование 
и предоставив исходные коды для провер-
ки, то после следующего обновления требо-
ваний этого может оказаться недостаточно». 
По окончании действия полученного серти-
фиката, отмечает он, Check Point должна бу-
дет пройти новую сертификацию по более 
жестким требованиям.

Юлия Степанова

Check Point выдали пропуск
Израильский вендор стал первым иностранным поставщиком для значимых IT-систем

632 тысячи  
квадратных метров
офисов сдано в Москве 
за девять месяцев  
2020 года,  
по данным JLL

— Наше кино  
в основе дотационное.  

По мировым масштабам 
оно очень небольшое  
и почти полностью  

на господдержке
Карен Шахназаров,

гендиректор «Мосфильма»  
(«Российская газета», 13 октября)

Ц И Т А Т А
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На Netflix вышел фильм  Эдоардо 
Понти «Вся жизнь впереди» — 
экранизация романа Ромена 
 Гари, за который писатель полу-
чил свою вторую Гонкуровскую 
премию. Главную роль в карти-
не сыграла Софи Лорен. По мне-
нию Юлии Шагельман, фильм 
получился довольно старо-
модным, однако прямолиней-
ная сентиментальность сюжета 
и постановки искупается бле-
стящим актерским дуэтом, в ко-
тором юный Ибрахима Гейе ни-
чуть не уступает легендарной 
 актрисе.

 Роман «Вся жизнь впереди» был 
опубликован в 1975 году под псев-
донимом Эмиль Ажар — Ромен Гари 
выстроил вокруг него полноцен-
ную литературную мистификацию, 
на публике выдавая за «нового та-
лантливого писателя» своего пле-
мянника, что и позволило ему стать 
единственным лауреатом Гонкуров-
ской премии за всю ее историю, ко-
торый получил эту награду дважды. 
Книга рассказывала о жизни париж-
ского района Бельвиль, населенно-
го проститутками, наркоторговцами 
и прочими людьми малопочтен-
ных занятий, а повествование шло 
от лица десятилетнего арабского 
мальчика Мохаммеда по прозвищу 
Момо. Мать его умерла, а отец отдал 

его в приют мадам Розы — пожилой 
еврейки, бывшей проститутки, про-
шедшей нацистские концлагеря, 
которая теперь зарабатывает при-

смотром за детьми своих товарок. 
Несмотря на то что их отношения 
складываются отнюдь не гладко, 
в итоге именно Момо — последний, 

кто остается с угасающей мадам Ро-
зой до самого ее конца.

В 1977 году книга была экранизи-
рована во Франции израильским ре-
жиссером Моше Мизрахи. Картина 
получила «Оскар» как лучший фильм 
на иностранном языке, а сыгравшая 
главную роль Симона Синьоре ста-
ла лучшей актрисой года на родине. 
Теперь в роли мадам Розы на экраны 
после шестилетнего (а если считать 
только полнометражные фильмы — 
десятилетнего) перерыва вернулась 
Софи Лорен. И это тот случай, ког-
да режиссеру, имеющему в своем 
распоряжении такой актив, даже 
не надо прибегать к особым сюжет-
ным и визуальным ухищрениям, 
достаточно поставить камеру и сни-
мать это невероятное лицо, которое 
само все расскажет о жизни героини.

Действие картины Эдоардо Пон-
ти (сын Лорен, хотя наверняка такой 
же почтительный трепет перед ней 
испытывал бы и любой другой ре-
жиссер) и его соавторы-сценаристы 
Уго Кити и Фабио Натале перенесли 
из 1970-х в наши дни, из Парижа — 
в неназванный город на юге Ита-
лии (снимался фильм в Бари). Момо 
(Ибрахима Гейе) стал сенегальцем, 
сыном нелегальных иммигрантов. 
Как и в книге, он остался сиротой, 
и к мадам Розе его приводит назна-
ченный государством опекун до-
ктор Коэн (Ренато Карпентьери), ре-
шив, что именно она сумеет уберечь 
мальчишку от уже маячащей перед 

ним карьеры уличного преступни-
ка. Поначалу Момо сопротивляется 
неконвенциональным педагогиче-
ским методам мадам, но даже тем, 
кто не читал романа Гари, с первых 
кадров понятно, что в конце кон-
цов мальчик и старуха обретут друг 
в друге настоящую семью.

Несмотря на некоторые изменен-
ные детали, в целом история осталась 
прежней и, что самое печальное, вы-
глядит в новых обстоятельствах впол-
не органично. Прошло 45 лет со вре-
мени действия романа, а старики 
по-прежнему умирают в одиночестве, 
а по улицам бегают беспризорные ни-
кому не нужные дети, причем «добро-
желателям» стало еще легче привлечь 
их к торговле наркотой, снабдив мо-
бильным телефоном. Благодаря пе-
реносу действия фильма в наши дни 
соседка и подруга мадам Розы Лола 
(Абриль Замора) смогла позволить 
себе операцию по перемене пола, 
но счастливей это ее тоже не сделало.

На более глубокие размышле-
ния авторы фильма не замахивают-
ся. Важная для Гари и создателей кар-
тины 1977 года тема холокоста здесь 
отодвинута на самый дальний план, 
что и понятно, поскольку юным вос-
питанникам мадам Розы, даже ев-
рейскому мальчику Йозефу (Иосиф 
Диего Пирву) ни номер на ее руке, 
ни слово «Аушвиц» вообще ни о чем 
не говорят. Вопросы религии тоже 
едва затронуты: мадам упорно го-
товит сопротивляющегося Йозефа 

к бар-мицве, а Момо пристраивает 
помогать в лавке набожному мусуль-
манину синьору Хамилю (Бабак Ка-
рими), но ни для кого из персонажей 
их вера не является определяющей, 
и любви к ближнему Хамиль пыта-
ется научить мальчика с помощью 
«Отверженных» Гюго. Можно было 
бы провести параллель между стра-
хами впадающей в деменцию ста-
рухи, тянущимися еще с военных 
времен, и тревогами нелегальных 
иммигрантов, тоже вынужденных 
прятаться от властей, но в филь-
ме всем этим переживаниям будто 
бы толком не нашлось места.

Таким образом, картина остается 
очищенной практически от любых 
примесей сентиментальной исто-
рией взросления на фоне аккурат-
ной социальной критики, состоя-
щей в основном из общих мест. Эту 
историю целиком выносят на своих 
плечах актеры, прежде всего, конеч-
но, Лорен и Гейе, для которого роль 
Момо — дебют в полнометражном 
кино. Его выразительность и непо-
средственность спасают даже самые 
неловкие сцены (например, те, где 
к нему приходит не слишком удач-
но нарисованная на компьютере воо-
бражаемая львица), а в другие добав-
ляют нюансы, которые так усиленно 
постарались сгладить режиссер и сце-
наристы. Так что хочется надеяться, 
что у юного актера, как и у его героя, 
вся жизнь, в том числе и успешная 
профессиональная, впереди.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Софи Лорен отдали сыновний долг
в фильме «Вся жизнь впереди»

В Московской филармонии завершил-
ся VII Международный фестиваль акту-
альной музыки «Другое пространство» 
(художественный руководитель — Вла-
димир Юровский). Чудом можно на-
звать и то, что он вообще состоялся, 
и то, что программы девяти его концер-
тов за месяцы пандемии изменились 
лишь частично, и то, что до Москвы все-
таки доехал легендарный французский 
ансамбль Intercontemporain. О старых 
и  новейших именах, исполнительских 
парадоксах и необычных  отношениях 
 европейской и российской новой музы-
ки на фестивале рассказывают Юлия 
 Бедерова и Илья  Овчинников. 

Поверх границ
Если и сам фестиваль в нынешних условиях 
выглядел чудом, то пришедшееся на его сере-
дину выступление парижского Ensemble in-
tercontemporain (EIC) — просто-таки неверо-
ятным волшебством. Программа была сколь 
долгожданной, столь и многострадальной — 
менялась несколько раз соответственно ко-
личеству артистов ансамбля, готовых приле-
теть: их в итоге оказалось восемь, не считая 
дирижера Дилана Корлея и технического 
персонала. Трудно сказать, кого больше воо-
душевил концерт: заполненный на четверть 
зал, который аплодировал как полный, или 
музыкантов, впервые в истории «Другого 
пространства» сыгравших на бис.

EIC, конечно, не первый на фестивале ев-
ропейский коллектив: два года назад мы слу-
шали Ensemble UnitedBerlin, до того — London 
Sinfonietta, оба под управлением Юровско-
го, и все же статус EIC исключителен. В 1976 
году дирижер и композитор Пьер Булез со-
здал первый в мире ансамбль современной 
музыки с постоянным составом, ставший ос-
новной работой для его участников — лучших 
из лучших: например, штатными солистами 
EIC многие годы были такие суперзвезды, как 
пианист Пьер-Лоран Эмар и виолончелист 
Жан-Гиен Керас. Сегодня коллективов подоб-
ного уровня немало — это и франкфуртский 
Ensemble Modern, и венский Klangforum 
Wien, и другие, но все они созданы позже EIC, 
по его образу и подобию. 

За неполных полвека ансамбль испол-
нил более полутора тысяч сочинений, в том 
числе сотни премьер. Для московской про-
граммы были выбраны номера с участием 
не более шести исполнителей, позволившие 
показать и разнообразие репертуара, и мно-
гогранность каждого из солистов, и то, как 
меняются наши представления об актуаль-
ности. Так, поколение послевоенного аван-
гарда представляли Булез и Ксенакис, в свое 
время оба считавшиеся революционерами; 
сегодня «Derive 1» (1984) Булеза воспринима-
ется как несомненная классика уровня Шён-
берга, если не Дебюсси, и в этом смысле ак-
туальна. А вот «Morsima-Amorsima» (1962) 
Ксенакиса, в отличие от лучших его сочи-
нений, звучала чисто умозрительно, и рас-
сказ о том, как автору в работе над пьесой 
помогал компьютер, не слишком впечатля-
ет сегодня, когда нейросети пишут и музыку, 
и стихи. Зато впечатляет уровень ансамбля, 
который звучит как единый инструмент.

Трубач-виртуоз Клеман Сонье открыл ве-
чер миниатюрой «Wild Winged-One» для 
трубы соло (2007) Лизы Лим — фрагментом 
ее оперы «Навигатор», кстати, в свое время 
шедшей на Чеховском фестивале в Москве 
в постановке Барри Коски. Еще несколько 
сочинений попали в программу почти в по-
следний момент, в том числе пьеса «Soaring 
Souls» для виолончели и контрабаса (2020) 

Бернхарда Гандера: те же солисты, что не-
сколько минут спустя степенно играли Ксе-
накиса, здесь превратились почти в рокеров 
с электрогитарами, хотя и играли без уси-
ления. Возможно, главным открытием кон-
церта стала финальная «Entrelacs» (1998) Яна 
Мареша: его биография вмещает и такую не-
ожиданную страницу, как сотрудничество 
с джазовым гитаристом Джоном Маклафли-
ном в качестве аранжировщика и басиста. 
Этот опыт хорошо слышен в его вполне ака-
демической пьесе, фрагмент которой музы-
канты с удовольствием повторили на бис.

Грани европейскости
Если Ensemble Intercontemporain пред-
ставлял авторов исключительно зарубеж-
ных, в другие вечера с ними соседствовали 
и их российские коллеги. Однако это деле-
ние композиторов на отечественных и за-
падных все более условно — даже сегодня, 
в ситуации полузакрытых границ, кото-
рые ряду участников фестиваля удалось пе-
ресечь. Скажем, в программе финального 
концерта единственным иностранцем фор-
мально был Марко Никодиевич c пьесой 
«gesualdo dub / пространство со стертой фи-
гурой» (солист Юрий Фаворин). Но ничуть 
не менее интернациональной по духу каза-
лась музыка Ольги Раевой или Владимира 
Тарнопольского («Маятник Фуко», заказан-
ный амстердамским Шёнберг-ансамблем).

За день до EIC выступили два столичных 
коллектива, также созданные по его подо-
бию,— Московский ансамбль современной 
музыки (МАСМ) и «Студия новой музыки», 
представившие трех российских и пять за-
рубежных композиторов. Страшно сказать, 
но, кажется, наиболее современно и по-евро-
пейски звучали сочинения Сергея Невского 

и Дмитрия Курляндского — с точки зрения 
не радикальности языка, но перспективы 
концертных исполнений и естественности 
звучания. Рядом с ними музейными экспона-
тами выглядели и «Окна Вселенной» Клауса 
Ланга (в жанре «шепоты и шорохи» наши ком-
позиторы давно работают ничуть не хуже, 
а то и лучше, что показал концерт ГАМ-ансам-
бля в последний день), и «Свет, наполняю-
щий мир» Джона Лютера Адамса (куда более 
выигрышно звучащий в оркестровой версии, 
чем в ансамблевой, где слишком уж домини-
ровал синтезатор в четыре руки). В первую 
очередь просветительским можно назвать 
и исполнение Пятого квартета Радулеску, 

хотя полчаса самого что ни на есть радикаль-
ного письма девяностых от музыкантов в чер-
ных костюмах и масках — это было очень 
колоритно. Так или иначе, каждый из этих 
номеров как бы стремился показать фокус — 
чего были начисто лишены и «(ob)version» для 
флейты и фортепиано Курляндского, и Фор-
тепианный квартет Невского.

Точно так же «18 эпизодов для оркестра» 
того же Сергея Невского органично вписа-
лись в компанию Джачинто Шельси и Дьёр-
дя Лигети в ходе пятичасового концертного 
марафона. Фортепианный концерт Лигети 
(1969/70) заслуживает отдельного упомина-
ния как исполнительский шедевр. Полвека 
назад он считался сочинением невероятной 
сложности — и выглядит именно так, когда 
смотришь и слушаешь, как его играет, ска-
жем, Пьер-Лоран Эмар. У нового поколения 
исполнителей — новый взгляд на репертуар, 
и Андрей Гугнин играл концерт с обманчивой 
легкостью, будто это Равель или Прокофьев. 

Посетители марафона едва успели опом-
ниться, как им были представлены еще два 
неслыханных для наших широт шедевра — 
«Итак, ночь» (1976) Анри Дютийе для струн-
ного квартета (Айлен Притчин, Роман Минц, 
Сергей Полтавский, Александр Рамм) и «An-
themes 2» для скрипки и живой электрони-
ки (1997) Булеза, где Притчин играл соло, 
а Полтавский отвечал за электронику. В за-
писи эта музыка кажется лишь игрой ума, 
демонстрацией достижений исполнитель-
ской и цифровой техники, однако в интер-
претации Притчина звучала ничуть не ме-
нее волнующе, чем любой романтический 
концерт. Днем раньше солисты Ensemble in-

tercontemporain казались инопланетянами, 
но в этот вечер нынешнее поколение испол-
нителей если и не наступало им на пятки, 
то догоняло вполне уверенно.

Исполнительская власть
Именно вопрос исполнительской интер-
претации, как показал фестиваль, становит-
ся чем дальше, тем более важным и интерес-
ным. И если безупречный Intercontemporain 
превращает музыку в галерею — если не оран-
жерею — равноценных объектов, то россий-
ские исполнители куда разнообразнее в сво-
их драматургических сюжетах и решениях. 
Так оказывается, что Булез французских ма-
стеров и Булез от Айлена Притчина и Сергея 
Полтавского — это два разных Булеза: пер-
вый — предмет для восхищения, второй — 
переживание и событие. И две партитуры 
Александра Маноцкова от оркестра Алексан-
дра Рудина Musica Vivа словно два разных 
автора и коллектива: такую сложную для ис-

полнителей задачку задало «Присутствие 
№2», похожее на омузыкаленную схему пра-
вила буравчика, и так естественно у опыт-
ных барочников звучал «Канон in D» (по Па-
хельбелю) с его апелляцией к старинному 
очарованию струнных. И совсем третий — 
инструментально дышащий — оркестр как 
будто был на сцене в легендарной «Медита-
ции» (1972) Валентина Сильвестрова, напи-
санной еще в советские времена. Принято 
считать, что ранний Сильвестров и тот, что по-
том стал называть диссонансы «музыкой бу-
ряков и помидоров»,— это два разных компо-
зитора. Но в исполнении Юровского, Рудина 
и рудинцев особое устройство времени и дра-
матизма в «Медитации» оказалось тем же, что 
поражает в поздней, квазитональной музыке 
Сильвестрова.

Опять-таки в исполнительском плане 
совершенно разными звуковыми мирами 
предстала музыка Сергея Невского в про-
грамме МАСМа и в «18 эпизодах» в испол-
нении оркестра Павла Когана (российская 
премьера кельнского заказа). Да и сам кога-
новский оркестр с Филиппом Чижевским 
за пультом и с музыкантами Questa Musi-
ca был как будто другим, незнакомым ан-
самблем, вслушивающимся в анфиладную 
партитуру для оркестра и предзаписанных 
звуков Рижского вокзала. В ней не только 
парадоксально раскрывается звуковое про-
странство и падает четвертая стена концерт-
ной музыки (триггером для «Эпизодов» стал 
давний спектакль на Таганке, где из зала от-
крывалась улица), но также трансформиру-
ется время, в котором открывается не линей-
ная перспектива, а этическое измерение.

Радикально разные грани условно россий-
ской сцены — мускулисто расчехливший-
ся поп-метаромантизм Алексея Ретинского 
(«C dur», 2020) и, с другой стороны, изумитель-
но хрупкий и живой в исполнении скрипач-
ки Елены Ревич и Госоркестра «Нежный ветер 
Элизиума» Ольги Раевой: берлинский автор, 
она меньше, чем берлинец Невский, востре-
бована на родине, но ее профессиональный 
бэкграунд тоже московский, и мировая пре-
мьера в Москве — фестивальная удача.

Не концертный, но лабораторный ис-
полнительский взгляд на музыку сквозил 
в хит-параде ГАМ-ансамбля. На десятом месте 
там были «Тактильные иллюзии» Александра 
Хубеева (в сезон дистанции физически кон-
кретный струнный квартет 2019 года прио-
брел особенное звучание), на первом — эфе-
мерное кружево скрипки и видео Николая 
Попова. А между ними — до сих пор тревож-
ные открытия Георгия Дорохова, мировая 
премьера Прелюдии для бас-гитары Эдисона 
Денисова (о, сколько еще нам открытий гото-
вят архивы) и «Sostenuto… ostinato» Антона 
Сафронова — посвящение умершим в панде-
мию Дмитрию Смирнову и Александру Вус-
тину в традициях надгробной музыки с ка-
мерным набатом секвенции «Dies irae».

При этом музыка самого Вустина по сле-
дам Бетховена ставила точку в фестиваль-
ном марафоне с такой феноменально празд-
ничной красотой, что партитура 1984 года 
казалась новее и живее многих страниц фе-
стивальной пятидневки. Ее бетховенская 
и одновременно словно фольклорная ор-
кестрово-хоровая радость объединила всю 
программу в один сюжет, стартовавший еще 
в первый день с аккуратного оммажа Бетхо-
вену Йорга Видмана. Так что Бетховен был, 
кажется, окончательно назначен основопо-
ложником новой музыки — как русской, так 
и европейской. Именно вустинское слово 
здесь стало решающим, и фестиваль запом-
нится этим примечательным открытием.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

«Другое пространство» не стало искать другое время
В Московской филармонии прошел фестиваль актуальной музыки

Юный Ибрахима Гейе в фильме ничуть не уступает  
знаменитой Софи Лорен  ФОТО PALOMAR

Фестиваль напомнил, сколь мно-
гое в современной музыке зависит 
от класса исполнителей (в цент-
ре — скрипачка  Елена Ревич) 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Деление композиторов на отечественных  
и западных все более условно — даже сегодня, 
в ситуации полузакрытых границ, которые  
ряду участников фестиваля удалось пересечь
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Футболисты ЦСКА стали победи-
телями первого круга чемпионата 
России. В 15-м туре они сыграли 
1:1 на своем поле с «Сочи», набра-
ли 32 очка и на один балл опереди-
ли «Зенит».

осле того как «Зенит» 
в субботу потерял два очка, сыграв 
вничью на выезде с «Ахматом», ЦСКА 
представился хороший шанс закон-
чить первый круг чемпионата Рос-
сии на верхней строчке турнирной 
таблицы, да еще с отрывом в три бал-
ла от ближайшего преследователя. 
А в последнее время армейцы свои 
шансы использовали со стопроцент-
ной эффективностью, выдав серию 
из пяти побед подряд. В этих мат-
чах они забили 13 мячей, тогда как 
пропустили всего два и в трех слу-
чаях сохранили ворота сухими. Не-
удивительно, что в противостоянии 
с «Сочи» ЦСКА считался явным фа-
воритом, даже несмотря на то что 
соперник был не подарок. Черно-
морцы проводят отличный сезон 
и по итогам 15 туров могли вплотную 
приблизиться к четверке лидеров.

Правда, ЦСКА в какой-то степе-
ни повезло, что ему удалось выста-
вить на матч с «Сочи» практически 
оптимальный на данный момент 
состав. Когда центральному защит-
нику Игорю Дивееву диагностиро-
вали закрытую черепно-мозговую 
травму с сотрясением и переломом 
носа после игры с Сербией за наци-
ональную сборную в Лиге наций, ка-
залось, в ближайшее время его вооб-
ще не стоит ждать на поле. Однако он 
встал в строй как ни в чем не бывало. 
Легким испугом отделался и Бахтиёр 
Зайнутдинов, которого после уда-
ра ногой в голову унесли на носил-
ках уже в начале предыдущей встре-
чи чемпионата России с «Ростовом». 
Их гипотетическая потеря, безуслов-
но, заметно ослабила бы армейцев. 
При этом сочинцы реально потеряли 
из-за травмы центрального защитни-
ка Эмануэля Мамману. Вместе с тем 
в их заявке появился один из лиде-
ров команды Кристиан Нобоа, вы-
бывший еще в 11-м туре, но эквадо-
рец, которого за время его отсутствия 
догнал в списке лучших бомбарди-
ров чемпионата только Артем Дзюба, 
остался в резерве.

ЦСКА сразу продемонстрировал 
свой решительный настрой и уже на 
пятой минуте повел в счете. Дивеев 
отдал передачу на 40 метров в направ-
лении Николы Влашича, хорват до-
ставил мяч непосредственно к воро-
там, где защитник «Сочи» Миха Мевля 
вроде бы прервал эту атаку, но набе-
жавший Арнор Сигурдссон оказался 
первым на подборе и одним касани-
ем забил гол. Лучшего дебюта труд-
но было придумать, однако на хозяев 
«ВЭБ Арены» он подействовал как раз 
не лучшим образом. Армейцы пере-
вели игру в спокойное русло, а затем 
и вовсе уступили инициативу сопер-
нику. Это едва не привело к самым пе-
чальным для них последствиям. В се-
редине первого тайма гости сначала 

отыгрались, когда Зайнутдинов с Ди-
веевым упустили в штрафной пло-
щади Никиту Бурмистрова, который 
в упор расстрелял Игоря Акинфеева. 
А вскоре сочинцы вышли вперед, ког-
да Бурмистров вывел на ударную по-
зицию Артура Юсупова. ЦСКА спасло 
то, что арбитры из бригады VAR раз-

глядели минимальный офсайд у того 
же Бурмистрова, и поэтому краси-
вый гол, который вполне мог попасть 
в хит-парад тура, пришлось отменить.

«Сочи» и во втором тайме играл 
лучше. В трех эпизодах черноморцы 
были очень близки к успеху, но уда-
ча вновь отвернулась от их нападаю-
щего Антона Заболотного, который, 
напомним, не реализовал несколько 
голевых моментов в упоминавшем-
ся матче Лиги наций против Сербии. 
Однажды Акинфеев вытащил мяч 
из-под перекладины, потом Заболот-
ный промахнулся при выходе один 
на один с вратарем, а чуть позже уже 
немного не хватило точности асси-
стировавшему ему Сергею Терехову. 
В свою очередь, у ЦСКА вообще ниче-
го не ладилось в атаке. Главный тренер 
красно-синих Виктор Гончаренко по-
пытался скорректировать игру с помо-
щью замен, освежив состав четырьмя 
новыми футболистами, но и это не по-
могло. Разве что Чидера Эджуке перед 
финальным свистком, когда обе ко-
манды практически согласились на 
ничью, едва не сорвал перемирие уда-

ром из-за штрафной. Гостей выручил 
голкипер Сослан Джанаев.

Тем не менее благодаря набранно-
му очку армейцы выиграли первый 
круг. В их активе стало 32 балла, и они 
опередили «Зенит» на один пункт.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА замкнул круг
Армейцы лидируют в премьер-лиге с минимальным отрывом

Чемпионат Испании этой осе-
нью превратился в самое интри-
гующее первенство среди тех, 
что входят в «большую пятерку», 
из-за проблем его главных ги-
гантов — «Реала» и «Барселоны». 
Особенно явные они у пережива-
ющего что-то очень похожее на 
кризис каталонского клуба, ко-
торый после проигрыша — 0:1 — 
«Атлетико» опустился на десятое 
место в турнирной таблице.

ентральной темой оче-
редного — формально де-

сятого, но по факту, из-за отмены 
ряда матчей, для большинства ко-
манд девятого — тура чемпионата 
Испании была уже привычная осе-
нью тема. Испанское первенство не 
единственное в «большой пятерке», 
в котором вечные фавориты испы-
тывают осенью трудности, но в нем 
они наиболее очевидные.

В этом туре «Реал» и «Барселона» 
снова оступились. Мадридцы пре-
красно начали выездной матч с «горя-
чим» сейчас «Вильярреалом», забили 
очень быстрый гол, но преимущест-
во не удержали: фол голкипера Тибо 
Куртуа во втором тайме вылился в пе-
нальти. Получилась ничья — 1:1. Она 
сохранила для «Вильярреала» пози-
цию внутри топ-тройки, а «Реал» оста-
вила на четвертом месте.

«Барселона», тоже в гостях, име-
ла несколько хороших моментов 
в первом тайме, но перед самым пе-
рерывом ее вратарь Марк-Андре 
тер-Штеген просчитался с выходом 
и позволил Яннику Карраско счет 
открыть. А всю вторую половину ка-
талонцы мучились с защитой «Атле-
тико», по сути, лишь раз — когда го-
ловой с передачи Лионеля Месси бил 
Клеман Ленгле — по-настоящему уг-

рожали его благополучию, а еще на-
долго потеряли центрального защит-
ника Жерара Пике, травмировавшего 
колено, и подарили сопернику двой-
ной праздник. «Атлетико» — это как 
бы почти ровня двум гигантам испан-
ского футбола. Но вот именно «Барсе-
лону» ему не удавалось обыгрывать 
с 2010 года. А выигрыш, печальную 
серию оборвавший, вознес его к вер-
хушке турнирной таблицы, поставив 

вровень по набранным очкам с «Реал 
Сосьедад». Каталонцев же с той пози-
ции, где расположился «Атлетико», 
еле-еле видно — хвост первой десят-
ки, иными словами, ровно середин-
ка таблицы.

Кейс «Реала», конечно, менее ин-
тересный. Его отставание невели-
ко, можно сказать, почти символиче-
ское — до «Реал Сосьедад» с «Атлетико» 
три очка (правда, у соседей по столице 
на матч меньше), до «Вильярреала» — 
два (тут, наоборот, матч в запасе у пре-
следователей). А мадридские осечки, 
по крайней мере отчасти, легко объ-
яснить кадровой ситуацией. Напри-
мер, во встрече с «Вильярреалом» не 
смогли принять участие Карим Бензе-
ма, Серхио Рамос, Федерико Вальвер-
де, Каземиро, Эдер Милитан и Лука 
Йович. Первые трое — из-за повре-
ждений, вторые — из-за положитель-
ных тестов на коронавирус.

Положение «Барселоны», разуме-
ется, гораздо драматичнее. В восьми 
матчах чемпионата одержано всего 
три победы, до тандема лидеров — 
уже девять очков, а футбол чаще всего 
провоцирует негативные рецензии. 
Иногда проваливается оборона, иног-
да абсолютно невыразительна атака.

Впрочем, и каталонский кейс 
сложным не назовешь. Испанские 
медиаресурсы, описывая состояние 
«Барселоны», кажется, уже устали 
приводить стандартный набор собы-
тий, пережитых «Барселоной» в этом 

году. В январе — странное назначе-
ние тренером Кике Сетьена, напо-
минающее ставку вслепую в казино. 
Примерно в то же время — первая ин-
формация о конфликтах внутри ру-
ководства и внутри команды, а также 
о серьезных финансовых сложностях. 
Потом — невнятная летняя концовка 
национального первенства, унизи-
тельное поражение в Лиге чемпионов 
от «Баварии» — 2:8, замена Сетьена на 
Рональда Кумана с продекларирован-
ным прицелом на перестройку, де-
марш чуть не сбежавшего из родного 
клуба Лионеля Месси, вялая селекци-
онная кампания, прозрачно намека-
ющая на то, что перестройка не будет 

такой, какой иногда бывает у очень 
богатых,— когда, чтобы преобразить-
ся, просто берут группу дорогущих 
игроков. И наконец, уход в отставку 
президента Жозепа Бартомеу как под-
тверждение масштаба неурядиц.

Новым, слегка раскрасившим на-
доевший перечень тезисов нюансом 
после матча с «Атлетико» было указа-
ние на то, что если брать отрезок в во-
семь игр, то настолько же скверный 
в смысле количества добытых оч-
ков — 11 — старт «Барселона» в пре-
дыдущий раз выдала почти три пол-
ных десятилетия назад — в 1991-м. 
В том чемпионате она, кстати, все 
равно в конечном счете взяла золото, 
обскакав на финише «Реал». Но, похо-
же, сейчас глубина кризиса все же по-
больше, чтобы верить в повторение 
счастливого сценария.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

Испанские гранды не находят себе места
«Барселона» и «Реал» — символы интриги в нынешнем сезоне

В центральном матче неде-
ли чемпионата Единой лиги 
ВТБ УНИКС принимал «Химки». 
Казанцы, которым не удава-
лось справиться с подмосков-
ной командой на протяжении 
пяти встреч, прервали неудач-
ную серию и победили со сче-
том 83:76. Два других топовых 
российских клуба, ЦСКА и «Ло-
комотив-Кубань», встречавши-
еся с представителями второго 
эшелона — «Пармой» и «Енисе-
ем» соответственно, одержали 
уверенные победы.

НИКС и «Химки» подошли 
к первому в сезоне очному проти-
востоянию, после того как на прош-
лой неделе провели по два матча 
в еврокубках (казанцы выступают 
в Кубке Европы, а «Химки» — в Евро-
лиге), что, как полагал главный 
тренер химчан Римас Куртинай-
тис, должно было сказаться на тем-
пе матча. По его мнению, «каких-то 
суперскоростей» ожидать не стои-
ло, а на первый план должны были 
выйти «тактические моменты». На 
деле же опасения относительно 
того, что игра будет медленной и не-
зрелищной, не оправдались. Были 
в ней и скорости, и интрига, и хо-
рошая концовка, то есть почти все, 
что требуется для пусть неидеально 
приготовленного, но тем не менее 
«вкусного» спортивного продукта. 
Вот только вклад казанцев в это блю-
до был заметно ощутимее. А в роли 
шеф-повара выступал Айзея Кана-
ан. Именно он на первых мину-
тах трижды подряд попал с дистан-
ции, задав тон всему дальнейшему 
противостоянию, по ходу которого 
«Химки» догоняли-догоняли (одна-
жды даже догнали хозяев), но в ито-
ге постоянно терпели от казанской 
дальнобойной артиллерии пусть 
и восполнимый, но очень сущест-
венный урон, и вынуждены были 
отступать.

Если оценивать игру только 
сквозь призму умения команд ис-
полнять трехочковые, то получит-
ся, что именно превосходство в этом 
компоненте принесло УНИКСу по-
беду. Казанцы ведь реализовали 11 
из 26 дальних попыток (помимо 
Канаана точно стрелял еще и Джа-
мар Смит, трижды попавший из-за 
дуги), что дало им 40% от набран-
ных в матче 83 очков. Но это было 
бы слишком простое объяснение, 
никак не учитывающее то, что дела-
ли игроки «Химок». Гости ведь, не-
смотря на то что за весь матч из 30 
трехочковых попыток попали толь-
ко шесть, все равно, как уже было 
сказано, постоянно были где-то ря-
дом с лидером. У «Химок» были все 
шансы, чтобы склонить чашу весов 
на свою сторону. Но вал ошибок, на-
крывавший команду всякий раз, 
когда она вроде бы ловила ритм, 
этого сделать не позволил.

Показательно тут выступление, 
например, Алексея Шведа. С од-

ной стороны, на его счету 16 очков, 
и это лучший показатель в коман-
де. С другой, ни одна из его семи 
трехочковых попыток цели не до-
стигла. Добавить к этому шесть по-
терь, и получится довольно яркая 
иллюстрация того, сколько воз-
можностей «Химки» упустили. Но 
несправедливо было бы возла-
гать ответственность за все прома-
хи только на Шведа. Ведь, скажем, 
Эрик Макколлум, от которого в про-
тивостоянии с его экс-клубом жда-
ли чего-то выдающегося, тоже не 
поражал фееричной игрой, хотя 
и отметился тем, что сумел в одной 
атаке набрать четыре очка (3+1). 
И даже Грег Монро, который вро-
де бы должен был царить под щита-
ми, на трон взбирался только время 
от времени. И именно Монро за 24 
секунды до конца при счете 79:76 
в пользу УНИКСа не сумел положить 
стопроцентный мяч в кольцо. По-
следовавший за этим фол на Смите 
фактически обеспечил УНИКСу, не 
выигрывавшему у «Химок» на про-
тяжении пяти матчей, победу со сче-
том 83:76. Казанцы, таким образом, 
вернулись в плюс по соотношению 
побед и поражений (3–2) и идут ше-
стыми. «Химки» же потерпели пятое 
поражение в восьми играх и замы-
кают зону play-off. 

Два других ведущих российских 
клуба, ЦСКА и «Локомотив-Кубань», 
в воскресенье встречались с пред-
ставителями второго эшелона, «Пар-
мой» и «Енисеем». Встреча армейцев 
с пермяками вызывала определен-
ный интерес. Ведь матч первого 
круга между этими командами по-
лучился эпохальным. Все потому, 
что в нем ЦСКА вел с разницей в 22 
очка и умудрился проиграть. За ту 
катастрофу надо было мстить, что 
и было сделано: армейцы победи-
ли со счетом 95:61. Пока они остают-
ся четвертыми — следом за «Ниж-
ним Новгородом», но ясно, что 
ненадолго. Вторым идет «Локомо-
тив-Кубань», уверенно обыгравший 
«Енисей» — 106:79. А возглавляет 
таблицу «Зенит» — единственный 
клуб, еще не знавший поражений 
в нынешнем первенстве.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Казанские 
дальноубойщики
УНИКС обыграл «Химки»  
благодаря трехочковым броскам

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
УНИКС—«Химки» 83:76. «Енисей»—«Локомотив-Ку-
бань» 79:106. «Парма»—ЦСКА 61:95.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 6 6 0 100

2. «Локомотив-Кубань» 8 6 2 75

3. «Нижний Новгород» 4 3 1 75

4. ЦСКА 7 5 2 71,4

5. «Автодор» 6 4 2 66,7

6. УНИКС 5 3 2 60

7. «Парма» 5 2 3 40

8. «Химки» 8 3 5 37,5

9. «Астана» 6 2 4 33,3

10. «Зелёна-Гура» 7 2 5 28,6

11. «Цмоки-Минск» 4 1 3 25

12. «Енисей» 6 1 5 16,67

13. «Калев» 4 0 4 0

15-й тур
«Краснодар»—«Тамбов» 1:0. Кабелла, 17. Уда-
ления: Сорокин, 60 (2 ж. к.) — Ароян, 63 (2 ж. к.)
«Ахмат»—«Зенит» 2:2. Бериша, 26, 53 (пен.) 
— Кузяев, 16; Ловрен, 48. Удаление: Ракицкий 
(«Зенит»), 90+1 (2 ж. к.)
«Локомотив»—«Арсенал» 1:0. Антон Миранчук, 
72 (пен.). Удаление: Чорлука («Локомотив»), 45+3 
(2 ж. к.)
«Спартак»—«Динамо» 1:1. Зобнин, 85 — Ско-
пинцев, 79
ЦСКА—«Сочи» 1:1. Сигурдссон, 5 — Бурмистров, 23
«Ротор»—«Урал» 0:0
«Рубин»—«Ростов» 0:2. Байрамян, 59, 76

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Англии
9-й тур. «Ньюкасл»—«Челси» 0:2 (Фернандес, 10 (автогол); Абрахам, 65). «Тоттенхем»—«Манчестер 
Сити» 2:0 (Сон Хын Мин, 5; Ло Чельсо, 65). «Манчестер Юнайтед»—«Вест-Бромвич» 1:0 (Кавани, 90+1). 
«Фулхем»—«Эвертон» 2:3 (Рид, 15; Лофтус-Чик, 70 — Калверт-Льюинн, 1, 29; Дукуре, 35). Положение 
команд. 1. «Тоттенхем» — 20 очков. 2. «Челси» — 18. 3. «Лестер» — 18 (после 8 матчей). 4. «Ливерпуль» — 
17 (8). 5. «Саутгемптон» — 16 (8). 6. «Эвертон» — 16.

Чемпионат Испании
10-й тур. «Вильярреал»—«Реал» 1:1 (Морено, 76 (пен.) — Диас, 2). «Севилья»—«Сельта» 4:2 (Кунде, 5; 
Эн-Несири, 45+3; Эскудеро, 85; Эль-Хаддади, 87 — Аспас, 10; Нолито, 36). «Атлетико»—«Барселона» 1:0 
(Карраско, 45+3). «Кадис»—«Реал Сосьедад» 0:1 (Исак, 66). Положение команд. 1. «Реал Сосьедад» — 23 
очка. 2. «Атлетико» — 20 (после 8 матчей). 3. «Вильярреал» — 19. 4. «Реал» — 17 (9). 5. «Гранада» — 14 (8).  
6. «Кадис» — 14. 7. «Севилья» — 13 (8).

Чемпионат Германии
8-й тур. «Арминия»—«Байер» 1:2 (Градецки, 47 (автогол) — Бейли, 27; Драгович, 88). «Шальке»—
«Вольфсбург» 0:2 (Вегорст, 3; Шлагер, 24). «Бавария»—«Вердер» 1:1 (Коман, 62 — Эггештайн, 45). 
«Айнтрахт»—«Лейпциг» 1:1 (Баркок, 43 — Поульсен, 57). «Герта»—«Боруссия» (Дортмунд) 2:5 (Матеус, 33, 79 
(пен.) — Холанн, 47, 49, 62, 79; Геррейру, 70). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Аугсбург» 1:1 (Нойхаус, 5 — 
Калиджури, 88). Положение команд. 1. «Бавария» — 19 очков. 2. «Боруссия» (Д) — 18. 3. «Байер» — 18.  
4. «Лейпциг» — 17. 5. «Вольсбург» — 14. 6. «Унион» — 12 (после 7 матчей). 7. «Боруссия» (М) — 12.

Чемпионат Италии
8-й тур. «Кротоне»—«Лацио» 0:2 (Иммобиле,21; Корреа, 58). «Специя»—«Аталанта» 0:0. «Ювентус»—
«Кальяри» 2:0 (Роналду, 38, 42). «Верона»—«Сассуоло» 0:2 (Бога, 42; Берарди, 75). «Рома»—«Парма» 3:0 
(Майораль, 28; Мхитарян, 32, 40). «Интер»—«Торино» 4:2 (Санчес, 64; Лукаку, 67, 84 (пен.); Мартинес, 90 — 
Дзадза, 45+2; Ансальди, 62 (пен.)). Положение команд. 1. «Сассуоло» — 18 очков. 2. «Милан» — 17 (после 
7 матчей). 3. «Рома» — 17. 4. «Ювентус» — 16. 5. «Интер» — 15. 6. «Наполи» — 14 (7). 7. «Аталанта» — 14.  
9. «Лацио» — 14.

Гол, забитый Янником 
Карраско (справа), принес 
«Атлетико» первую победу 
над «Барселоной» в этом 
десятилетии   ФОТО REUTERS
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Нападающий «Сочи» Антон 
Заболотный (в центре) и его 
партнеры по команде навя-
зали ЦСКА серьезную борь-
бу и отняли очки у лидера 
чемпионата  

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 15 10 2 3 28:11 32

2. «Зенит» 15 9 4 2 32:12 31

3. «Спартак» 15 8 5 2 25:16 29

4. «Динамо» 15 8 3 4 21:12 27

5. «Ростов» 15 8 2 5 18:15 26

6. «Сочи» 15 6 6 3 23:21 24

7. «Ахмат» 15 7 3 5 19:18 24

8. «Локомотив» 15 7 3 5 16:16 24

9. «Краснодар» 15 6 3 6 24:18 21

10. «Рубин» 15 6 3 6 21:22 21

11. «Урал» 15 3 7 5 11:15 16

12. «Арсенал» 15 3 4 8 17:27 13

13. «Тамбов» 15 3 3 9 11:18 12

14. «Химки» 14 3 3 8 15:25 12

15. «Ротор» 15 1 5 9 7:23 8

16. «Уфа» 14 1 4 9 8:27 7

Матч «Уфа»—«Химки» пройдет сегодня.
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